
Татьяна Замахина

С 
1 января 2024 года 
призывать в армию 
смогут мужчин в воз-
расте от 18 до 30 лет. 
Госдума приняла ре-
зонансный закон 
о повышении верх-
ней планки возраста 
срочной службы. 

В дополнение одобрены и нормы 
о росте в разы штрафов для укло-
нистов. Документы прошли сра-
зу второе и третье чтения.

Законом устанавливается, 
что нижняя граница призыв-
ного возраста сохраняется 
на уровне 18 лет, при этом верх-
няя граница повышается с дей-
ствующих пока что 27 лет. Одна-
ко, как объяснил глава Комите-
та Госдумы по обороне Андрей 
Картаполов, граждане, которым 
исполнится 27 лет до конца ны-
нешнего года, не подпадут под 
действие закона. «Эти граждане 
становятся военнообязанными 
запаса. Те, кому сейчас испол-
нилось 28, 29 лет, они уже нахо-
дятся в запасе», — пояснил автор 
соответствующей инициативы.

Закон вызвал много споров 
в Госдуме и обществе, многие 
его нормы менялись по ходу 
рассмотрения. Напомним, что 
в декабре 2022 года министр 
обороны Сергей Шойгу заявил 
о необходимости поэтапно 
сдвинуть возраст набора в ар-
мию на три года вверх — призы-
вать на службу граждан в 21—
30 лет. Так и записали в законо-
проекте, который прошел пер-
вое чтение в июне. В первона-
чальной версии был предусмот-
рен поэтапный переход — в срок 
до 2026 года.

Но первое чтение — это толь-
ко концепция, в основном, вто-
ром чтении профильный коми-
тет рекомендовал изменить 
важные детали. Решено было 
поднять только верхнюю планку 
призыва до 30 лет, а нижнюю 
оставить как есть, то есть 18 лет. 
Андрей Картаполов объяснил 
это запросом от молодежи, ведь 
в Госдуму поступило огромное 
количество обращений: росси-
яне массово просили дать им 
и их детям возможность отслу-
жить в армии, а потом уже за-
няться получением образова-
ния, устройством на работу 
и т.п. Первый зампред Комитета 
Госдумы по обороне Алексей 
Журавлев после оглашения это-
го решения подтвердил «РГ» 
факт таких обращений, уточнив, 
что «для многих предпочтитель-

нее уйти в армию в 18 лет, сразу 
после школы отдать долг Роди-
не, а уже потом создавать семью 
и начать строить карьеру.

В день рассмотрения законо-
проекта депутаты из Комитета 
по обороне добавили сразу 
несколько инициатив. Картапо-
лов заявил, что проект закона 
о диапазоне призывного возрас-
та с 18 до 30 лет связан с демо-
графической ситуацией в стра-
не. Ведь спад рождаемости влия-
ет на объем мобилизационного 
ресурса. Так, в весенний призыв 
2023  года  было призвано 
147 тысяч человек. Чтобы эти 
показатели не ухудшались, 
и   б ы л о  п р и н я то  р е ш е н и е 
о расширении «возрастного 
диапазона». Хотя накануне Кар-
таполов объявил, что повыше-
ние верхней планки призывного 
возраста будет поэтапным — по 
одному году вплоть до 2026 года, 
но в итоговую версию поправок 
это так и не вошло — профиль-
ный комитет отказался от пе-

реходного характера норм.Эти 
изменения вызвали критику 
фракций ЛДПР и СРЗП. Кроме 
того, не всех народных избран-
ников устроил и сам утвержден-
ный диапазон, причем мнения 
оказались неоднородными. Так, 
Алексей Журавлев настаивал на 
повышении верхней планки до 
50, а не до 30 лет. С другой сторо-
ны, депутату СРЗП Дмитрию Гу-
севу кажется нецелесообразной 
отмена решения о повышении 
нижней границы возраста при-
зыва. «В таком возрасте ребята 
буд у т  б е з  с п е ц и а л ь н о ст и 

и необученные, — сказал он 
«РГ». — Со школьной скамьи они 
не умеют пока ничего делать, 
и за год их мало чему можно 
научить». Он подчеркнул, что 
надо потенциальным призывни-
кам «дать возможность хотя бы 
колледж окончить или ПТУ, что-
бы они имели хоть какую-то спе-
циальность, на которую можно 
наложить военную специализа-
цию». Между тем за громкими 
поправками теряются менее за-
метные, но тоже важные. К при-
меру, в новой версии законо-
проект предполагает, что сроч-

никам разрешат заключить 
контракты о военной службе на 
год в период мобилизации и при 
военном положении.

Сенаторы одобрят закон, 
заявила спикер Совета Федера-
ции Валентина Матвиенко. Она 
обратила внимание, что сам 
срок службы — один год — не ме-
няется, но «расширяется вре-
менной срок, в течение которого 
гражданин может исполнить 
в соответствии с Конституцией 
свой гражданский долг и отслу-
жить в армии». По ее оценке, по-
правки дают больше возможно-
стей гражданам исполнить свой 
долг с учетом жизненных обсто-
ятельств. Ведь, если таковые по-
являются, можно будет отсро-
чить службу в армии.

Одновременно Госдума под-
няла штрафы за неявку по по-
вестке — вместо пока что дей-
ствующего размера штрафа от 
500 до 3 тысяч рублей уклони-
стам будет грозить расстаться 
с суммой от 10 до 30 тыс. руб лей 

(с 1 октября). А за несообщение 
гражданином в военкомат све-
дений «об изменении семейно-
го положения, образования, ме-
ста работы (учебы) или должно-
сти, сведений о переезде на но-
вое место пребывания, не под-
твержденных регистрацией» 
будет грозить штраф от 1 до 
5 тыс. рублей. За несообщение 
«сведений о выезде» из страны 
на срок более чем полгода — 
от 5 до 15 тыс. рублей. Это вы-
звало критику ЛДПР, где заме-
тили, что гражданин может 
по каким-то обстоятельствам 
просто не успеть сообщить ин-
формацию. Кроме того, уточня-
ется, что гражданам, получив-
шим повестку о призыве на во-
енную службу, будет запрещено 
выезжать из РФ со дня ее разме-
щения в реестре врученных 
 повесток.  

ПАРЛАМЕНТ Госдума увеличила призывной возраст и ужесточила наказания 
за нарушения при призыве и мобилизации

Возрасты призыва

Ольга Игнатова,
Владислав Куликов 

Порядок оплаты сверх-
урочной работы (напри-
мер, в выходные дни) бу-

дет пересмотрен. После реше-
ния Конституционного суда 
минтруд готовит изменения 
в Трудовой кодекс.

Как известно, в России одна 
из самых длинных по коли-
честву часов рабочая неделя. 
По закону мы должны трудить-
ся 40 часов в неделю пять дней. 
А вот в европейских странах, 
как напоминает «РГ» профес-
сор Финансового университета 
при правительстве РФ Алек-
сандр Сафонов, продолжитель-
ность рабочей недели ниже — 
от 35 до 37 часов. Такой опыт ха-
рактерен для Франции, Бель-
гии, Голландии, Германии. Но 
россияне ко всему прочему еще 
и любители задержаться на ра-
боте или выйти потрудиться 
в праздники. Как говорится 
в последних опросах сервисов 
«Работа.ру» и «Подработка», 

27% респондентов постоянно 
перерабатывают. По Трудовому 
кодексу за переработку в вы-
ходные дни положена двойная 
оплата или дополнительный вы-
ходной. Однако не все началь-
ники следуют букве закона. 
В дело пришлось вмешаться 
даже Конституционному суду. 

С жалобой на то, что ему 
недоплачивают за работу в вы-
ходные и праздничные дни, 
обратился Сергей Иваниченко, 
который трудится сторожем 
в Центре бухгалтерского учета 
и хозяйственного обслужива-
ния учреждений культуры Ан-
жеро-Судженска. Оклад сторо-

жа составляет 3,2 тыс.  рублей, 
поэтому работодатель доплачи-
вает ему до МРОТ. Но за пере-
работки человеку не платили. 
За точку отсчета работодатель 
взял оклад, поэтому чем больше 
сторож отработал, тем меньше 
ему нужно доплачивать до 
МРОТ. КС пришел к выводу, что 
нормы статьи 152 ТК РФ не со-
ответствуют Конституции, по-
скольку «допускают оплату 
сверхурочной работы исходя из 
одной лишь составляющей ча-
сти заработной платы работ-
ника».

Теперь нужно предусмотреть 
конкретный порядок определе-

ния размера оплаты за сверх-
урочную работу в Трудовом ко-
дексе.  Этим и  занимаются 
в минтруде, подтвердили «РГ» 
в ведомстве. «По действующим 
нормам сверхурочная работа 
оплачивается за первые два часа 
работы не менее, чем в полутор-
ном размере, за последующие 
часы — не менее, чем в двойном 
размере. Конкретные размеры 
оплаты за сверхурочную работу 
могут определяться коллектив-
ным договором, локальным нор-
мативным актом или трудовым 
договором; по желанию работ-
ника сверхурочная работа вме-
сто повышенной оплаты может 
компенсироваться предоставле-
нием дополнительного времени 
отдыха.  С  учетом решения 
Конституционного суда статья 
будет конкретизирована, чтобы 
исключить случаи, когда рабо-
тодатель при расчете оплаты за 
переработки не учитывает, 
например, компенсационные 
и   с т и м ул и р у ю щ и е 
выплаты», — сообщили 
в минтруде. 

ЗАНЯТОСТЬ Порядок оплаты сверхурочной работы пересмотрят 

Сочли за труд

С нового года в армию будут заби-
рать с 18 до 30 лет, а уклонистов 
начнут серьезно штрафовать 
уже осенью. 

А К Ц Е Н Т

Для многих предпочтительнее уйти
в армию в 18 лет, сразу после школы
отдать долг Родине, а уже потом создавать
семью и начать строить карьеру

А К Ц Е Н Т

По Трудовому кодексу
за переработку в выходные дни
положена двойная оплата
или дополнительный выходной

Почему треть
выпускников школ
выбирают колледжи
вместо вузов

Юрий Баринов:
Кого будут спасать
во флагманском
центре больницы
им. Боткина

Искусственный интеллект
грозит
мировому кино
глубокой
заморозкой

Запутанный формат
Кубка России
опять ставит
игроков в тупик
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ФОРУМ Состоялась первая 
российско-африканская 
конференция 
«Валдайского клуба» 

Африканское 
решение
Иван Сысоев, Санкт-Петербург

Завтра в Санкт-Петербурге стартует второй саммит 
«Россия — Африка». В преддверии масштабного поли-
тического мероприятия Международный дискуссион-
ный клуб «Валдай» провел российско-африканскую 
конференцию, на которой эксперты из 12 стран осуще-
ствили финальную «сверку часов» перед саммитом 
и обсудили, какой в Африке видят роль России. Откры-
вая встречу, посол по особым поручениям МИД Рос-
сии, руководитель секретариата «Форума партнерства 
Россия — Африка» Олег Озеров подчеркнул, что между 
Россией и Африкой существует огромное взаимное 
притяжение. Для Москвы африканское направление 
внешней политики стало одним из стратегических 
и прорывных. В том числе и потому, что голос Африки 
все более и более заметен в мире. Страны континента 
не только координируют свои действия на междуна-
родной арене, например в Совбезе ООН, но также раз-
вивают межрегиональное сотрудничество, все чаще 
во внешней политике придерживаются подхода «афри-
канским проблемам — африканское решение». Эту по-
зицию Москва всегда поддерживала. Озеров назвал аб-
солютно неубедительными звучащие обвине-
ния Запада, который считает Москву винов-
ной в снижении влияния Европы в Африке.

ПРАВО Впервые в законе 
детально прописаны 
правила для гаражей

Машина узнает 
свое место
Владислав Куликов

Глава государства подписал закон, детально прописы-
вающий правила для гаражных объединений: коопера-
тивов, товариществ и т.п. Самое главное: теперь никто 
не сможет перекрыть человеку проезд к его гаражу. 
 Ворота, подъезды и т.п. — все это станет общим имуще-
ством. Каких-то отдельных царьков, владеющих 
и управляющих въездными воротами, быть не может.

«Мы наконец систематизировали и регламентиро-
вали отношения гаражной сферы, — подчеркнул один 
из авторов принятого документа, председатель Коми-
тета Госдумы по государственному строительству 
и  законодательству Павел Крашенинников. — Сложно 
в это поверить, но до сегодняшнего дня — ни в СССР, 
ни в постсоветской России — организация и деятель-
ность гаражных объединений, а также права и обязан-
ности их членов четко не были урегулированы».

По его словам, закон формирует общий подход 
к определению таких объектов недвижимо-
сти, как гаражи, к их государственной реги-
страции.

СИТУАЦИЯ Цены на зерно 
выросли с мая на 20% 

После сдельной 
системы
Татьяна Карабут

Биржевые цены на пшеницу 24 июля подскочили до 
максимума с февраля 2023 года. Это следствие прекра-
щения действия зерновой сделки, а также снижения 
урожая в мире из-за засухи. И, вероятнее всего, рост 
цен на зерно продолжится, считают эксперты.

В ходе торгов на Чикагской бирже сентябрьский 
фьючерс на пшеницу превысил 7,77 доллара за бушель 
(100 кг — 3,674 бушеля). На прошлой неделе Россия 
объявила о прекращении зерновой сделки из-за невы-
полнения ряда условий по беспрепятственному досту-
пу российского продовольствия и минудобрений на 
мировой рынок. И в данный момент переговоры по 
возобновлению черноморской инициативы не ведут-
ся, заявил 25 июля замминистра иностранных дел Рос-
сии Сергей Вершинин. Он напомнил, что Москва неод-
нократно обращала внимание на «большие перекосы» 
в этой сделке. В частности, зерно в основном поставля-
лось в сытые страны, в том числе Европу, а на долю ну-
ждающихся пришлось только 2,9% от всех отгрузок. 
При этом в поставки входила преимущественно кор-
мовая или фуражная кукуруза. «Зерно пошло на ну-
жды животноводства в Европе. Поэтому разговоры 
о голоде в таком контексте кажутся нам немного 
странными», — отметил Вершинин. 

После прекращения действия зерновой сделки 
цены на зерно на прошлой неделе ожидаемо выросли. 
Но динамика резко ускорилась на сообщени-
ях об обострении геополитической ситуации 
в районе Одессы, пишет Financial Times. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 26.07.23

Австралийский доллар  60,9760
Азербайджанский манат  52,9968
Армянский драм**  23,2959
Белорусский рубль  29,9556
Болгарский лев  51,1145

Бразильский реал  18,9856
Венгерский форинт**  26,3350
Вон Республики Корея***  70,6402
Вьетнамский донг****  37,9186
Гонконгский доллар  11,5521

Грузинский лари  34,6477
Датская крона  13,4161
Дирхам ОАЭ  24,5289
Доллар США  90,0945
Евро  99,6918

Египетский фунт*  29,1594
Индийская рупия*  10,9806
Индонезийская рупия****  59,9511
Казахстанский тенге**  20,2350
Канадский доллар  68,3985

Катарский риал  24,7512
Киргизский сом*  10,2552
Китайский юань  12,5988
Молдавский лей*  51,4505
Новозеландский доллар  55,9847

Новый туркменский манат  25,7413
Норвежская крона*  89,0183
Польский злотый  22,4865
Румынский лей  20,2282
СДР  121,1474

Сербский динар**  85,1009
Сингапурский доллар  67,7657
Таджикский сомони*  82,5003
Таиландский бат*  26,1313
Турецкая лира*  33,4358

Узбекский сум**** 77,7010
Украинская гривна*  24,3932
Фунт стерлингов  115,4741
Чешская крона*  41,3638
Шведская крона*  87,0243

Швейцарский франк  103,7358
Южноафриканский рэнд*  50,8712
Японская иена**  63,6575
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СОВФЕД Валентина 
Матвиенко: Бюджет 2024 
года будет направлен 
на развитие

Процент 
с гарантией 
Галина Мисливская

Сенаторы подготовили рекомендации к проекту бюд-
жета на будущий год и намерены активно участвовать 
в разработке документа, рассказала спикер Совета 
Федерации Валентина Матвиенко на пресс-конферен-
ции, посвященной итогам работы палаты в весеннюю 
сессию. По ее мнению, у России есть все резервы для 
того, чтобы главный финансовый документ работал на 
развитие страны, а социальные обязательства государ-
ства были исполнены.

«Честно скажу, я не вижу никаких серьезных угроз, 
тем более каких-то драматических событий, наоборот, 
есть все основания утверждать, что будет подготовлен 
сбалансированный бюджет, направленный на разви-
тие, бюджет соци-
альный», — сказала 
Матвиенко, отвечая 
на вопрос «Россий-
ской газеты». «Для 
этого у нас есть все 
предпосылки», — до-
бавила она. Задача 
эта, по ее оценке, 
неординарная «в 
тех серьезных усло-
виях противосто-
яния с Западом и в 
силу того, что они 
творят». По мнению 
главы Совфеда, для формирования сбалансированно-
го бюджета следует «внимательно проанализировать 
и актуализировать расходы», отказавшись от малоэф-
фективных мероприятий. Предполагаемое сокращение 
расходов на 10% — «это нормальная ситуация», считает 
Матвиенко, но подходить к вопросу надо не линейно, а 
точечно: где-то убавить 5%, где-то 15%, а какие-то защи-
щенные статьи следует оставить без изменений. 

«Маневр здесь есть и ресурсы сокращения расход-
ной части бюджета безусловно есть», — полагает Ва-
лентина Матвиенко. Например, можно отложить на 
потом начало строительства каких-то крупных инфра-
структурных объектов, но завершить уже начатые, 
особенно социально значимые. Есть над чем порабо-
тать и по доходной части бюджета, там тоже имеются 
резервы. «В условиях кризисных явлений полагаю, что 
ни в коей мере нельзя увеличивать налоговую нагруз-
ку на бизнес», — заявила глава Совфеда. 

Наконец, не стоит бояться увеличения государствен-
ного долга. Матвиенко напомнила, что у России это по-
казатель минимальный, особенно если сравнивать с 
США и Великобританией, где госдолг зашкаливает и 
регулярно грозит дефолтом. В ближайшие два месяца в 
парламенте будет идти непубличная работа над проек-
том бюджета на 2024 год. Сенаторы активно участвуют 
в этом процессе, в начале июля палата приняла поста-
новление с рекомендациями по формированию главно-
го финансового документа. Глава Совфеда уверена, что в 
минфине к ним прислушаются. «Для нас важно, и я сей-
час уже могу это гарантировать, что уже сейчас все со-
циальные обязательства перед гражданами безусловно 
будут исполнены в предстоящем бюджетном цикле», 
— заверила Матвиенко. Для сенаторов, добавила она, в 
приоритете детское здравоохранение — палата патро-
нирует строительство 53 новых медицинских учрежде-
ний, более 20 из них уже введены в строй, до конца года 
заработают еще десять. Будет продолжена и модерниза-
ция инфраструктуры детского отдыха. В первых числах 
октября проект бюджета будет рассмотрен на традици-
онных слушаниях в верхней палате парламента.

Подводя итоги работы Совета Федерации, спикер 
отметила, что весенняя сессия была «насыщенной и 
результативной». «С учетом финального заседания мы 
рассмотрели и одобрили около 500 законов. И глав-
ное — что мы в большой мере завершили законодатель-
ную работу по обеспечению экономики, финансовых 
институтов в тех новых реалиях, в которых мы жи-
вем», — сказала она.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО  Михаил Мишустин оценил транспортный потенциал Бурятии

Пути ведут на Восток
Владимир Кузьмин, 
Улан-Удэ

В продолжение своей поезд-
ки по Дальневосточно-
му федеральному округу 

премьер-министр Михаил Ми-
шустин посетил Республику Бу-
рятия. Председатель правитель-
ства основное внимание уделил 
транспортным вопросам окру-
га, который в наши дни стано-
вится ключевым в развороте 
всей российской логистики на 
Восток.

Премьер познакомился с 
работой Улан-Удэнского локо-
мотивовагоноремонтного за-
вода (УЛВРЗ). Основанное еще 
в 1934 году, сейчас предприя-
тие занимается обслуживани-

ем всей линейки электровозов 
переменного тока, проводит мо-
дернизацию с продлением сро-
ка эксплуатации. В 2016 году 
завод попал в Книгу рекордов 
России, выпустив из ремонта 
30-тысячный локомотив. Ми-
хаил Мишустин прошел по це-
хам, понаблюдал за некоторы-
ми производственными процес-
сами, заглянул в кабину одного 
из электровозов. Он поблагода-
рил коллектив предприятия за 
их труд. «Вы здесь конкретно на 
этом заводе занимаетесь тем, 
чтобы в том числе помочь стра-
не выполнить все задачи, кото-
рые перед ней стоят, особенно в 
условиях такого беспрецедент-
ного санкционного давления, 
ну и, соответственно, выпол-

нить национальные цели разви-
тия», — заметил он.

«На сегодняшний день без 
серьезного разворота на Вос-
ток, без создания новых логи-
стических коридоров будет 
очень трудно. Конечно, расши-
рение провозных мощностей — 
это очень важная задача», — 
заявил премьер, общаясь с ра-
бочими УЛВРЗ. Он намерен дать 
поручение минпромторгу, мин-
трансу и ОАО «РЖД», чтобы все 
варианты поддержки устой-
чивого заказа для завода были 
комплексно рассмотрены.

Отечественные машино-
строители успевают работать 
не только на свою страну, но 
и успешно конкурировать на 
других рынках. Председателю 

правительства рассказали о бу-
дущем совместном предприя-
тии с Индией, которое займет-
ся поставкой и обслуживани-
ем в этой стране поездов Vande 
Bharat. Всего будет произведе-
но 120 электропоездов дальне-
го следования со спальными ме-
стами. Производство подвиж-
ного состава должно быть осу-
ществлено на территории Ин-
дии в городе Латуре в течение 
пяти лет с момента подписания 
договора. А контракт на после-
дующее сервисное обслужива-
ние рассчитан вообще на 35 лет. 
Михаил Мишустин поздравил 
руководителей «Трансмашхол-
динга» с таким результатом 
«кропотливой многолетней ра-
боты». «Необходимо сконцен-
трировать весь научный, тех-
нологический потенциал, про-
мышленный, чтобы и заказ вы-
полнить, и посмотреть на новые 
рынки», — напутствовал он.

Немногим менее продол-
жительную историю ведет 
Улан-Удэнский авиационный 
завод. С 1939 года в его цехах 
произвели более десяти тысяч 
различных летательных аппа-
ратов. Сейчас завод входит в 
холдинг «Вертолеты России», 
специализируется на произ-
водстве и модернизации верто-
летов семейства Ми-8/171 для 
российских и иностранных за-
казчиков. «Что очень важно у 
вас на производстве — это класс-
ная эргономика. Светло, чисто, 
аккуратно. Просто даже при-
драться не к чему», — похвалил 
премьер-министр руководство 
завода.

Одним из покупателей вер-
толетов Ми-171 готова высту-
пить Единая дальневосточная 
авиакомпания. Ей необходима 
21 винтокрылая машина. Пере-
возчик, созданный на базе авиа-
компании «Аврора» в 2021 году, 

постепенно наращивает свою 
деятельность. В прошлом году 
перевезено более 2,2 миллио-
на человек. В этом году количе-
ство пассажиров уже увеличи-
лось на 11%. Большое значение 
для перевозчика имеет государ-
ственная программа по субси-
дированию дальневосточных 
перелетов. Премьера попросили 
подумать о ее расширении. Ми-
хаил Мишустин пообещал, что 
минтранс и минфин посмотрят 
на возможности программы: «Я 
согласен с тем, что, конечно, в 
первую очередь нужно смотреть 
на эффекты, на результаты, но и 
не забывать о том, что все-таки 
финансовая модель должна сби-
ваться, чтобы компания могла 
работать эффективно».

Развитие транспортной до-
ступности Дальнего Востока 
напрямую зависит от сети аэро-
портов. С 2004 до 2022 года на 
территории Дальневосточного 
федерального округа было ре-
конструировано 27 объектов 
аэродромной инфраструктуры. 
Работа продолжается, проекты 
расписаны вплоть до 2030 года. 
В следующем году, пообещали 
главе правительства, должен 
быть сдан новый аэровокзаль-
ный комплекс внутренних воз-
душных линий международного 
аэропорта Байкал. Пропускная 
способность терминала воз-
растет вдвое — до 400 пассажи-
ров в час на вылет и 500 на при-
лет. Михаил Мишустин обнаде-
жил исполнителей инвестици-
онного проекта, он подписал до-
кумент, который создает усло-
вия для его успешного заверше-
ния. Строительство будет обес-
печено за счет объединения и 
расширения территорий опере-
жающего развития «Бурятия» и 
«Селенгинск». Директор аэро-
порта Улан-Удэ новость встре-
тил двукратным ура.  Михаил Мишустин во время посещения Улан-Удэнского авиационного завода.

Все социальные 

обязательства 

перед граждана-

ми безусловно 

будут исполнены 

в новом бюджете
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ВИЗИТ 
Сергей Шойгу отправился 
в Северную Корею

Страны 
укрепляют 
военные связи
Петров Иван

Российская делегация во главе с министром обороны 
России генералом армии Сергеем Шойгу вылетела в 
Корейскую Народно-Демократическую Республику 
(КНДР). Об этом во вторник сообщили в военном ве-
домстве.

Отмечается, что визит нашей делегации состоит-
ся с 25 по 27 июля. Российские военные посещают 
КНДР по приглашению северокорейского министер-
ства обороны.

Коллеги пригласили наших военных для участия в 
торжественных мероприятиях, посвященных 70-ле-
тию победы корейского народа в Отечественной осво-
бодительной войне 1950—1953 годов.

«Данный визит будет способствовать укреплению 
российско-северокорейских военных связей и станет 
важным этапом развития сотрудничества между дву-
мя странами», — подчеркнули в Минобороны России.

В свою очередь в Пхеньяне заявили, что визит во-
енной делегации из России «послужит важным мо-
ментом в поднятии и развитии традиционных отно-
шений» стран.

Об этом говорится в пресс-релизе Центрального 
телеграфного агентства КНДР. Мероприятие по поводу 
70-летия победы корейского народа также посетит де-
легация из Китая.

Напомним, Пхеньян полностью поддерживает дей-
ствия России на Украине, признав присоединение 
Крыма в 2014 году и выразив полную поддержку рос-
сийскому руководству после начала спецоперации.

Корейской войной 1950—1953 годов принято назы-
вать локальный военный конфликт между двумя про-
тивоборствующими частями некогда одной страны, 
которая разделилась после Второй мировой войны на 
Южную и Северную Корею по 38-й параллели.

Северную Корею неофициально в той войне под-
держивали Китай и СССР, Южную — США и их союз-
ники.  

ГЕОПОЛИТИКА 

В Кремле 
рассказали 
о программе 
Владимира 
Путина 
на саммите 
«Россия — 
Африка»

ЗА МИР 
И РАЗВИТИЕ
Дмитрий Гончарук

Во втором саммите «Россия 
— Африка» 27—28 июля при-
мут участие представители по-
чти полусотни стран Черного 
континента, причем встречи 
Владимира Путина в Санкт-Пе-
тербурге начнутся уже в среду. 
Российский президент плани-
рует пообщаться отдельно с 
каждым из лидеров, приехав-
ших на саммит.

Вчера помощник президента 
Юрий Ушаков рассказал жур-
налистам об особенностях фо-
рума. Как и у сочинского сам-
мита, который прошел в октя-
бре 2019 года, девиз петербург-
ского — «За мир, безопасность 
и развитие». Передовая идея 
этой встречи на высшем уровне 
— содействовать расширению 
российско-африканского со-
трудничества по всем направ-
лениям.

«Несмотря на противодей-
ствие западных стран, несмот-
ря на оказываемое давление, 
очень жесткое порой, все-таки 
нам удается провести в этой об-
становке второй саммит «Рос-
сия — Африка». Конечно, уча-
стие африканцев подтверждает 
их стремление к укреплению 
связей с нашей страной», — 
констатировал Ушаков.

Участие подтвердили 49 из 
54 стран Африки, причем 17 из 
них будут представлены гла-
вами государств, пять — вице-

президентами, четыре — пре-
мьерами и одна — спикером 
парламента. На саммите будут 
присутствовать и руководите-
ли ведущих региональных ор-
ганизаций Африки. Официаль-
но саммит стартует в четверг, 
но уже на среду запланированы 
встречи Владимира Путина с 
президентом Нового банка раз-
вития Дилмой Руссефф и еги-
петским лидером Абдул-Фатта-
хом Ас-Сиси.

27 июля в рамках саммита 
состоится пленарное заседание 
экономического и гуманитар-
ного форума, который соберет 
руководителей крупнейших 
компаний, госструктур и СМИ. 
Всего запланировано более по-
лусотни деловых сессий и круг-
лых столов. Ожидается, что по 
итогам форума будут подпи-
саны межправительственные 
документы, меморандумы и 
коммерческие контракты. Так-
же в четверг российский лидер 
побеседует с руководителями 
региональных организаций Аф-
рики, на вечер запланирована 
церемония официальной встре-
чи глав государств.

Главным днем саммита ста-
нет 28 июля, запланированы 
сразу две пленарки. На пер-
вом заседании выступят лиде-
ры стран. По словам Ушакова, 
основное внимание россий-
ский лидер уделит перспекти-
вам дальнейшего развития от-
ношений с упором на содей-
ствие национальному суверен-
ному развитию африканских 
стран, обеспечению справедли-
вого доступа к продоволь-
ствию, удобрениям, современ-
ным технологиям, энергоре-
сурсам. На втором заседании 
дискуссию продолжат в форма-
те рабочего завтрака, слово бу-
дут брать главы делегаций. По 
окончании саммита планирует-
ся принять итоговую деклара-
цию. «Будут приняты и раздель-
ные тематические декларации, 
в частности, о сотрудничестве в 
области обеспечения междуна-
родной информационной без-
опасности, об укреплении со-
трудничества в сфере борьбы с 
терроризмом, по предотвраще-
нию гонки вооружений в кос-
мическом пространстве», — до-
бавил Ушаков. Также участни-
ки саммита утвердят план дей-
ствий Форума партнерства Рос-
сия — Африка до 2026 года.

Кроме того, на пятницу за-
планирован рабочий обед Вла-
димира Путина с группой аф-
риканских лидеров по укра-
инской тематике. Двусто-
ронние встречи продолжатся и 
в субботу, а некоторые из афри-
канских лидеров будут почет-
ными гостями 30 июля на пара-
де в честь Дня Военно-морского 
флота.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поручил в срок индексировать 
зарплаты бюджетников и сохранить ценовую стабильность

Взвесили плюсы

Екатерина Котова

Н
а фоне роста ре-
а л ь н ы х  д охо д о в 
населения прави-
тельство должно 
вовремя индекси-
ровать зарплаты 
бюджетников, что-
бы люди не уходи-
ли из этой сферы. 

С таким заявлением выступил 
Владимир Путин во вторник на 
совещании по экономическим 
вопросам в Кремле. В целом он 
позитивно оценил изменения 
в экономике, но предупредил о 
рисках роста инфляции.

Экономика России в 2023 
году, как ожидается, вырастет 
более чем на 2%, что пере-
кроет прошлогоднее снижение, 
заявил Владимир Путин. Он на-
помнил, что в минувшем году 
ВВП сократился на 2,1%. В ян-
варе — мае текущего года этот 
важнейший показатель вырос 
на 0,6%, причем от месяца к ме-
сяцу темпы ускорялись (в мае 
— до 5,4%). «Рассчитываем, что 
по итогам года ВВП прибавит 
более двух процентов. Таким 
образом, этот рост полностью 

отыграет прошлогоднее сниже-
ние», — сказал президент. В ли-
дерах, по его словам, обраба-
тывающая промышленность, 
строительство и розничная тор-
говля.

Это позитивно влияет и на 
состояние рынка труда. Как от-
метил Путин, в России продол-
жает сокращаться безработица 
(сейчас она на уровне 3,2%), а 
доходы граждан в реальном вы-
ражении растут. «Реальные за-
работные платы впервые с 2018 
года выросли двузначными тем-
пами: в апреле — более чем на 10 
процентов. Подчеркиваю, это 
среднее значение и в разных 
случаях, по разным секторам, в 
разных регионах это по-разно-
му смотрится, но тем не менее 
в среднем такой рост есть и, по-
вторю, именно в реальном вы-
ражении», — сказал Путин. По 
его оценке, результат хороший, 

даже «выше ожиданий и предва-
рительных расчетов».

При этом президент обратил 
внимание кабинета министров 
на зарплаты бюджетников. 
«Нужно строго выдерживать 
установленные цели по зарпла-
там специалистов, занятых в 
бюджетной сфере, иначе будет 
перетекание. Мы понимаем, из 
бюджетной сферы люди будут 
уходить. Нужно своевременно 
их индексировать, эти заработ-
ные платы», — поручил глава го-
сударства.

Рост инфляции он назвал од-
ним из главных рисков соци-
ально-экономического разви-
тия страны. «Да, на текущий 
момент она умеренная, но уже 
отмечаются признаки ускоре-
ния инфляции, в том числе из-за 
того, что предложение россий-
ских производителей отстает от 
спроса. Важно сохранить цено-

вую стабильность нашей эконо-
мики, обеспечить баланс спро-
са и предложения», — заявил Пу-
тин. Он поручил правительству 
заняться этим вопросом, в том 
числе «способствовать макси-
мальному расширению произ-
водства товаров и услуг, расшив-
ке так называемых узких мест в 
логистике, энергетике, реаль-
ном секторе и так далее».

В целом, по оценке прези-
дента, отечественный бизнес 
«работает уверенно, устойчи-
во, успешно преодолевает воз-
никающие трудности». «Более 
того, статистика показывает, 
что удалось не только гаранти-
ровать стабильность реально-
го сектора, сферы финансов, 
услуг, но и добиться заметного 
продвижения по важнейшим 
направлениям развития», — 
констатировал Путин. Он напо-
мнил, что именно такую задачу 
власти и ставили перед собой, 
формулируя подходы к эконо-
мической политике.

Президент обратил внима-
ние и на динамику ненефтега-
зовых доходов. «За полгода они 
прилично выросли — на 17,8 
процента, причем по итогам 

второго квартала темп составил 
43,5 процента. Наряду с хоро-
шей динамикой в обрабатываю-
щих отраслях все это указывает 
на укрепление реального секто-
ра, расширение отечественного 
производственного бизнеса», — 
отметил глава государства. Он 
также сообщил о сокращении 
дефицита федерального бюдже-
та — во втором квартале он со-
ставил 510 миллиардов рублей, 
а в целом за январь — июнь — 2,6 
триллиона рублей. «Это 1,6 про-
цента от ожидаемого ВВП за год. 
Напомню, что изначально при 
составлении бюджета прогнози-
ровался дефицит в два процента 
ВВП», — добавил президент.

Путин напомнил свой тезис 
на Петербургском международ-
ном экономическом форуме: 
важнейшая задача сейчас — раз-
витие экономики предложения. 
Конкретные механизмы такой 
политики будут обсуждаться на 
ближайшем заседании Совета 
по стратегическому развитию и 
национальным проектам, анон-
сировал он.  

Президент призвал кабмин строго 
выдерживать установленные цели 
по зарплатам бюджетников.

А К Ц Е Н Т

Экономика России в 2023 году, 
как ожидается, вырастет более чем на 2%

Участие в саммите 

подтвердили 
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ФАКТЫ

СИЛ У ВРАГА ХВАТИТ ТОЛЬКО ДО КОНЦА ЛЕТА

Иван Петров

Военные эксперты, как рос-
сийские, так и зарубеж-
ные, уже не раз высказы-

вались о том, сколько еще мо-
жет продлиться вооруженный 
конфликт на Украине. Теперь 
впервые это сделал высокопо-
ставленный российский воена-
чальник. 

Командующий группиров-
кой российских войск «Центр» 
генерал-лейтенант Андрей 
Мордвичев накануне заявил, 
что запала у Вооруженных сил 
Украины (ВСУ) для контрна-
ступления хватит только до 
конца лета. «Потянут они еще 
до конца августа. Потом будет 
небольшой перерыв. В зиму они 
сильно такого ничего не достиг-
нут. Ну, к весне, я думаю, это все 
закончится», — сказал генерал в 
интервью, показанном телека-
налом «Россия 1».

Ранее в воскресенье госсе-
кретарь США Энтони Блинкен 
признал, что контрнаступление 
украинских войск идет тяжело. 
CNN сообщил в начале июля, 
что западные страны нервнича-
ют из-за того, что продвижение 
подразделений ВСУ измеряет-
ся метрами, а не километрами. 
Медленный темп контрнаступ-
ления означает, что поддержка 
Запада может ослабнуть, если 
конфликт затянется, отмечал 
телеканал. 

Как сообщали в Минобороны 
России, украинская армия с 4 
июня предпринимает безуспеш-
ные попытки наступления на 
Южно-Донецком, Артемовском 
и Запорожском направлениях. 
Киев бросил в бой бригады, под-
готовленные НАТО и вооружен-
ные западной техникой, в том 
числе широко разрекламиро-
ванными немецкими танками 
Leopard. Впоследствии кадры с 
дымящимися на поле боя этими 
танками вызвали шок на Западе.

11 июля министр обороны 
России Сергей Шойгу заявил, 
что потери личного состава ВСУ 
с начала контрнаступления пре-
высили 26 тысяч человек и бо-
лее 1244 единиц вооружения и 
техники. В том числе успешно 
уничтожаются поставленные 
странами НАТО танки, БМП, 
гаубицы и армейские бронеав-
томобили. Президент РФ Влади-
мир Путин констатировал, что 
украинские войска не имеют 
успеха ни на одном направле-
нии. Киеву, по словам главы го-
сударства, не помогают «ни ко-
лоссальные вкачанные ресурсы, 
ни поставки оружия, танков, ар-
тиллерии, бронетехники, ракет, 
ни направление тысяч наемни-
ков и советников».

Западные СМИ особенно от-
мечают эффективность минных 
полей ВС РФ. На этом фоне Шта-
ты начали поставлять ВСУ кас-
сетные боеприпасы. 

Генерал Мордвичев назвал 
кассетные боеприпасы, кото-
рые применяют ВСУ, неэффек-
тивными. «Сейчас кураторы и 
спонсоры преступного режима 
Зеленского вкладывают пол-
ностью все, что могут... Но уже 
видно, что это элементы аго-
нии. Вчера применили здесь, 
так сказать, разрекламирован-
ный кассетный боеприпас мил-
лиметровый. Но определенно-
го результата не достигли. Нет 
ожидаемого для противника 
эффекта таких боеприпасов. 
Шумные, пыльные … Элемен-
тарные, старые дедовские ме-
тоды фортификации спасают 
полностью. 

И бронезащита. То есть эти 
боеприпасы неэффективны», — 
указал командующий.

Генерал Мордвичев также 
рассказал о подготовке укра-
инских бойцов на полигонах 
Запада. «Такого определенного 
целевого подхода к подготовке 
бойца, всестороннего штурмо-
вика на базах НАТО нет. Тоже, 
грубо говоря, для галочки. Те, 
кто нашу советскую школу под-
готовки проходил, и после уже 
попал на натовские курсы, по-
нимают, какая разница того за-
дела, который был в советское 
время, и той натовской школы, 
которую они проходили. Осо-
бенно под руководством при-
балтийских специалистов», — 
пояснил он.  

АРСЕНАЛ

«РЕПЕЙНИК» ДРОНЫ ОБНАРУЖИТ И УНИЧТОЖИТ

Сергей Птичкин

В рамках СВО применяют-
ся разнообразные сред-
ства борьбы с вражески-

ми беспилотниками. Выделя-
ется комплекс под названием 
«Репейник». Это ноу-хау моло-
дых московских ученых. Равных 
этой системе в наших войсках, 
тем более в ВСУ, нет. Там, где ра-
ботает «Репейник», чужие дро-
ны не летают.

Наша газета еще в конце про-
шлого года первой рассказала 
об этой разработке. Тогда это 
была просто радиолокацион-
ная станция и завершались ее 
тестовые испытания в боевых 
условиях, которые полностью 
подтвердили верность выбран-
ного конструкторами пути и ра-
ботоспособность системы. В на-
стоящее время «Репейник» яв-
ляется комплексом, состоящим 
из радарной станции и модулей 
подавления (РЭБ) на турелях с 
самонаведением.

Напомним, в чем особен-
ность «Репейника» и его воз-
можности.

Известно, что сложнее всего 
обнаружить небольшие квад-
рокоптеры, тем более если они 
летают в сумерках или на ди-
станциях от одного километ-
ра. Визуально их практически 
не видно, а когда они зависают, 
то пропадают с экранов самых 
чувствительных доплеровских 
радаров просто в силу законов, 
на которых основана радиоло-
кация. Между тем именно мало-
размерные беспилотники очень 
опасны. 

Тем более если они оснаще-
ны приборами ночного виде-
ния и тепловизорами. С их по-
мощью определяют координа-
ты замаскированной военной 
техники или перемещающего-
ся личного состава. А посколь-
ку Киеву ни в чем отказа нет, то 
ВСУ получают новейшее запад-
ное оборудование и сами себе 
кажутся непобедимыми.

Поэтому настоящей сенсаци-
ей стала новость о том, что рос-
сийские специалисты смогли 
создать комплекс, способный 
видеть, казалось бы, невидимое. 
Причем радарные станции ма-
логабаритные и переносные. 

З а  п р о ш е д ш и е  п о л г о -
да была проведена серьезная 
научно-исследовательская и 
конструкторская работа с уче-
том опыта, накопленного в зоне 

спецоперации. Сейчас выпус-
кается обновленный «Репей-
ник» с дальностью обнаруже-
ния цели до 15 км, а также но-
вый модуль подавления на туре-
ли с самонаведением с возмож-
ностью работы до 2,5 км.

Конструкция РЛС преду-
сматривает носимое испол-
нение. Один боец может не-
сти весь комплект комплекса. 
Причем разработанная ремен-
ная конструкция строп и спе-
циальные петли позволяют кре-
пить «Репейник» к стандартной 
армейской экипировке. Особое 

внимание уделили специаль-
ным маскирующим покрыти-
ям и антикоррозионной защите 
для работы на береговой линии.

Широкое внедрение компо-
зиционных материалов позво-
лило уменьшить вес нынешнего 
«Репейника» на 7 кг по сравне-
нию с первоначальными образ-
цами. За счет использования 
программного обеспечения с 
искусственным интеллектом 
удалось отсекать такую поме-
ху, как стая птиц. РЛС уверенно 
распознает беспилотники про-
пеллерного типа.

И самое главное — комплекс 
«Репейник» не только обнару-
живает и сопровождает самые 
маленькие дроны, он имеет воз-
можность их подавлять. Для 
этого с радаром сопряжена спе-
циальная самонаводящаяся ту-
рель с модулем подавления (их 
может быть несколько). Туре-
ли могут объединяться в свое-
образные «зенитные» батареи, 
и оператор выбирает цель для 
подавления. Также присутству-
ет прототип искусственного ин-
теллекта, позволяющего выби-
рать для подавления наиболее 
приоритетную цель на основе 
траекторий движения беспи-
лотника.

Технические характеристи-
ки обновленного «Репейника» 
впечатляют. И вряд ли за ру-
бежом есть что-то подобное. 

Самое главное — это возмож-
ность обнаружения сверхма-
лых объектов с эффективной 
поверхностью отражения от 
0,01 кв. м как летящих со скоро-
стью до 200 км/ч, так и висящих 
неподвижно. Дальность обна-
ружения — до 15 км, а по высо-
те — до 5 км. Дальность подавле-
ния системами РЭБ — до 2,5 км. 
Одновременное количество об-
наруживаемых и сопровождае-
мых целей — 256. И эти данные 
могут сохраняться для последу-
ющего анализа. Автономность 
работы от одного источника 

питания повышена до 8 часов. 
В рабочее состояние система 
приводится за пять минут.

Узкий луч сканирования 
обеспечивает скрытность рабо-
ты РЛС и снижает риски пора-
жения противорадиолокацион-
ными ракетами, что в совокуп-
ности с компактными разме-
рами и пятиминутным развер-
тыванием обеспечивает повы-
шение эффективности работы 
комплекса.

После того как «Репейник» 
проверили в боевых услови-
ях и он показал свои реаль-
ные возможности, на него воз-
ник просто ажиотажный спрос. 
И тут следует сказать вот о чем. 
За счет наращивания произ-
водства и массовой закупки 
комплектующих по оптовым 
ценам разработчики добились 
значительного удешевления 
производства своего уникаль-
ного изделия. 

Что в таком случае делают 
у нас владельцы предприятий? 
Повышают отпускную цену на 
свой товар и получают сверх-
прибыль. Разработчики же «Ре-
пейника», наоборот, понизили 
цену в два раза. И это о многом 
говорит.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Реактивный пехотный огнемет «Шмель» не раз выручал наши штурмовые группы при взятии опорных пунктов противника. «Работаем с огоньком», — полушутя, полусерьезно говорят бойцы.

А К Ц Е Н Т

«Репейник» обнаруживает сверхмалые 
беспилотники на дальности 15 км 
как летящие со скоростью до 200 км/ч, 
так и висящие неподвижно

МИНОБОРОНЫ

НАШИ БОЙЦЫ ОТРАЖАЮТ АТАКИ И ЗАКРЕПЛЯЮТСЯ НА ВЗЯТЫХ ПОЗИЦИЯХ 

Юрий Гаврилов

С
итуация сложная, но 
контролируемая по 
всей линии боевого 
соприкосновения. 
Так врио главы ДНР 
Денис Пушилин оце-
нил обстановку на 
переднем крае.

В эфире телека-
нала «Россия 24» он сказал, что 
на многих участках СВО идет 
позиционное противостояние. 
Только на Угледарском направ-
лении ВСУ ежедневно не ме-
нее пяти раз пытаются про-
рвать нашу оборону. Но в итоге 
с большими потерями в личном 
составе и технике отходят. 

Значительная «убыль» ВСУ 
зафиксирована также на Ма-
рьинском участке, где продол-
жаются позиционные бои.

Н а  К р а с н о л и м а н с к о м 
направлении Пушилин остано-
вился отдельно. «Наши подраз-
деления, отражая атаки против-
ника, практически на постоян-
ной основе улучшают позиции, 
закрепляются на новых пози-
циях. Это не выражается в це-
лых населенных пунктах или в 
десятках километров. Но с уче-
том интенсивности боевых дей-
ствий каждые 100—200—300 

метров это весьма хороший ре-
зультат», — считает врио гла-
вы ДНР.

Он напомнил о несконча-
емых волнах мобилизации на 
Украине и больших поставках 
туда западного арсенала в пред-
дверии контрнаступления ВСУ. 

По данным Пушилина, око-
ло 30 процентов этой техники и 
вооружения противник уже по-
терял, что не могло не сказать-
ся на интенсивности передачи 
украинской армии иностран-
ных бронемашин, стрелкового 
и другого оружия. 

Тем не менее, по информа-
ции агентства Ассошиэйтед 
Пресс, США отправят Украине 
дополнительную военную по-
мощь на 400 миллионов долла-
ров. В пакет войдут боеприпасы 
для систем HIMARS и NASAMS, 
ракеты Stinger и Javelin, сна-

ряды для гаубиц и 32 броне-
транспортера Stryker. 

«Есть консенсусное реше-
ние западных лидеров о том, 
что накачка Украины оружием 
будет продолжаться. Поэтому 
это всего лишь один из очеред-
ных пакетов военной помощи. 
Важна тенденция, а не отдельно 
взятый пакет — сегодня он один, 
завтра — другой. Тенденция го-
ворит о том, что поддержка 
Украины оружием, деньгами со 
стороны Запада будет продол-
жаться», — полагает главный ре-
дактор журнала «Национальная 
оборона» Игорь Коротченко. 

По его мнению, положить ко-
нец западным оружейно-техни-
ческим поставкам могут только 
военные победы России. 

О таких победах, пока не 
очень громких, но очень важ-
ных, каждый день сообщают 

в Минобороны России. Там, в 
частности, рассказали, что в 
течение суток авиация груп-
пировки войск «Юг» нанесла 
удары управляемыми бомба-
ми УПАБ-250 и УПАБ-500 по 
вражеским объектам на Соле-
даро-Артемовском, Алексан-
дро-Калиновском и Авдеевском 
направлениях. 

Успешно отражены две атаки 
штурмовых групп ВСУ на Лиси-
чанском направлении. 

На Сватовском направле-
нии наши артиллеристы и лет-
чики поразили штурмовые 
группы 25-й воздушно-десант-
ной бригады вооруженных сил 
Украины. 

На Краснолиманском направ-
лении в районе Червонопо-
повского участка и Серебрян-
ского лесничества были отби-
ты 10 атак штурмовиков 42-й, 
66-й и 67-й механизированных 
бригад. 

Противник потерял там 
свыше 100 человек, а 14 укра-
инских военнослужащих сда-
лись в плен. 

В ходе боевых действий на 
Купянском направлении эки-
паж истребителя-бомбардиров-
щика Су-34 группировки войск 
«Запад» дважды нанес удары 
по пунктам временной дисло-

кации, местам сосредоточения 
живой силы и техники 14-й и 
43-й отдельных механизиро-
ванных бригад ВСУ под Петро-
павловкой и в урочище Волчий.

В ч е р а  ж е  м и н о б о р о н ы 
проинформировало об очеред-
ной неудачной попытке ВСУ ис-
пользовать против наших моря-
ков-черноморцев быстроход-
ные управляемые безэкипаж-
ные катера. 

В ведомстве рассказали, что 
в ночь на вторник два таких 
украинских катера собирались 
ударить по нашему патрульно-
му кораблю «Сергей Котов». 
Его экипаж контролировал су-
доходство в юго-западной части 
Черного моря в 370 километрах 
от Севастополя. 

«В ходе отражения атаки оба 
дистанционно управляемых ка-
тера противника уничтожены 
огнем из штатного вооружения 
российского корабля на дистан-
ции 1000 и 800 метров. Постра-
давших нет. Корабль «Сергей 
Котов» Черноморского фло-
та продолжает выполнение по-
ставленных задач», — сообщили 
в Минобороны России.  

А К Ц Е Н Т

ВКС нанесли удары управляемыми бом-
бами УПАБ-250 и УПАБ-500 на Соледаро-
Артемовском, Александро-Калиновском 
и Авдеевском направлениях

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

НА ЗАПАДЕ УБЕЖДАЮТ КИЕВ В БЕЗОПАСНОСТИ СИЛОВОГО ЗАХВАТА 
ЗАПОРОЖСКОЙ АТОМНОЙ ЭЛЕКТРОСТАНЦИИ 
Владислав Шурыгин, 
член Изборского клуба 
(в телеграм-канале)

Из окружения Зеленско-
го утекла информация о 
том, что на прошлой не-

деле британцы передали ему 
доклад с оценками последствий 
возможного штурма Запорож-
ской атомной электростанции.

Если вкратце, основные по-
ложения этого доклада сле-
дующие:

— Разгоняемые СМИ апока-
липтические сценарии возмож-

ной ядерной катастрофы при 
штурме АЭС являются преуве-
личением. 

— Реакторы станции на-
дежно защищены практиче-
ски от любого внешнего воз-
действия, включая удар опера-
тивно-тактическим ракетным 
комплексом. Сами реакторы 
сейчас находятся в «холодном» 
состоянии, и вероятность их вы-
хода в нештатные режимы — ми-
нимальна.

— Наиболее уязвимым объек-
том станции в части вероятного 
радиоактивного заражения яв-

ляется хранилище отработан-
ного топлива. Но даже в слу-
чае повреждения одного или 
нескольких таких «танков» ар-
тиллерийскими боеприпаса-
ми радиоактивное заражение 
будет локальным и не вызовет 
масштабного выброса радиоак-
тивных веществ. 

При этом место хранения та-
ких отходов находится в сторо-
не от реакторной зоны и может 
быть гарантированно выведено 
из зоны поражения имеющихся 
у Украины высокоточных арт-
систем.

— Россия не решится на при-
менение тяжелого вооружения 
и авиации для обороны Запо-
рожской атомной электростан-
ции в границах ЗАЭС. Что дает 
определенные преимущества 
штурмующим, если они смо-
гут прорваться на территорию 
объекта.

— Разведка в ежесуточном 
режиме получает подробную 
информацию от своей аген-
туры среди персонала ЗАЭС, 
«верных» жителей Энергода-
ра, а также с разведывательных 
спутников о ситуации на стан-
ции, а также о системе ее охра-
ны и обороны.

Фактически выводы этого 
доклада провоцируют Зелен-
ского на принятие решения о 
штурме станции. 

В обобщенном виде доводы 
звучат так: захват и возвраще-
ние контроля над этим ключе-
вым предприятием атомной от-
расли Украины, крупнейшим 
экономическим объектом, до-
ставшимся русским нетрону-
тым, станет огромной победой 
ВСУ и успешным итогом весен-
не-летней кампании. 

В последние две недели так-
же отмечено как минимум три 
выезда руководства Главного 
управления разведки и высших 
чинов Генштаба Украины на 
Хмельницкую АЭС (город Нете-
шин). К тому же на станции уже 
месяц находится группа «экс-
пертов» из Управления по атом-
ной энергии (УПАЭ) Соеди-
ненного королевства, которые 
осуществляют некий «монито-
ринг» работы объекта. 

Все это дает основания счи-
тать, что на Хмельницкой АЭС, 
которая по своим параметрам 
близка к Запорожской АЭС и к 
тому же имеет два недостроен-
ных блока, что делает их отлич-
ным тренировочным комплек-
сом, уже полным ходом идут 
тренировки штурмовых групп. 

Они в случае принятия Зелен-
ским решения о захвате ЗАЭС 
будут брошены на ее штурм. 

Тренировки ведутся в тесном 
взаимодействии с британски-
ми специалистами по дивер-
сионной работе из Специаль-
ной воздушной службы Велико-
британии (Special Air Service — 
SAS), находящимися здесь «под 
крышей» УПАЭ. Они же, скорее 
всего, являются и авторами пла-
на штурма Запорожской атом-
ной электростанции.

Я еще в самом начале так 
называемого контрнаступле-
ния ВСУ говорил, что одной из 
основных его целей является 
захват Запорожской атомной 
электростанции. 

Глубокого прорыва, в том 
числе с попытками выйти к 
Азовскому морю или блокиро-
вать Крым у украинской армии 
не получилось. 

Сейчас они в общем и целом 
нащупывают слабые места в 
российской обороне на разных 
направлениях нашей спецопе-
рации.

Но, полагаю, в приоритете 
у Киева был и остается захват 
именно атомной электростан-
ции на Днепре.  

Подготовил Юрий Гаврилов

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

— О новейшем вооружении РФ 
читайте в спецпроекте «Русское 
оружие»
rg.ru/sila

Запорожскую АЭС надежно охраняют наши бойцы. При провокации диверсанты столкнутся с серьезным отпором.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЕШЕНИЕ КС разъяснил 
порядок опровержения 
отмененных приказов

Репутация 
на кону
Мария Голубкова, Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ обязал работодателей пуб-
лично опровергать информацию о совершении сотруд-
ником дисциплинарного проступка, если приказ о на-
ложении взыскания за него был отменен.

Заведующая учебной лабораторией одной из ка-
федр Челябинского госуниверситета Елена Попкова 
получила выговор от ректора якобы за отсутствие на 
рабочем месте без уважительной причины. Соответ-
ствующий приказ разместили на информационных 
стендах деканата и кафедры. Кроме того, руководи-
телей подразделений обязали провести инструктаж с 
преподавателями и студентами на предмет соблюде-
ния трудовой дисциплины, указав в качестве основа-
ния проступок Попковой.

Статья 152 ГК закрепляет за гражданами право тре-
бовать по суду опровержения порочащих его честь, до-
стоинство или деловую репутацию сведений, если рас-
пространивший такие сведения не докажет, что они со-
ответствуют действительности. Опровержение долж-
но быть сделано тем же способом, которым были рас-
пространены сведения, или аналогичным.

Попкова оспорила наложение взыскания через суд 
и выиграла дело, но вот требовать публичного опро-
вержения информации суд отказался. По мнению Фе-
миды, до отмены приказа сведения, содержащиеся в 
нем, соответствовали действительности — ведь дисци-
плинарное взыскание было наложено. 

Принимая решение по делу, КС еще раз напомнил, 
что во взаимоотношениях работодателя и работника 
последний является более слабой стороной. При этом 
педагогической деятельности присуща особая значи-
мость, проявляющаяся как в воспитательном воздей-
ствии на обучающихся, так и в обеспечении реализа-
ции права на образование. Поэтому нельзя не учиты-
вать, что ситуации, подобные истории Елены Попко-
вой, привлекают повышенное внимание к информа-
ции, негативно характеризующей педагогов.

— Для целей защиты прав и законных интересов ра-
ботника необходимо исходить из того, что отмена при-
каза (распоряжения) работодателя как незаконного 
подразумевает его незаконность с момента издания, — 
указал КС. Статья 152 ГК РФ признана не противореча-
щей Конституции РФ: работодатель обязан опроверг-
нуть сведения о дисциплинарном проступке тем же 
способом, которым они распространялись. При этом, 
как указал КС, доброе имя гражданина в любом случае 
должно быть восстановлено. 

Дело Елены Попковой подлежит пересмотру.  

ВИЗИТ Николай Патрушев: Уходит в прошлое потребительская 
по своей природе модель западной цивилизации

Мир смотрит в БРИКС
Иван Егоров, Йоханнесбург

В
о второй, заключитель-
ный день совещания 
в южноафриканском 
Йоханнесбурге высо-
ких представителей 
стран БРИКС, кури-
рующих вопросы без-
опасности, секретарь 
Совбеза России Нико-

лай Патрушев обсудил с колле-
гами самые насущные мировые 
проблемы безопасности, в том 
числе и конфликт на Украине. 

Обозревателю «РГ» удалось 
узнать подробности этого обсу-
ждения.

«Ситуация вокруг Украины 
является ярким примером де-
структивных действий запад-
ников. Ценим понимание при-
чин проведения специальной 
военной операции и взвешен-
ную оценку происходящих со-
бытий со стороны наших парт-
неров по БРИКС», — заявил Па-
трушев коллегам из Бразилии, 
Индии, Китая и ЮАР. 

При этом он приветствовал 
их стремление способствовать 
мирному, переговорному уре-
гулированию украинского кри-
зиса и оказать  в этом посредни-
ческие услуги.

«Хотел бы подчеркнуть, что 
Россия готова к диалогу, о чем 
заявляла неоднократно. Но по-
буждать к переговорам необ-
ходимо исключительно запад-
ных кураторов киевского ре-
жима, который сам себе запре-
тил вести переговоры с нашей 
страной», — отметил секретарь 
СБ РФ.

По его словам, США и их са-
теллиты делают все для эска-
лации конфликта, наращивая 
поставки Украине вооруже-
ний, включая снаряды с обед-
ненным ураном, дальнобой-
ные крылатые ракеты «воз-
дух—земля». А также теперь и 
кассетные боеприпасы, запре-
щенные во многих странах 
мира. В то же время он заме-
тил, что на протяжении мно-
гих лет коллективный Запад 
раскачивает ситуацию в стра-
нах БРИКС. В русле колони-
альных практик эксплуатиру-
ет богатейшие ресурсы Афри-
канского континента. 

По словам секретаря СБ РФ, 
западники пытаются устанав-
ливать свои порядки в Азиат-
ско-Тихоокеанском регионе и 
на Ближнем Востоке, на пост-
советском пространстве, в том 
числе в Закавказье и Централь-
ной Азии. Во всех этих регио-
нах они сознательно провоци-
руют межэтнические, межкон-
фессиональные и межгосудар-
ственные конфликты. 

«Задача всех этих дейст-
вий очевидна — перекроить 
под себя систему межгосу-
дарственных отношений», — 
подчеркнул секретарь Совбе-
за РФ.

А после вчерашнего расши-
ренного заседания с друзья-
ми БРИКС, как заметил Па-
трушев, все смогли убедиться, 
что в Азии, Африке, Латинской 
Америке и на Ближнем Восто-

ке зарождаются новые центры 
силы. В целом, по его мнению, 
в настоящее время мир пере-
живает кардинальные переме-
ны, и без преувеличения, ре-
шается судьба будущего миро-
порядка. 

«Уходит в прошлое потре-
бительская по своей приро-
де модель западной цивилиза-
ции, чье благополучие на про-
тяжении многих лет обеспечи-
валось за счет других стран пу-
тем выкачивания их ресурсов 
при полном пренебрежении 
интересами государств, кото-
рые ими обладают», — конста-
тировал Патрушев.

В этой связи, по его словам, 
БРИКС в отличие от ведомого 
американцами НАТО может 
сыграть важную стабилизиру-
ющую роль в международных 
отношениях. 

Предупредил коллег Па-
трушев и о возможном продо-
вольственном кризисе в мире. 
По оценкам ООН, в настоящее 
время острого недостатка про-
довольствия не фиксируется. 

Однако, по данным Николая 
Патрушева, ситуацию усугуб-
ляет ведущаяся против России 
беспрецедентная санкцион-
ная война, которая грозит ка-
тастрофическими последстви-
ями для мирового продоволь-
ственного сектора. 

Правда, как заметил секре-
тарь  Совбеза  РФ,  несмот-
ря на все созданные Западом 
трудности, из России в Афри-
ку было направлено свыше 12 
млн тонн зерна.  

Николай Патрушев: В настоящее 
время без преувеличения, 
решается судьба будущего 
миропорядка.

А К Ц Е Н Т

Ведущаяся против России беспреце-
дентная санкционная война грозит 
катастрофическими последствиями для 
мирового продовольственного сектора

СОЧЛИ 
ЗА ТРУД

Как рассказала «РГ» 
адвокат, член Ассоци-
ации юристов России 

Марина Астаева, самыми рас-
пространенными проблемами 
сегодня является учет сверх-
урочной работы и оплата за 
нее — порой работников просят 
трудиться сверхурочно и вовсе 
без оплаты. «Если это проис-
ходит, работникам следует по-
мнить, что они всегда могут 
обратиться с заявлением непо-
средственно к работодателю, а 
если проблема остается, то ра-
ботник имеет право обратиться 
в инспекцию труда, прокурату-
ру и в суд, с соответствующим 
требованием и подтверждаю-
щими доказательствами», — со-
ветует юрист. 

Непосредственно по поста-
новлению  Конституционно-
го суда РФ  адвокат уточнила, 
что положения части первой 
статьи 152 Трудового кодекса 
признаны не соответствующи-
ми Конституции РФ. А пока же 
действует временный порядок. 
Заключается он в следующем: 
работника, привлеченного к 
сверхурочной работе, заработ-
ная плата которого — помимо 
тарифной ставки или оклада, 
включает компенсационные 
и стимулирующие выплаты, 
производится за время, отрабо-
танное в пределах установлен-
ной для работника продолжи-
тельности рабочего времени, 
оплачивается из расчета тариф-
ной ставки или оклада с начис-
лением всех дополнительных 
выплат, предусмотренных си-
стемой оплаты труда, причем 
работнику должна быть гаран-
тирована заработная плата в 
размере не ниже минимально-
го размера оплаты труда без 
учета дополнительных выплат 
за работу. Время, отработан-
ное сверхурочно, оплачивается 
сверх заработной платы, из рас-
чета полуторной (за первые два 
часа) либо двойной (за после-
дующие часы) тарифной ставки 
или оклада с начислением всех 
компенсационных и стимулиру-
ющих выплат.  Кстати,  в том же 
постановлении КС РФ рассмат-
ривал вопрос о минимальном 
размере повышения оплаты 
труда за работу в ночное время. 
К этой норме возражений нет.  

ПРАКТИКА В губе Андреева на Кольском полуострове держат отчет о результатах ядерной приборки

Два — один в пользу безопасности 
Александр Емельяненков,
Мурманская область

Территория береговой тех-
нической базы ВМФ в губе 
Андреева на Кольском по-

луострове и ее уже выведенные 
из эксплуатации объекты, пере-
шедшие под контроль СевРАО 
(ныне — филиал ФГУП «Феде-
ральный экологический опера-
тор»), страшилкой для экологов 
быть перестают, но до лужайки — 
зеленой или хотя бы «коричне-
вой» — здесь еще далеко. А мно-
гие задачи ждут безопасного 
и рационального решения.

Таков, если суммировать, 
главный вывод по итогам вы-
ездного семинара и техниче-
ских туров на атомные объекты 
Мурманской области, где вме-
сте с экспертами и членами Об-
щественного совета «Росатома» 
побывал спецкор «Российской 
газеты». 

В часе езды от Мурманска 
в сторону Печенги и Киркинеса 
(это уже Норвегия) двухполос-
ная лента федеральной трассы 
«Кола» живописно виляет меж-
ду сопками, прижимается к пра-
вому берегу Западной Лицы, 
а потом форсирует ее. Еще 
несколько километров, проез-
жаем КПП в Заозерск и попада-
ем в губу Андреева.

В самом начале 60-х, вслед за 
появлением на Северном фло-
те атомных подводных лодок, 
именно здесь была создана и по-
вела свою историю 569-я бере-
говая техническая база ВМФ. Ее 
исходное назначение — выгруз-
ка и прием на хранение отрабо-
танного, то есть уже использо-
ванного в реакторах АПЛ, ядер-
ного топлива. 

Территория, на которой 
сконцентрированы основные 
объекты, занимает около двух 
гектаров. Всего ничего — и по 
строительным меркам, и по ре-
зонам аграрным. Но этот ре-
жимный объект в Мотовском 
заливе Баренцева моря недале-
ко от границы с Норвегией три 
последних десятилетия называ-
ли самым опасным наследием 
«холодной войны» в Арктике. 
И не случайно на международ-
ном семинаре в Мурманске губа 
Андреева снова была в центре 
внимания. Но теперь об острых 
проблемах говорили в прошед-
шем времени, проводили парал-

лели «было — стало», сравнива-
ли подходы и делились получен-
ным опытом. 

По словам руководите-
ля проектов международной 
технической помощи Анато-
лия Григорьева, опыт управле-
ния проектами в губе Андреева 
был использован для решения 
проблем наследия в пункте Гре-
миха (в прошлом — еще одна бе-
реговая техническая база ВМФ) 
и на плавбазе «Лепсе». 

Из ПТБ «Лепсе» с особы-
ми мерами предосторожно-
сти были выгружены 639 теп-
ловыделяющих сборок с отра-
ботанным ядерным топливом. 
А на объектах в губе Андреева 
с 1961 по 1985 год было накоп-
лено 22 тысячи облученных 
ТВС — результат замены актив-
ных зон в 205 реакторах атом-
ных подводных лодок. Такие 
цифры привел член Обществен-
ного совета госкорпорации «Ро-
сатом», кандидат технических 
наук Олег Муратов. 

Вместе с ним и его колле-
гами участниками семинара 

«Проблемы реабилитации пло-
щадок ядерного наследия в рам-
ках международных проектов: 
успешный российский опыт» 
стали специалисты из Беларуси, 
Казахстана, Киргизии, Китая, 
Мексики, Турции, Узбекистана. 
В режиме ВКС к работе семина-
ра присоединились коллеги из 
других стран и штаб-квартиры 
МАГАТЭ в Вене. 

А у меня первая сюда ко-
мандировка случилась осенью 

2011-го. И уже тогда, но толь-
ко издали, была возможность 
рассмотреть округлые бока бе-
тонных емкостей для ЖРО, ко-
торые в критический момент 
переоборудовали под выгрузку 
ядерного топлива из аварийно-
го хранилища в здании № 5. 

По фамилии автора едва 
ли не главного для губы Ан-
дреева середины 80-х ноу-хау 
(держим ОЯТ не в  бассей-
нах под  защитой и охлажде-
нием больших объемов воды, 
а «всухую», с расчетом на есте-
ственную вентиляцию) их на-
звали «банками Перовского» 

и намеревались как можно ско-
рее такие времянки освободить. 
С тех пор прошло без малого со-
рок лет, и теперь «банки»-долго-
жители именуют по-научному 
солидно: блоки сухого хране-
ния облученного ядерного топ-
лива 2а, 2б и 3а. 

В этот раз и сам Вячеслав Пе-
ровский, капитан I ранга в от-
ставке, несмотря на почтенный 
возраст, побывал там, где начи-
налась его офицерская служба 
и где с его участием принима-
лись судьбоносные для губы Ан-
дреева решения — организаци-
онные и технические. Хронику 
тех событий, подтвержденную 
документами, личные воспоми-
нания и оценки Вячеслав Алек-
сандрович изложил в недавно 
выпущенной на собственные 
средства брошюре «Губа Ан-
дреева без мифов и легенд». 

Поднявшись вместе с нами 
в пультовую, откуда идет управ-
ление выгрузкой ОЯТ из его 
именных «банок», а до этого 
проводились сложные мани-
пуляции с биологической за-
щитой, Перовский, не скрывая 
удивления, признал: 

«Впечатляет. Вот если бы 
с самого начала так…» 

Сейчас прежних «банок», 
когда-то наскоро прикрытых 
листовым металлом и руберои-
дом поверх бетонных плит, со 
стороны не увидишь. Над ними 
выстроен многоэтажный кор-
пус-цех с многоуровневым до-
зиметрическим контролем, 
краном-манипулятором, пере-

грузочной машиной и другим, 
в том числе роботизированным 
оборудованием для проведения 
штатных и нештатных, но ожи-
даемых операций по извлече-
нию тепловыделяющих сборок, 
их «перечехловке» и загрузке 
в транспортные контейнеры. 

— Емкости 2а и 2б сейчас вы-
гружены почти полностью, — по-
яснил Александр Драган, заме-
ститель директора и главный 
инженер отделения СевРАО 
в губе Андреева, встречав-
ший нас на объекте. — В этом 
году планируем отправить на 
«Маяк» еще один эшелон с ОЯТ. 
А в последующие год-полтора 
нужно подготовить к выгрузке 
блок 3а — там ситуация техноло-
гически более сложная...

Позиция и оценки руководи-
теля, отвечающего за конкрет-
ный объект, совпали с тем, что 
говорил за день до этого в Мур-
манске директор по государ-
ственной политике в области 
РАО, ОЯТ и вывода из эксплуа-
тации ядерных и радиационно 
опасных объектов ГК «Росатом» 
Василий Тинин. На Северо-Запа-
де России, заявил он, специали-
стами атомной отрасли практи-
чески с нуля создана высокотех-
нологичная инфраструктура, 
которая позволяет комплексно 
обращаться с РАО и ОЯТ. 

—  За  время реа лизации 
проектов по ликвидации объек-
тов ядерного наследия госкор-
порацией «Росатом» при содей-
ствии зарубежных партнеров 
в Северо-Западном регионе 

удалось решить ряд сложных 
проблем, разработаны и вне-
дрены уникальные технологии, 
оборудование, которыми мы 
гордимся, — сказал Тинин.

Среди таких примеров — вы-
вод из эксплуатации регио-
нального хранилища РАО мур-
манского предприятия «Радон» 
и реабилитация его территории, 
утилизация атомного ледокола 
«Сибирь» и аварийной плавтех-
базы «Лепсе», вывоз радиоак-
тивных отходов с Кольской АЭС 
и предприятия «Атомфлот». 

На особом счету — ликвида-
ция ядерного наследия в местах 
базирования Военно-морского 
флота. На Северо-Западе уда-
лось создать региональную си-
стему, которая объединила все 
ядерно опасные объекты бере-
говой линии Баренцева и Бело-
го морей: пункт базирования 
Гремиха, губу Андреева, губу 
Сайда, судоремонтные заводы 
«Нерпа» и «Звездочка», ФГУП 
«Атомфлот». Определен поря-
док, который позволяет сокра-
щать объемы накопленного 
в регионе облученного ядерно-
го топлива, обеспечивает сбор 
и переработку отходов с радиа-
ционно опасных объектов в еди-
ном региональном центре.  

Вячеслав Перовский (слева) и Александр Косников из Технической академии «Росатома» в губе Андреева. 

А К Ц Е Н Т

Этот режимный объект недалеко 
от границы с Норвегией три десятилетия 
называли самым опасным наследием 
«холодной войны» в Арктике

1

— Исследование: Половина 
россиян хочет сменить 
профессию
 rg.ru/art/2601337

Особое мнение

Вячеслав Перовский, 
ветеран ВМФ, капитан I ранга в отставке:

— Не первый год кочуют мифы о губе Андреева и нерадивости военного 
ведомства, допустившего в этих местах радиационную аварию. Между 
тем на протяжении 40 лет персонал размещенной в губе Андреева тех-
нической базы давал вторую жизнь реакторам атомных лодок Северно-
го флота, одновременно взяв на себя всю сферу обращения с ОЯТ 
и РАО. Была произведена замена активных зон на 250 корабельных ре-
акторах, принято на технологическую выдержку 60 тысяч отработав-
ших топливных сборок, из которых 40 тысяч отправлено на перера-
ботку за пределы Кольского полуострова (110 спецэшелонов). А мне 
самому довелось в числе первых вскрыть корабельный реактор, после-
довательно пройти в губе Андреева все низовые должности для работ 
с ОЯТ и РАО, при возникшей радиационной аварии руководить аварий-
но-восстановительными работами. Располагая ограниченными ресур-
сами и невеликим набором технических средств, флотские специали-
сты сумели восстановить утерянные мощности для хранения ядерных 
материалов и не довести аварийную ситуацию до большой беды. А
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Перемены 
в губе 
Андреева: 
видео 
по этому 
QR-коду

ПРОЕКТ Предлагается 
разрешить родителям 
лежать в больницах 
с детьми до 8 лет

Мама вылечит
Владислав Куликов

Госдума собирает отзывы на законопроект, гарантиру-
ющий родителям койку в больнице рядом с больным 
ребенком. Если маленькому человеку не исполнилось 
восьми лет, болеть он сможет рядом с мамой.

С соответствующей инициативой выступила груп-
па депутатов. Правда, проект вызвал споры. Желание 
инициаторов сделать доброе дело для всех семей по-
нятно. Однако есть некоторые организационные и фи-
нансовые возражения.

«Законопроект призван расширить право одного из 
родителей на бесплатное совместное нахождение с ре-
бенком в медицинской организации при оказании ему 
медицинской помо-
щи в стационарных 
условиях без взима-
ния платы за созда-
ние условий пребы-
вания в стационар-
ных условиях, в том 
числе за предостав-
ление спального ме-
ста и питания», — го-
ворится в поясни-
тельной записке.

Сегодня, соглас-
но закону, маме 
выделят койку в 
больнице, если ре-
бенку не исполни-
лось четырех лет. Но разработчики проекта уверяют — и 
небезосновательно — что малышу и старше четырех лет 
порой трудно заботиться о себе самостоятельно. Мама 
рядом — нужна.

«Дети, находящиеся в медицинских стационарах, 
испытывают серьезную психологическую травму из-за 
временного отречения от семьи на время нахождения 
в больнице, — рассказывают разработчики проекта. — 
Ввиду высокой нагрузки восполнить дефицит общения 
с близкими, провести развивающие занятия для каждо-
го ребенка силами медицинской организации сложно. 
Во многих российских учреждениях системы здраво-
охранения не хватает младшего медицинского персо-
нала. В детских больницах необходимый уход за детьми 
в таком случае оказывают родители, и это снимает до-
полнительную нагрузку с сотрудников больницы».

По данным инициаторов проекта, в большинстве 
случаев родители вынуждены находиться в стациона-
ре с ребенком, не достигшим возраста 8 лет, и оплачи-
вать с ним нахождение в больнице.

«Существующая система пребывания детей в боль-
ницах ориентирована на то, что именно родители забо-
тятся о детях, которые в силу возраста не могут само-
стоятельно обратиться за помощью к медперсоналу и 
контролировать своевременное прохождение проце-
дур и прием медикаментов», — подчеркивают авторы 
инициативы.

В свою очередь, в правительстве законопроект не 
поддержали. Правительственные эксперты напомни-
ли, что 1 января этого года вступили в силу нормы, раз-
решающие родителям постоянно находиться в больни-
це с ребенком и в возрасте старше четырех лет, но — при 
наличии медицинских показаний. 

Как подчеркнули в правительстве, практика реали-
зации данных гарантий только начала формировать-
ся. Надо посмотреть, как она будет работать, и потом 
принимать решение, нужно ли вводить безусловные 
гарантии.  

Ребенок в больни-

це переживает 

стресс: ему боль-

но, он оторван 

от семьи. Поэтому 

мама рядом очень 

нужна  

— Узнайте также: Какие нотариальные документы родители 
могут выписать на ребенка 
rg.ru/art/2594912
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Информация Минэкономразвития России
Согласно постановлению Правительства Российской Федера-

ции от 3 ноября 2011 г. № 902 Минэкономразвития России публику-
ет следующие коэффициенты-дефляторы к ставке налога на добычу 
полезных ископаемых при добыче угля на III квартал 2023 г.:

на антрацит – 0,834;
на уголь бурый – 1,081;
на уголь, за исключением антрацита, угля коксующегося и угля 

бурого, – 0,924.

СЫРЬЕ Рост цен на бензин 
остановят ограничением 
его экспорта

Без права 
на утечку
Сергей Тихонов

Для сдерживания роста цен на бензин в России собира-
ются ограничить число его экспортеров. Инициативу 
минэнерго поддержал вице-премьер Александр Новак 
на совещании по ситуации на рынке нефтепродуктов.

Ожидается, что экспорт продолжат крупные нефте-
перерабатывающие заводы (НПЗ), а ограничения кос-
нутся средних и мелких игроков, в первую очередь ми-
ни-НПЗ и нефтяные базы.

Схема предельно проста и выгодна. На российском 
рынке покупается бензин, который значительно деше-
вле, чем за границей, и отправляется на экспорт. При 
этом дешевле этот бензин благодаря демпферу. Это ме-
ханизм компенсации части разницы между экспорт-
ными ценами на 
нефтепродукты и 
внутренними. Неф-
тяным компаниям 
деньги выплачива-
ются из бюджета 
при превышении 
экспортными цена-
ми индикативной 
цены, устанавлива-
емой государством, 
если топливо по-
ставляется на вну-
тренний рынок. Но в нашем случае топливо на вну-
тренний рынок не попало, а было отправлено на экс-
порт для получения сверхприбыли. В результате бюд-
жет несет дополнительную нагрузку, а внутренний ры-
нок лишается этих объемов топлива, из-за чего растут 
цены в опте и в рознице.

Как отмечает, глава Фонда энергетической безопас-
ности Константин Симонов, в целом в стране сейчас на 
экспорт уходит до 20% от объемов производства бен-
зина. Причем крупные компании в основном его по-
ставляют на внутренний рынок.

С начала года биржевые цены на бензин Аи-92 вы-
росли на 71%, а на Аи-95 — на 61%, обновив все мысли-
мые рекорды. Причем после сообщений об ограниче-
нии экспорта 25 июля, впервые за долгое время, коти-
ровки немного опустились. В рознице рост цен в сред-
нем составил 3,6%, но произошел он за неполных три 
месяца и успел немного обогнать инфляцию.

В свете такого роста цен решение правительства вы-
глядит вполне логичным. Но за период январь — июнь 
2023 года производство автомобильных бензинов со-
ставило порядка 20,7 млн тонн. Если представить, что 
от объемов производства бензина мы экспортирова-
ли 20%, то речь идет о 4,1 млн тонн. При этом, по дан-
ным РЖД, экспорт бензинов с независимых нефтебаз 
и мини-НПЗ за тот же период составил 177 тыс. тонн. 
То есть речь идет о 4,3% экспорта и 0,85% от произ-
водства. Едва ли такие объемы способны серьезно по-
влиять на рынок.

По мнению ведущего аналитика Freedom Finance 
Global Натальи Мильчаковой, ограничения экспорта 
не сработают в пользу покупателей. Сильно повлиять 
на снижение цен на внутреннем рынке такие объемы 
не смогут, зато независимой нефтепереработке будет 
нанесен сильный удар. Возможно, многие мини-НПЗ 
после такого запрета вообще уйдут с рынка.  

После сдельной 
системы

Также взволновала рынок информация об 
ударах по портовой инфраструктуре Дуная. 
Именно этот канал поставок для украинского 

зерна эксперты считают альтернативой черноморско-
му коридору.

«Сам по себе выход из зерновой сделки почти ни 
к чему бы не привел — рынок уже понимал, что это 
произойдет, и был готов к этому. А вот последовавшая 
за этим серия событий спровоцировала ту истерику, 
которую мы наблюдаем последние несколько дней на 
бирже. И она перекинулась на рынок наличного това-
ра», — рассказал «РГ» гендиректор Института конъ-
юнктуры аграрного рынка (ИКАР) Дмитрий Рылько. 

Цены на российскую пшеницу на прошлой неделе 
уже выросли с 230 до более чем 240 долларов за тонну. 
Такая коррекция совпадает с расчетами Союза экспор-
теров зерна: 240 долларов за тонну — «минимальная эко-
номически обоснованная цена на российскую пшеницу 
на старте нового сезона 2023/24», говорит председатель 
правления Союза экспортеров зерна Эдуард Зернин. 
«Мы не исключаем и более высоких цен из-за стабиль-
но высокого спроса, усиленного переориентацией ряда 
потребителей индийского риса, экспорт которого ока-
зался под запретом, на пшеницу как альтернативный 
продукт», — считает он. Эксперт добавляет, что сейчас 
российское зерно отгружается стабильно без сбоев — 
на экспорт уходит товар, который был законтрактован 
ранее. По прогнозам аналитического центра «Русагро-
транса», в июле Россия экспортирует рекордные 4,1—4,2 
млн тонн зерна.

Дмитрий Рылько видит в росте цен на зерно и другие 
причины, кроме зерновой сделки. В частности, на юге 
России в новом сезоне из-за погоды наблюдаются са-
мые низкие темпы уборки пшеницы за последние пять 
лет. Это тоже нервирует мировой рынок. Плюс к это-
му теперь у нас «не очень хорошо работает Азовское 
море» в связи с ЧП на Крымском мосту. Это ограни-
чивает отправки зерна из России. Кроме того, есть 
проблемы с урожаем в Индии, Канаде, США, наблюда-
ются погодные катаклизмы в Европе. В этом году мир 
столкнется с серьезными продовольственными угро-
зами, пишет Bloomberg. Засуха привела к снижению 
производства зерна в Италии, Испании и Португалии 
на 60% — это будет худший урожай за последние 15 лет. 

Все это толкает цены вверх. Для наших производи-
телей зерна — это дополнительная прибыль. Правда, 
ее часть «забирает» экспортная пошлина, указывает 
Рылько. Но пока цены на зерно еще далеки от максиму-
мов марта прошлого года, поэтому говорить о продо-
вольственном кризисе было бы преувеличением, счи-
тает эксперт.  

Машина узнает свое место
Так, под гаражом по-
нимается нежилое зда-
ние, предназначенное 

исключительно для хранения 
транспортных средств. Гаражи 
могут иметь подвальные поме-
щения и не более двух наземных 
этажей. Они могут быть отдель-
но стоящими либо расположен-
ными в границах территории 
гаражного назначения, могут 
располагаться в одном ряду с 
другими гаражами и иметь с 
ними общие стены, крышу, фун-
дамент и коммуникации.

Таким образом, где три эта-
жа — это уже не гараж. Баня, дом, 
что угодно, но только не отдель-

ный гараж. Соответственно, и 
регистрировать надо как жилой 
дом. Или как какое-то другое 
капитальное строение.

А вот бокс в череде себе 
подобных — самый настоящий га-
раж. Соседи могут объединить-
ся и создать товарищество. Осо-
бое внимание в законопроекте 
уделяется вопросам общей соб-
ственности и управления ей. В 
жизни люди часто ссорятся по 
этому поводу: кому что принад-
лежит, кто за что должен платить. 

Может ли кто-то привати-
зировать ворота в гаражном 
комплексе и брать деньги за каж-
дый их скрип?

«Теперь в законе будет дан 
четкий ответ: в гаражных объеди-
нениях будет общее имущество, 
владеть которым люди должны 
сообща. Никто не сможет стать 
собственником отдельной лест-
ницы или ворот в гаражном 
комплексе. Закон дает владель-
цам гаражей гарантии и защи-
щает их права», — прокоммен-
тировал документ председатель 
Комитета Госдумы по государ-
ственному строительству и зако-
нодательству Павел Крашенин-
ников.

Прописывается и перечень 
того, что относится к общему 
имуществу в гаражном комплек-

се. Это вспомогательные поме-
щения, например, технические 
этажи и подвалы, чердаки, лест-
ницы, лифты, коридоры, кры-
ши, ограждающие несущие и 
ненесущие конструкции гараж-
ного комплекса, механическое, 
электрическое и иное оборудо-
вание, находящееся в гаражном 
комплексе.

Каждый собственник обязан 
соразмерно со своей долей в пра-
ве на общее имущество участво-
вать в уплате налогов, сборов 
и других обязательных плате-
жей, связанных с общим иму-
ществом. Кто вдруг начнет за-
бывать оплачивать счета, с того 
деньги могут быть взысканы че-
рез суд. Товарищами и соседями. 
Но при этом и мешать человеку 
пользоваться гаражом никто не 
сможет.

Важно отметить, что гаражи 
у домов на отдельных участках 
не попадают под действие зако-
на. У вас есть дача, на которой 
рядом с домом вы построили га-
раж? Ничего для вас не изменит-
ся. Зато «жильцы» различных га-
ражных товариществ смогут, на-
конец, договариваться по массе 
горячих вопросов. Кто видел со-
ветский фильм «Гараж», тот по-
нимает, какие страсти порой ки-
пят на собраниях даже интелли-
гентных водителей. Теперь же 
вопросы можно решать цивили-
зованно.

«Всё это время в вопросе га-
ражных объединений отсутство-
вала схема управления, были 
проблемы с использованием об-
щего имущества, принадлежа-
щего членам гаражных объеди-
нений, — рассказывает Павел 

Крашенинников. — Сам текст за-
кона достаточно большой: он со-
держит 35 статей, помещенных 
в пяти главах. Закон должен упо-
рядочить «гаражную жизнь», 
снять правовую неопределен-
ность, что позволит обеспечить 
защиту права собственности 
владельцев гаражей. Хочу отме-
тить, что положения закона бу-
дут распространяться и на от-
ношения собственников гара-
жей, права на которые оформят 
в ходе гаражной амнистии». 

На сегодняшний день по дан-
ной амнистии оформлено более 
225 тысяч объектов гаражного 
назначения.

Руководитель Росреестра 
Олег Скуфинский рассказал 
о важности принятого закона. 
«Теперь подготовка схем рас-
положения земельного участка 
под конкретным гаражом воз-
можна без согласия всех арен-
даторов, если ранее земельный 
участок, представляющий со-
бой гаражную территорию, был 
предоставлен всем членам коо-
ператива, — сказал он. — Также 
при наличии утвержденного 
проекта межевания террито-
рии, где не предусмотрено об-
разование земельного участка 
под конкретным гаражом, гра-
жданину можно будет подгото-
вить такую схему без необхо-
димости переделывать проект 
межевания территории. Кроме 
того, законодательно определе-
ны ключевые термины, такие 
как, «гараж», «место хранения 
транспортного средства» и «га-
ражный комплекс».

Закон вступит в силу с 1 октя-
бря 2023 года.  

МЕДИЦИНА На Московском урбанфоруме покажут, 
какой должна быть современная экстренная помощь

Флагман в миниатюре

Любовь Проценко 

В 
городской клиниче-
ской больнице им. 
Боткина завершается 
строительство флаг-
манского центра, в 
котором экстренная 
помощь будет оказы-
ваться по новому мо-
сковскому стандарту. 

Он станет уже третьим в Моск-
ве — первые два в этом году нача-
ли работать в Склифе и больни-
це им. Вересаева, еще три стро-
ятся. Оснащению этих комплек-
сов могут позавидовать мно-
гие европейские клиники. Что-
бы понять, как они устроены, 
не обязательно попадать туда 
на лечение. На Московском ур-
банфоруме, который откроется 
1 августа и продлится до 10 сен-
тября, будет представлен макет 
флагмана Боткинской больни-
цы. Рассматривая его, посетите-
ли узнают, какой она стала, экс-
тренная помощь XXI века. По-
дробностями с корреспонден-
том «РГ» поделился Юрий Ба-
ринов, замглавного врача этой 
клиники, будущий руководи-
тель нового центра.

Юрий Владимирович! Ваш 
флагман уже почти готов? 

ЮРИЙ БАРИНОВ: Подведены отопле-
ние, электро- и водоснабжение. 
Стоит на своих местах тяжелая 
техника. В операционных уже 
висят анестезиологические и хи-
рургические консоли. Словом, 
степень готовности к приему па-
циентов максимально высокая. 

Вы видели флагманы в Склифе 
и больнице им. Вересаева уже в 
работе? 

ЮРИЙ БАРИНОВ: Конечно, и не раз. 
Важно понять, какие особенно-
сти могут быть у нас в процес-
се приемки. Сейчас, например, 
смотрим, как новые центры 
работают вообще без бумаж-
ной истории болезни, как у них 
произошел переход на электрон-
ный формат. 

Чем ваш центр отличается 
от открытых? 

ЮРИЙ БАРИНОВ: Архитектурный 
облик у каждого флагмана свой. 
Наш мне кажется самым краси-
вым, он семиэтажный, с верто-
летной площадкой. По мощно-
сти он такой же, как в Склифе, 
рассчитан на прием около 200 
неотложных пациентов в сут-
ки. Будет в нем современная ги-
бридная операционная, где за 
одним хирургическим столом 

могут одновременно работать 
несколько бригад хирургов, ис-
пользуя разные технологии и 
возможности. В критических 
ситуациях это сэкономит вре-
мя. Весь пятый этаж у нас отдан 
под операционный блок. 

Но основные принципы у всех 
центров одинаковые? 

ЮРИЙ БАРИНОВ: Да. В каждом есть 
отапливаемый тамбур, у нас 
в него могут сразу заехать 
четыре машины скорой по-
мощи. На въезде их встретят 
врач и опытная медсестра. 
Им решать, куда именно сле-
дует направить каждого па-
циента. Легкого — в зеленую 
зону, где его детально обсле-
дуют и окажут необходимую 
помощь. Средней тяжести — в 
желтую, больных с инсульта-
ми, инфарктами, пострадав-
шими в ДТП, жизнь которых 
в опасности, в красную зону, 
при необходимости в противо-
шоковую палату. На транспор-
тировку требуется буквально 
минута-две и больного начнут 
немедленно спасать. Для это-

го есть все необходимое обо-
рудование. Все зоны работа-
ют по принципу — врач к па-
циенту: специалисты обследу-
ют его уже на койке, исполь-
зуя мобильное оборудование.  
Здесь же сделают забор крови 
и возьмут другие необходи-
мые анализы. Диагностика и 
максимум помощи оказывает-
ся в первый же день. Для это-
го в нашем флагмане установ-
лены два компьютерных то-

мографа, один магнито-резо-
нансный плюс два рентгено-
скопических кабинета и целое 
эндоскопическое отделение 
с четырьмя эндоскопически-
ми операционными. Благода-
ря этому, например, камень 
из желчной протоки мы смо-
жем удалить немедленно при 
поступлении во флагманский 
центр. В обычных условиях 
такого пациента сначала гос-
питализируют и обследуют и 
лишь на следующий день мо-
гут сделать операцию.

С пуском флагмана мы смо-
жем также гораздо больше при-
нимать пациентов с кишечной 
непроходимостью, с панкрео-
некрозами — у нас самые луч-
шие результаты лечения таких 
заболеваний в городе и скорая, 
как правило, везет пациентов 
с ними в Боткинскую. Получив 
экстренную помощь, наши па-
циенты смогут в дальнейшем 
лечиться в 10 специализиро-
ванных центрах, в которых в 
Боткинской больнице работает 
целое созвездие медицинских 
светил. 

Расскажите, пожалуйста, 
о макете вашего флагмана, 
который покажут на Мо-
сковском урбанфоруме? 

Ю Р И Й  БА Р И Н О В : Весь наш центр 
изготовлен в миниатюре разме-
ром 60х60 сантиметров. Каж-
дый этаж можно выдвинуть и 
детально рассмотреть. Зону 
«Триажа», где умные алгорит-
мы помогают распределять по-
ток пациентов по зонам в за-
висимости от того, насколь-
ко срочная требуется помощь. 
Комфортную зону для сопрово-
ждающих пациента. Им нет ну-
жды бегать за врачами, чтобы 
узнать о состоянии родствен-
ника. Вся информация транс-
лируется на дисплее, но зако-
дированно, она понятна толь-
ко близким. Реанимационное 
отделение. Диагностическое 
отделение для больных, за ко-
торыми врачам нужно хотя бы 
сутки понаблюдать, прежде чем 
поставить точный диагноз. Па-
латы на одну-две койки, с ду-
шем и туалетом. Полноценное 
обследование может показать, 
что госпитализация кому-то во-
все и не нужна, и тогда челове-
ка выпишут на амбулаторное 
лечение. Ну, а тех, кто все-таки 
нуждается в стационарном ле-
чении, конечно же, будем ле-
чить. Весь современный опер-
блок — специфика Боткинской 
состоит в том, что мы работаем 
по огромному количеству хи-

рургических профилей и это, 
конечно же, наложит свой отпе-
чаток и на деятельность нового 
центра. Вертолетная площад-
ка на крыше, конечно же, по-
явилась не случайно. По возду-
ху, без пробок на дорогах, чаще 
всего доставляют после ДТП с 
сочетанными травмами, повре-
ждениями и головного мозга, и 
грудной клетки. Чем быстрее 
пациент попадет в наш центр и 
чем быстрее врачи приступят к 
спасению, тем у него выше шан-
сы выжить. 

Оснащенность флагманских 
центров самым лучшим обо-
рудованием важна и по другой 
причине. С его помощью может 
быть выявлено заболевание, 
о котором пациент может и не 
подозревать. Тем самым мы да-
дим ему возможность сделать 
операцию и начать лечение в 
плановом порядке, а не экстрен-
но, когда уже встанет вопрос 
жизни и смерти. 

Юрий Владимирович, а зачем 
вообще рядовым москвичам, 
не медикам, рассматривать 
макет нового флагмана? Вни-
кать в его устройство? 

ЮРИЙ БАРИНОВ: Для того, чтобы 
знать, какие колоссальные воз-
можности сейчас открывает для 
них простой полис ОМС. И если 
случится беда, быть уверенным, 
что во флагманском центре обя-
зательно помогут.  

Главный врач Городской клинической больницы им. Боткина Алексей Шабунин: (слева): Открытие нового флагманского центра позволит нам проводить до 100 тысяч операций в год вместо 
нынешних 70 тысяч. 

Теперь никто не сможет оформить на себя дорогу и перекрыть человеку проезд к его гаражу.

А К Ц Е Н Т

Всего одна-две минуты требуются 
врачам для того, чтобы начать спасать 
пациента, поступившего через 
красную зону

Социальные итоги 
весенней сессии

В среду состоится послед-
нее заседание весенней сессии 
Государственной Думы в 2023 
году.

В эту сессию нами был при-
нят ряд важных социальных 
законов. Прежде всего речь 
идет о законах по интеграции 
новых регионов в российскую 
систему пенсионного и соци-
ального страхования. Уже с 1 
марта 2023 года в новых субъ-
ектах Федерации начала дей-
ствовать российская пенсион-
ная система: в течение года жи-
тели ДНР, ЛНР, Запорожской 
и Херсонской областей могут 
обратиться за перерасчетом 
прежних социальных выплат 
в пенсию, которая, как прави-
ло, выше. Также на новых тер-
риториях была отрегулирова-
на система выплат по больнич-
ным листам, в связи с несчаст-
ным случаем на производстве 
и профзаболеванием, по бере-
менности и родам. Ветеранам 
и инвалидам Великой Отече-
ственной войны, ветеранам 
боевых действий выплаты тоже 
стали производиться в соот-
ветствии с российским законо-
дательством. Кроме того, они 
получили социальный пакет, 
включающий в себя бесплатное 
лекарственное обеспечение, 
санаторно-курортное лечение, 
проезд на пригородном транс-
порте.

Также нами были приняты 
законы, направленные на реше-
ние проблем семей ветеранов 
боевых действий, в том числе 
родственников участников спе-
циальной военной операции. 
Согласно этим законодатель-
ным актам вдовам ветеранов 
боевых действий, не вступив-
шим в повторный брак, было 
предоставлено право пользо-
ваться мерами господдержки 
независимо от состава семьи, 
в которой они проживают по-
сле смерти супруга. А дети-си-
роты, чьи родители принимали 
участие в СВО, получили право 
приоритетного получения жи-
лья от государства.

Недавно Госдума поддержа-
ла подготовленный нами закон 
о трудовом воспитании школь-
ников, который ввел обязан-
ность учащихся участвовать в 
общественно полезном труде, 
в том числе по поддержанию 
чистоты и порядка в образова-
тельных организациях, устра-
нил запрет на привлечение к 
труду несовершеннолетних без 
согласия их родителей, сделал 
воспитание трудолюбия и ува-
жительного отношения к труду 
частью воспитательного про-
цесса в школах.

Также в весеннюю сессию 
были приняты поправки в Тру-
довой кодекс, касающиеся об-
легчения процедуры трудо-
устройства несовершеннолет-
них в свободное от учебы вре-
мя. Эти поправки оптимизиро-
вали процесс сбора справок для 
приема подростков на работу, 
отменили необходимость со-
гласования трудоустройства 
несовершеннолетних, у кото-
рых есть родители, со служба-
ми опеки, сняли с работода-
телей нагрузку по оплате ме-
дицинских осмотров учащихся 
при условии, что необходимые 
обследования проведены в рам-
ках диспансеризации, и сокра-
тили количество контрольно-
надзорных мероприятий в от-
ношении организаций, где ра-
ботают школьники.

На законодательном уров-
не было закреплено понятие 
«целевое обучение», абиту-
риентам была предоставлена 
возможность подавать заявки 
на прохождение такого обуче-
ния через портал «Работа в Рос-
сии», было зафиксировано, что 
иностранные агенты, гражда-
не и организации из недруже-
ственных стран не могут высту-
пать заказчиками при заключе-
нии целевого договора.

Помимо этого нами был 
принят закон, дающий возмож-
ность всем студентам вузов 
трудиться лаборантами, техни-
ками и научными работниками. 
А учащимся педагогических 
колледжей на последнем кур-
се он разрешил преподавать в 
начальной школе, в детских са-
дах и вести кружки. Напомню, 
что студентам старших курсов 
педвузов право осуществлять 
педагогическую деятельность 
было предоставлено в 2020 
году.

Наконец, в эту сессию мы 
приняли в первом чтении 
проект нового закона о заня-
тости населения. Планируем 
продолжить его рассмотрение в 
осеннюю сессию и окончатель-
но принять до Нового года.  

Крупные компа-

нии в основном 

поставляют бен-

зин на внутренний 

рынок

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

СРЕДА

Андрей Исаев
заместитель 
руководителя фракции 
«Единая Россия»
в Государственной Думе

1

1

— Все о ценах на бензин — на сайте
rg.ru/sujet/985
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Справка «РГ»

Внедрение нового стандарта экстренной помощи для столичного здра-
воохранения одна из ключевых задач. До конца 2013 года в городе бу-
дет открыто шесть флагманских центров. Расположены они так, чтобы 
ближайший находился в любой части города. Первый центр открылся в 
январе в больнице им. Вересаева. Он принял уже более 20 тысяч паци-
ентов. Около 40% горожан туда были доставлены с инфарктом и 
инсультом, примерно треть — с аппендицитом, холециститом, панкреа-
титом и другими острыми патологиями. Более 15% — с травмами и 
отравлениями. Примерно каждого пятого поступившего врачи приняли 
по красному маршруту и немедленно приступили к борьбе за его 
жизнь, 37% были госпитализированы через желтую, остальные — через 
зеленую зону. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ВЗГЛЯД ИЗ ФРАНЦИИ 

То, что цена билетов на поезд во Франции «кусается», знают 
практически все, кто решил отправиться в путь по железной 
дороге. И вот на днях стало известно, что они в среднем в два 
с лишним раза дороже, чем авиационные. Таков результат, 
к которому пришли эксперты одной природозащитной обще-
ственной организации, проанализировав цены на перевозки 
в некоторых европейских странах, включая Францию. Кстати, 
примерно такая же картина у соседей — бельгийцев, испан-
цев, итальянцев. Понятно, что реакция местных экологов да 
и граждан в целом была крайне негативной. Тем более если 
учесть, что французские власти, как нынешние, так и преж-
ние, беспрестанно говорят о том, что «экология — это наш ру-
левой», а «зеленая повестка» стоит чуть ли не на первом ме-
сте в приоритетах. А ведь известно, что из всех видов транс-
порта гражданская авиация в большей степени ответственна 
за выброс парниковых газов в атмосферу. По сравнению 
с ней поезда загрязняют окружающую среду в 15—40 раз 
меньше. Казалось, именно для них следовало создать усло-
вия наибольшего благоприятствования и в первую очередь 
снизить железнодорожные тарифы. Однако по большому 
счету этого не происходит, чему есть ряд причин. В то время 
как в соответствии со сложившейся практикой авиаперевоз-
чики освобождены от ряда налогов, в том числе на горючее — 
керосин, Национальной железнодорожной компании (SNCF) 
помимо значительно возросших расценок на электричество 
положено платить еще 20-процентный НДС. Это уже не гово-
ря о значительных расходах на поддержание в рабочем со-
стоянии инфраструктуры (путей сообщения, устройств элек-
троснабжения, сигнализации и т.д.), с чем не сталкивается 
авиация. Что предлагают экологи, а с ними солидарны фран-
цузы, которым приходится серьезно раскошеливаться на 
поездки по рельсам? Ввести налог на авиационное горючее, 
что может приносить ежегодно в бюджет около пяти милли-
ардов евро, а также на самые дорогие авиабилеты и за счет 
этих средств компенсировать стоимость «экологически дру-
жественных» билетов железнодорожных. Пока реакции пра-
вительства на эту инициативу не последовало.

Подготовил Вячеслав Прокофьев, Париж

КОНФЛИКТ «Зеленые» 
экстремисты готовили 
диверсию на угольном 
карьере в Германии

Климат все 
спишет
Василий Федорцев

Окружной суд шведского Мальмё приговорил Грету 
Тунберг к штрафу в 2500 крон за неподчинение поли-
ции во время июньской протестной акции в городском 
порту. Экологи тогда заблокировали подъезд к неф-
тяному терминалу, пытаясь таким образом сорвать 
доставку грузов. Тунберг, впрочем, виновной себя не 
признала и сразу из зала суда отправилась обратно в 
порт — на очередную акцию. Оттуда ее вновь пришлось 
выводить силой. «Мы не можем спасти мир, играя по 
правилам», — утверждала Тунберг во время суда. 

«Спасением мира» свои действия оправдывает не 
только Тунберг. Ее примеру сейчас следуют тысячи «зе-
леных» радикалов, перекрывающих дороги, взлетные 
полосы аэропортов и другую инфраструктуру по всей 
Европе. Судя по всему, большинство участников таких 
экстремистских 
акций уверовали в 
свою особую мис-
сию, которая, по их 
мнению, оправды-
вает любые сред-
ства для спасения 
планеты. На судах, 
которые в послед-
нее время все чаще 
выносят экологам 
приговоры с ре-
альными сроками, 
активисты не де-
монстрируют рас-
каяния. Напротив — прямо заявляют о том, что намере-
ны продолжать свою деятельность. «Для меня не имеет 
значения сегодняшний приговор, для меня важен толь-
ко приговор истории», — произнес один из участников 
немецкой радикальной экоорганизации «Последнее 
поколение» после того, как суд города Хайлбронн вес-
ной отправил его за решетку на несколько месяцев. 

Фраза произвела сильное впечатление на известно-
го немецкого колумниста Яна Фляйшгауэра. «Над 
ней стоит задуматься. Тот, кто убежден, что несет от-
ветственность только перед историей, уже мыслен-
но отпустил несколько тормозов, которые обычно за-
щищают людей от преступных действий», — написал 
он в журнале Focus. «Фракция Красной армии (левая 
террористическая группа, действовавшая в Германии 
в 1970—80-х годах) тоже начинала не со стрельбы и 
взрывов, а с листовок и призывов к гражданскому не-
повиновению», — отмечает колумнист.

Сравнения участников «Последнего поколения» и 
других подобных групп с левыми террористами вто-
рой половины прошлого века звучат в последнее вре-
мя в Германии все чаще. Но сторонники радикальных 
экологов, коих немало в том числе среди политиков и 
журналистов, отвечают на это тем, что нельзя ставить 
на одну доску клей и взрывчатку. Экоактивисты, по их 
словам, действуют исключительно мирными средства-
ми и не угрожают ничьей жизни. 

Но, как оказалось, за кулисами вроде бы мирных 
протестов происходит то, что подтверждает самые худ-
шие опасения и прогнозы. Немецкое издание Appolo 
News опубликовало выдержки из переписки участни-
ков «Последнего поколения» во внутреннем чате ор-
ганизации. Рядовые активисты и представители руко-
водства обсуждали там совсем не мирные планы, каса-
ющиеся, в частности, угольного карьера Гарцвайлер. 
Прошлой зимой там были масштабные протесты и 
столкновения с полицией, в которых принимала, кста-
ти, участие и Грета Тунберг. Экологи протестовали 
против расширения карьера, но ничего в итоге не до-
бились. И тогда, как следует из переписки, они стали 
готовить план мести. 

В частности, предлагалось разрушить насосные 
станции, снабжающие карьер водой, и таким образом 
затопить его. Альтернативным планом было поджечь 
Гарцвайлер с помощью большого количества легко-
воспламеняющейся термитной смеси. Причем планы 
атаки на карьер в чате вполне серьезно вместе с акти-
вистами обсуждал один из руководителей «Последнего 
поколения» Хеннинг Йешке.  

СКАНДАЛ Мэр Львова решил торговать останками героев Великой Отечественной 
войны 

Хуже всякой нечисти
Павел Дульман

На Украине продолжает-
ся давно предсказанная 
коррозия человечности 

в форме торговли собственной 
историей.  Во Львове неизвест-
ные безуспешно попытались по-
хитить останки великого совет-
ского разведчика Николая Куз-
нецова.  Но единственное, что 
озаботило местные власти — это 
цена останков.

«Какая-то бестолочь хотела 
украсть прах Кузнецова. Попыт-
ка неудачная. Теперь работает 
полиция. Повторюсь, Кузнецов 
нам не нужен, но просто так — не 
отдадим. За деталями — в ГУР», — 
написал в своем Telegram-кана-
ле мэр Львова Андрей Садовой. 
К сообщению он присовокупил 
фотографию могилы Кузнецо-
ва на Холме Славы — мемориале 
воинов двух мировых войн, гля-
дя на которую можно предста-

вить лишь неуклюжую попытку 
сдвинуть плиту с захоронения 
Героя Советского Союза. Прах 
Кузнецова не был «бестолочью» 
явно тронут.

Но это пока. Мэр Львова дав-
но, буквально с момента своего 
избрания в 2006 году, ведет с Рос-
сией вялый торг из-за Кузнецова. 
Суды по запросу родственников 
разведчика длятся не первое де-
сятилетие, и последний раз Са-
довой наплевал на решение Кас-

сационного административно-
го суда Украины уже при Зелен-
ском, в октябре 2021 года. Тогда 
суд постановил передать прах 
Кузнецова его российским по-
томкам, но максимально удален-
ный от Киева мэр заявил: «Это 
не первое такое судебное реше-
ние по делу. Наша позиция одно-
значная: мы не сотрудничаем с 
оккупантами». Уже после нача-
ла специальной военной опера-
ции Садовой стал выставлять 
цену — сотни живых бандеров-
цев за одного мертвого, но вечно 
живого русского героя, урожен-
ца Пермской области Пауля Зи-
берта из великого фильма «По-
двиг разведчика». Тем самым он 
обозначил оскорбительно низ-
кий для «политических украин-
цев», и галичан в особенности, 
курс обмена.

Сам факт торговли останка-
ми — хуже всякой войны. Мар-
кер возвращения в темные века, 
если не в первобытно-общинный 
строй.  Когда цену за великого 
советского разведчика начина-
ет выставлять системный укра-
инский, а местами и европей-
ский политик Андрей Садовой — 
учитывая давние слухи о его лич-
ной активной поддержке ЛГБТ, 
можно представить что угодно. 
Нотариально заверенную про-

дажу могилы генерала Ватути-
на — памятник в Мариинском 
парке Киева  уже снесен, но прах 
все еще там, и российская дипло-
матия, ходатайствующая о его 
передаче, не может пробить ху-
торской цинизм. Обмен тела ве-
ликого русского медика Пиро-
гова — его некрополь находится 
в Виннице, но, предположим… 
здесь фантазия останавливается, 
потому что на Украине Зеленско-
го и Бандеры нет и не было вра-
чей сопоставимой величины. Что 
может запросить Киев за мощи 
Ильи Муромца из Киево-Печер-
ской лавры, кроме денег?  

Отказ от памяти и истории, 
их продажа по сходной цене в 
натуральном или символиче-
ском измерении — что лучше это-
го засвидетельствует впадение 
отдельно взятого государства в 
темные века? Нынешняя Укра-
ина этот переход демонстриру-
ет каждый день, навязчиво, на-
показ, через самых ярких своих 
представителей, вроде патенто-
ванного «европейца» Садового. 
И удивляться здесь бесполезно 
и непродуктивно. Носителей та-
ких диких, бесчеловечных взгля-
дов следует ликвидировать, как 
поступал в прошлом в отноше-
нии нацистов разведчик Нико-
лай Кузнецов.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ  

69 процентов 
немцев 
не доверяют 
старым 
партиям

ВРЕМЯ 
«НОВИЧКОВ»
Том Даннерт,
Обозреватель RT DE 
специально для 
«Российской газеты»

Большинство немцев убежде-
ны, что ни правящая коалиция, 
ни оппозиция не в состоянии 
справиться с кризисами в стра-
не.  По данным опроса, прове-
денного немецким Институтом 
исследования общественного 
мнения Forsa, 57 процентов жи-
телей ФРГ считают некомпе-
тентными все без исключения 
политические партии. Канц-
леру Олафу Шольцу, представ-
ляющему социал-демократов, 
совсем не доверяют или ско-
рее не доверяют 68 процен-
тов респондентов. Поскольку 
о канцлере судят по результа-
там работы сформированно-
го им правительства, неудиви-
тельно, что у Шольца настолько 
низкий рейтинг. Ведь в пони-
мании обычных людей компе-
тентность политического де-
ятеля прямо зависит от того, 
насколько успешно он и стоя-
щие за ним политические силы 
справляются с существующи-
ми проблемами.

О партиях, входящих в пра-
вящую коалицию, рядовые гра-
ждане судят прежде всего по 
тому, насколько успешно те 
реализуют свою федеральную 
программу с акцентом на вну-
треннюю политику и экономи-
ческий климат. Положительно 
оцениваются курс на мирное 
развитие страны и достиже-
ние общественного согласия, в 
заслугу правительству ставят 
меры экономической поддерж-
ки населения. Компетентность 
политических партий, по сути, 
измеряется их успехом у изби-
рателей.

Учитывая, что экономика 
Германии находится в упад-
ке, логично, что немцы счита-
ют существующие политиче-
ские силы некомпетентными. 
Такие оценки звучали уже при 
Ангеле Меркель, после того как 
с треском провалилась приня-
тая тогдашним правительством 
миграционная политика. Но 
негативные процессы во вну-
тренней политике и экономи-
ке — не единственная причи-
на недовольства избирателей 
всеми без исключения партия-
ми. Нередко можно услышать, 
что раньше партии более от-
ветственно подходили к разра-
ботке своих программ, чтобы 
облегчить потенциальному из-
бирателю выбор. Хотя бывало 
и так, что немцы голосовали на 
выборах интуитивно: средне-
статистический житель ФРГ не 
всегда разбирается в политике. 
Однако сегодня все более оче-
видно: ни красивая програм-
ма, ни обоснованная политиче-
ская концепция не гарантиру-
ют успех на выборах. Полити-
ку отдельных партий все чаще 
определяют общая обстанов-
ка в стране и тот имидж, кото-
рый создается для них в СМИ. 
Эти же факторы оказывают ре-
шающее влияние на воспри-
ятие партии избирателями и 
их поведение на выборах. На-
глядным примером может слу-
жить развязанная немецкими 
СМИ травля оппозиционной 
«Aльтернативы для Германии» 
(АдГ), продолжающаяся уже 
несколько лет. Ряд скандалов во-
круг финансирования избира-
тельной кампании способство-
вали тому, что доверие к парти-
ям со стороны населения упало 
до рекордно низкого уровня. 
Весной 2023 года политическим 
партиям доверяли около 27 про-
центов населения Германии. 
При этом около 69 процентов 
опрошенных заявили, что ско-
рее не доверяют ни одной из по-
литических сил ФРГ.    

Африканское решение

Дипломат убежден, что 
отрицание колониализ-
ма, неоколониализма, 

экономического доминирова-
ния и навязывания ролей, — это 
выбор самой Африки. Озеров 
констатировал, что Запад ката-
строфически теряет позиции в 
Африке, не только с точки зре-
ния материальных вложений, 
но и с моральной стороны. «Об-
мануть африканцев как раньше 
становится все сложнее, — уве-
рен он. — Западу стоит прекра-
тить мыслить иллюзиями. Он по-
терял свои позиции из-за дикта-
та, двойных стандартов, грабежа 
этих государств, — за это Запад 
не любят в Африке». Озеров вы-
разил уверенность, что афри-
канский континент заслужива-
ет равноправного сотрудниче-
ства после веков западной поли-
тики эксплуатации, работоргов-
ли, апартеида, расизма. И Россия 
готова предложить африканцам 
равноправное сотрудничество, 
разговаривая со странами и на-
родами континента на «языке 
правды и справедливости».

Гендиректор Российского 
совета по международным де-
лам (РСМД) Иван Тимофеев 
обратил внимание на то, что ча-
сто идет речь о движении Рос-

сии к Африке, но существует и 
движение Африки к России. На 
этом направлении существу-
ет огромный потенциал, Россия 
для африканских стран может 
стать «страховочным активом 
во внешнеполитическом инве-
стиционном портфеле», предо-
ставить свои наработки в обла-
сти информационной безопас-
ности, технологий, сотрудниче-
ства по зеленой повестке, воен-
но-технической сфере. В отличие 
от Запада, Россия не требует ни-
чего взамен. Кроме того, Тимо-
феев отметил, что в условиях, 
когда Африка становится прио-
ритетом для России, необходимо 
проведение масштабной работы 
по улучшению научного уров-
ня российской африканистики, 
имеющей в основе «блестящую 
школу РУДН, Института Афри-
ки, МГИМО». Кроме того, экс-
перт указал на важность рабо-
ты по облегчению условий веде-
ния африканского бизнеса в РФ 

и улучшению инвестиционного 
климата для компаний с конти-
нента. С таким подходом согла-
сился депутат парламента Мали 
Алиу Тункара, которой предло-
жил России и африканским стра-
нам выработать совместные ре-
шения для облегчения сотруд-
ничества. В качестве примера 
таких решений он назвал «дру-
жественную ценовую полити-
ку для торговли между Россией 
и Африкой» и меры по облегче-
нию импорта удобрений в стра-
ны Африки. Кроме того, малий-
ский депутат указал на важность 
взаимодействия с Россией в во-
енной области и оказания стра-
нам континента помощи в сфере 
безопасности.

О важности развития дву-
сторонней торговли говорил и 
исследователь Института гло-
бального диалога, научный со-
трудник «Института панафри-
канской мысли и диалога» Мика-
текисо Кубайи. «Все хотят торго-

вать, создавать надежные цепоч-
ки, — отметил он. — У нас образо-
ванное население, которое гото-
во покупать продукцию, которое 
готово принимать участие в ис-
следованиях, инновациях. Мы 
— молодой континент и мы мо-
жем многое предложить миру». 
Господин Кубайи отметил роль 
стран БРИКС, поскольку, по его 
мнению, организация «позво-
ляет глобальному Югу и Афри-
ке убедиться в том, что люди мо-
гут свободно торговать друг с 
другом, без каких-либо ограни-
чений».

Подводя итоги конференции, 
председатель совета Фонда раз-
вития и поддержки Междуна-
родного дискуссионного клуба 
«Валдай» Андрей Быстрицкий 
подчеркнул, что состоявшаяся 
экспертная дискуссия оказалась 
очень содержательной, откро-
венной, иногда острой и поле-
мичной. Взаимодействие России 
и Африки должно формировать-
ся заново, советский фундамент 
может помочь, но строить отно-
шения на нем сложно. Такое мне-
ние высказал в беседе с «РГ» на 
полях российско-африканской 
конференции клуба «Валдай» 
директор по научной работе 
Фонда развития и поддержки 

Международного дискуссионно-
го клуба Федор Лукьянов.

Как отметил эксперт, в усло-
виях, когда речь идет об отноше-
ниях, которых пока практически 
нет и которые необходимо фор-
мировать заново, роль эксперт-
ного сообщества приобретает 
решающее значение. По словам 
Лукьянова, «Валдайский клуб» 
рассчитывает максимально 
привлечь внимание обществен-
ности к африканской проблема-
тике и консолидировать экспер-
тов по данной теме. В частности, 
он указал, что клуб намерен про-
водить российско-африканскую 
конференцию на ежегодной 
основе, по примеру мероприя-
тий, посвященных ближневос-
точному, центрально-азиат-
скому и восточно-азиатскому 
регионам. Лукьянов также ука-
зал, что африканские партне-
ры проявляют высокий интерес 
к взаимодействию российски-
ми экспертами. «У нас были со-
мнения перед проведением кон-
ференции, контакты сводились 
к узкой группе стран Северной 
Африки, ЮАР, — отметил экс-
перт. — Но в процессе оказалось, 
что партеры со всего континента 
откликаются и выражают готов-
ность к сотрудничеству».  

По мнению участников «Валдайского клуба», когда Африка становится приоритетом для России, необходимо проведение масштабной работы по улучшению научного уровня российской 
африканистики. Не менее важна работа по облегчению условий ведения африканского бизнеса на территории России.

 «Бестолочь» не смогла добраться до праха разведчика Николая Кузнецова на Холме Славы. 

А К Ц Е Н Т

Взаимодействие России и Африки 
должно формироваться заново

На судах экоакти-

висты раскаяния 

не демонстрируют 

и обещают про-

должить акции 

после тюрьмы
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РАКУРС  
В России планируют 
ограничить ввоз 
вторсырья

Чужого мусора 
не надо
Светлана Задера 

Минприроды, минэкономразвития и минпромторг 
должны до 1 сентября 2023 года представить меры 
для ограничения ввоза в страну вторичного сырья. 
Эта мера должна стимулировать сортировку и пере-
работку отходов в России. 

Такое поручение министерствам дала вице-пре-
мьер Виктория Абрамченко по итогам совещания 
по доработке законопроекта о расширенной ответ-
ственности производителей товаров и упаковки. Как 
говорится в протоколе совещания, который есть в 
распоряжении «РГ», министерства также должны 
предложить меры стимулирования использования 
при производстве товаров (продукции) вторичного 
сырья, произведенного в России. 

Глава ассоциации «Чистая страна» Руслан Гу-
байдуллин рассказал «РГ», что сейчас в Россию вво-
зят пластиковые отходы: активно везут волокно из 
Ирана, Китая и Узбекистана. 

«Выходит чуть дешевле, чем то, что в России. Так-
же везут гранулы из Китая, но эта продукция по 
большей части является первичным продуктом (то 
есть не является вторсырьем. — Прим. ред). Объемы 
поставок у этих категорий достаточно большие, при-
мерно 2 тыс. тонн», — сказал Губайдуллин. 

По его словам, ограничения позволят не только 
поддержать производство такой продукции внутри 
страны, но и окажут экологический эффект — меньше 
отходов поедет на полигон. 

Генеральный директор Тверского завода вторич-
ных полимеров, Герман Попов отмечает, что рынок 
вторичного пластика в России продолжает быть де-
фицитным и завышенные цены сейчас не создают 
благоприятных условий для развития сортировки. 
«Импорт сырья можно будет прекратить, когда будет 
контроль за 100% сортировкой поступающего мусо-
ра. Сейчас, по нашим данным, сортируется от 20% до 
40% входящего мусора в лучшем случае. Всё осталь-
ное захоранивается на полигонах или сжигается», — 
отмечает Попов. 

Он добавил, что запрет негативно скажется на от-
расли и только даст дополнительный стимул к повы-
шению цен. «Стоимость готовых к использованию 
хлопьев и вторичных гранул выровняется или станет 
даже выше первичного из-за необоснованно высоких 
цен на самом нижнем уровне полигонов», — расска-
зал Попов. •

ТЕХНОЛОГИИ 
Как в России использовать 
геотермальную энергию

Тепловой дар
Сергей Тихонов 

Россия имеет колоссальный потенциал развития геотер-
мальной энергетики (использование тепловой энергии 
недр для производства электричества и тепла), который 
пока почти не используется. По некоторым оценкам, он 
намного выше, чем потенциал запасов органического 
топлива на нашей территории. Об этом заявил первый 
заместитель председателя Комитета Госдумы по энер-
гетике Валерий Селезнев, открывая заседание Эксперт-
ного совета по теме «Актуальные вопросы развития гео-
термальной энергетики в РФ».  

Он подчеркнул, что геотермальная энергетика может 
развиваться не только на Камчатке и Курилах, как при-
нято считать. Огромные перспективы у нее на террито-
рии Западно-Сибирского нефтегазоносного бассейна 
(особенно в Томской области), на всем Дальнем Востоке, 
Кавказе, Краснодарском крае и Ставрополье. Причем, 
по его словам, развитие геотермальной энергетики во 
многом связано с ди-
версификацией ак-
тивов нефтегазовых 
компаний, ведь в 
геотермальных тех-
нологиях возможно 
эффективно реали-
зовывать опыт неф-
тегазовой отрасли. 

По некоторым 
прогнозам, геотер-
мальная энергети-
ка в будущем может 
обеспечить до ше-
стой части мирового 
энергоснабжения. Она не зависит, как солнечная и вет-
ровая энергетика, от смены дня и ночи, времен года, а 
также от погодных условий.

На сегодняшний день в России работают четыре гео-
термальные электростанции, три на Камчатке и одна в 
Сахалинской области, на острове Кунашир (Курильские 
острова), общей установленной мощностью 81,4 МВт. 
Для сравнения, установленная мощность электростан-
ций Единой энергосистемы (ЕЭС) России, то есть не счи-
тая изолированных систем, — 247 601,8 МВт. То есть в 
случае с геотермальной энергетикой в России идет речь 
даже не о десятых, а о сотых долях процента. Мировыми 
лидерами в ее развитии по мощности являются США — 
3700 МВт, а по доле в энергобалансе — Исландия, в кото-
рой на геотермальную энергетику приходится 30%.

По словам участников заседания, у России нет осо-
бых проблем с оборудованием для геотермальных стан-
ций. Оно все локализовано, есть лишь некоторый дефи-
цит отечественных турбогенераторов, и эти технологии 
нужно будет разрабатывать. При этом самых современ-
ных геотермальных электростанций — бинарных, с зам-
кнутым контуром работы, большей мощности и низки-
ми затратами на строительство, в России пока нет.  

У геотермальных проектов нет поддержки регулято-
ра, а без нее рассчитывать на бурное развитие геотер-
мальной энергетики не приходится. Кроме того, есть не-
которые законодательные барьеры, препятствующие ее 
развитию. Также на заседании прозвучала идея разрабо-
тать государственную программу развития геотермаль-
ной энергетики.

Что касается эксплуатации геотермальных станций, 
то большим плюсом их является возможность обеспечи-
вать потребителей не только электричеством, но и теп-
ловой энергией. Например, на Камчатке, где есть опреде-
ленный дефицит газа. По словам директора департамен-
та инноваций «РусГидро» Дениса Малкова, для изолиро-
ванных от единой энергосистемы районов Дальнего Вос-
тока цена будет вполне приемлема, в два-три раза ниже, 
чем при работе котельных на угле, мазуте или дизельном 
топливе, и сопоставима со стоимостью генерации тепла 
на газе.  •

ЭКОЛОГИЯ  Готовящийся сброс воды с «Фукусимы» ударит 
по планам развития атомной энергетики

Как водится

Светлана Задера,
Сергей Тихонов 

Н
есмотря на возра-
жения ряда стран 
и международных 
организаций, Япо-
ния не отказыва-
ется от планов по 
спуску воды, кото-
рая использовалась 
для охлаждения ре-

акторов пострадавшей от цу-
нами АЭС «Фукусима-1». Пер-
вый спуск запланирован уже на 
это лето, вся программа займет 
примерно 30 лет. Эксперты го-
ворят о возможной угрозе для 
экологии. А это может нанести 
удар и по проектам развития 
атомной энергетики, которые 
Россия реализует совместно с 
другими странами.

Авария на АЭС «Фукуси-
ма-1» произошла в 2011 году 
после землетрясения и цунами, 
которые привели к перегреву 
ядра реактора. Для его остуже-
ния использовалось 1,3 млн ку-
бометров морской воды, в ко-
торые попали 64 радиоактив-
ных элемента. После очистки из 
воды удаляется 62 радионукли-
да, сообщил научный журнал 
Nature. Как рассказали «Рос-
сийской газете» в Минприро-
ды России, сегодня этот вопрос 
активно обсуждается странами 
— участницами МАГАТЭ, в числе 
которых и Россия.

«После начала плановых 
сбросов «условно очищенных» 
радиоактивных вод Японией 

в морскую и океанскую среду 
страны, коллективно использу-
ющие морские ресурсы регио-
на, будут вынуждены расши-
рить масштаб и интенсивность 
радиационного мониторинга 
морской среды и биоресурсов», 
— отметили в министерстве. Там 
подчеркивают, что МАГАТЭ 
рассматривает вариант сбро-
са очищенной радиоактивной 
воды в океан, но такой вариант 
не считается окончательным, 
поскольку может повлечь за со-
бой многочисленные негатив-
ные последствия для экосисте-
мы и жителей региона. 

У России в сфере атомной 
энергетики завидный экс-
портный потенциал. По чис-
лу сооружаемых блоков «Ро-
сатом» уверенно опережает 
своих зарубежных конкурен-
тов, а портфель зарубежных за-
казов компании включает 33 
энергоблока в Индии, Венгрии, 
Египте, Китае, говорит руково-
дитель практики управленче-
ского консалтинга группы «Де-
ловой Профиль» Олег Пахомов.  

К июню 2023 года за преде-
лами России шло строительство 
54 атомных энергоблоков об-
щей «чистой» мощностью 56,4 
ГВт, следует из данных Инфор-
мационной системы МАГАТЭ 
по атомным реакторам, уточня-
ет эксперт Института развития 
технологий ТЭК Кирилл Родио-
нов. При этом эксперт подчер-
кивает, что высокая доля России 
в глобальной структуре мощно-
сти строящихся АЭС во многом 

связана с субсидированием за-
рубежных проектов, либо за 
счет кредитов российских гос-
банков, либо вовсе напрямую 
из нашего федерального бюд-
жета. 

Авария на «Фукусиме», как 
и в свое время на Чернобыль-
ской АЭС, сильно ударила не 
только по экологии, но и по пла-
нам развития атомной энерге-
тики во всем мире. Если в Рос-
сии, США, Великобритании и 
Китае стали больше внимания 
уделять безопасности будущих 
проектов, то в Евросоюзе были 
попытки полностью запретить 
строительство новых АЭС и по-
степенно отказаться от атом-
ной энергетики. Например, Гер-
мания после аварии в Японии 
законсервировала все действу-
ющие станции, последние три 
станции были отключены вес-
ной 2023 года. 

Планы по сбросу воды на 
«Фукусиме» усиливают нега-
тивный фон и могут затруд-
нить реализацию российских 
проектов. Эксперт Института 
экологии Национального ис-

следовательского универси-
тета «Высшая школа экономи-
ки»  Ирина Тельнова считает, 
что однозначно говорить о без-
опасности спуска воды сложно, 
ибо параметры этой безопасно-
сти у каждой страны разные. «В 
официальных данных фигури-
рует формулировка «незначи-
тельное радиологическое воз-
действие». Научные данные о 
влиянии такого воздействия, в 
частности неудаляемого три-
тия, на условного осьминога 
просто отсутствуют», — отмеча-
ет Тельнова. 

Но и поводов для алармистов 
также нет, в объемах мирового 
океана никакой экологической 
катастрофы не случится, добав-
ляет она.

По словам эксперта, также 
важно принимать во внимание 
беспокойство рыбаков. Флер 
радиоактивности может приве-
сти к полному отказу потреби-
телей от рыбы, добытой в регио-
не на долгие десятилетия. Тель-
нова считает, что МАГАТЭ необ-
ходимо организовать дополни-
тельный контроль. 

Впрочем, некоторые факто-
ры действуют в пользу АЭС. От-
ключение немецких АЭС сов-
пало с ренессансом атомной 
энергетики в Европе на фоне 
энергетического кризиса — сни-
жения генерации на Возобнов-
ляемых источниках энергии 
(ВИЭ), роста цен на газ и паде-
ния поставок сырья из России. 
Сейчас многие страны Евро-
пы рассматривают возмож-
ность увеличения доли АЭС в 
своих энергобалансах. Напри-
мер, в Британии строятся две 
новые АЭС мощностью 3,26 
ГВт. В Словакии в апреле ввели 
блок № 3 АЭС «Моховце» и уже 
рассматривают проект строи-
тельства новой АЭС на востоке 
страны.

По словам Родионова, запрет 
АЭС на территории Евросоюза 
в ближайшие годы полностью 
исключен. Наоборот, атомные 
электростанции в прошлом 
году были включены в состав 
зеленой таксономии ЕС — пере-
чень отраслей энергетики, ко-
торые способствуют устойчи-
вому развитию. АЭС — наиболее 
надежный источник низкоугле-
родной энергии.

К этому можно добавить, что 
в самых разных исследовани-
ях АЭС уверенно конкурируют 
с ВИЭ по минимальному вред-
ному воздействию на экологию. 
Кроме того, стоимость произ-
водства электроэнергии на АЭС 
в среднем ниже в полтора-два 
раза, чем, например, на ветро-
вой электростанции. •

А К Ц Е Н Т

Странам АТР придется расширить 
масштаб и интенсивность радиационно-
го мониторинга морской среды после 
спуска воды с «Фукусимы»

Татьяна Карабут

Правительство повышает 
пошлины на импорт вина 
из недружественных 

стран. Постановление об этом 
подписал премьер-министр Ми-
хаил Мишустин. Ограничения 
не приведут к дефициту вина, 
так как увеличивается произ-
водство отечественной продук-
ции и импорт из дружественных 
стран, говорят в минэкономраз-
вития. Но эксперты предупре-
ждают о росте цен на вино.

Ставки ввозных таможенных 
пошлин повышаются с 12,5% 
до 20% (но не менее 1,5 долл. за 
литр). Постановление вступает 
в силу в течение семи дней с мо-
мента публикации. Новые по-
шлины будут действовать с 1 ав-
густа 2023 года. 

В  м и н э к о н о м р а з в и т и я 
и минсельхозе говорят, что ни 
о каком дефиците в связи с по-
вышением пошлин речи быть 
не может. Во-первых, это не 
значит, что импортное вино из 
недружественных стран ока-
жется под запретом — широкий 
ассортимент разнообразных 
вин для покупателей сохра-
нится, считает первый замми-
нистра сельского хозяйства 
Оксана Лут. Во-вторых, отече-
ственные производители уве-
личивают производство. Так, 
производство вин в 2022 году 
увеличилось на 7 млн дал (с 
43 до 50 млн дал). И, в-третьих, 
есть вина из дружественных 
стран, на которые размер по-
шлин остается прежним. Так, 
в 2022 году импорт тихих вин 
из Чили вырос в деньгах на 9%, 

из Армении — на 161%. Есть по-
тенциал для увеличения по-
ставок южноафриканских вин. 
«Таким образом, отечествен-
ное производство и импорт из 
дружественных стран полно-
стью обеспечат внутренний 
спрос», — уверены в минэко-
номразвития.

Цель повышения пошлин — 
защита внутреннего рынка. 
Чтобы сохранить позитивную 
динамику, нужно защитить 
внутренний рынок от дешево-
го импорта, говорит Лут. Повы-
шение пошлин «создаст допол-
нительные стимулы для отече-
ственных производителей, бу-
дет способствовать переориен-
тации спроса на качественную 
российскую продукцию и вина 
из других регионов мира», счи-
тает она. 

Ранее эксперты рынка го-
ворили, что к концу 2022 года 
в России сложился рекордный 
переходящий остаток вина око-
ло 160 млн литров. С одной 
стороны, выросло свое произ-
водство. С другой — увеличил-
ся импорт. Рынок оказался за-
товарен вином. После запрета 
использовать иностранные ви-
номатериалы для производства 
российского вина в Россию хлы-
нула продукция дешевого бу-
тилированного вина в основ-
ном из недружественных стран 
Европы. С учетом дотаций, ко-
торые выделяет ЕС производи-
телям вина при экспорте за пре-
делы Евросоюза, цены закупки 
таких вин «бросовые». Конку-
рировать с ними невозможно, 
говорит директор Ассоциации 
виноградарей и виноделов «Се-
вастополь» Александр Рыбчен-
ко. Это привело к тому, что про-
дажи российского вина упали, 
утверждает эксперт. А площа-
ди виноградников продолжают 
расти. Поэтому повышение по-
шлин просто уравняет на полке 
цены на импорт и российское 
вино, считает Рыбченко.

В розничной цене импорт-
ного вина доля таможенной по-
шлины составляет от 7% до 13% 

в зависимости от цены. Поэтому 
увеличение пошлины не может 
привести к росту цен более 10%, 
подсчитывает исполнительный 
директор Ассоциации виногра-
дарей и виноделов России Алек-
сей Плотников. 

Ограничения ударят преж-
де всего по сегменту недорогих 
вин из недружественных стран — 
300—500 руб. за бутылку, счита-
ет глава Центра разработки на-
циональной алкогольной по-
литики Павел Шапкин. Сейчас 
средняя цена ввоза составляет 
3 долл. за литр, за что нужно 
заплатить пошлину в 37 центов. 
Такое вино продается по 400—
500 руб. за бутылку. При уста-
новлении минимальной планки 
пошлины в 1,5 долл. за литр де-
шевле 800 руб. за бутылку из 
недружественных стран уже не 
найдешь, считает он.

Если сейчас в рознице бу-
тылка вина с себестоимостью 
1,5 евро стоит 440 руб., то из-за 
минимальной планки в 1,5 долл. 
будет стоить в районе 700 руб. 
А вино, которое сейчас стоит 
в районе 1,5 тыс. руб., будет сто-
ить в районе 1,65 тыс. руб. То 
есть на более дорогие вина подо-
рожание из-за роста пошлины 
составит около 10%, а на более 

дешевые — до 100%, подсчиты-
вает исполнительный директор 
виноторговой компании Fort 
Александр Липилин.

«Это вряд ли пойдет на поль-
зу отечественному виноделию: 
снижение конкуренции рас-
слабит российских производи-
телей и по качеству, и по серви-
су», — считает Липилин. Постра-
дает и ресторанный бизнес. Сей-
час бокал вина в ресторане сто-
ит 200—300 руб., теперь он бу-
дет 400—500 руб. Причем к этой 
цене подтянутся и российские 
вина, говорит эксперт.

В России уже пытались «за-
ставить» пить отечественное 
вино, когда с принятием зако-
на о виноградарстве и виноде-
лии фактически ликвидирова-
ли категорию винных напит-
ков, напоминает директор Цен-
тра исследований федерального 
и региональных рынков алкого-
ля (ЦИФРРА) Вадим Дробиз. Но 
это не получилось сделать. Те-
перь «под раздачу» попал им-
порт из недружественных стран. 
Но его пьет в основном средний 
класс и вряд ли откажется от 
европейских вин даже при суще-
ственном подорожании, считает 
Дробиз. А Шапкин прогнозиру-
ет, что спрос сместится в поль-
зу слабоалкогольных напитков 
и сидра. 

Кроме вина, правительство 
повысило пошлины на (с 5 до 
35%) на очищенный глице-
рин, на фанеру устанавлива-
ется пошлина в 50%, на строй-
материалы из полиуретана — 
в 35%.  Вводится запрет на ввоз 
из  недружественных стран 
готовой продукции из рыбы 
и  морепродуктов.  

Без поддержки 

регулятора нельзя 

рассчитывать 

на бурное разви-

тие геотермаль-

ной энергетики 
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РЕШЕНИЕ На импорт вина из недружественных стран повысят пошлины

Крепко взялись

ФИНАНСЫ 

Почему банки 
не хотят иметь 
дел с долларом 
и евро

БАНКОМАТ
В ДВА ХОДА
Кирилл Каштанов, 
Татьяна Шмелева

Крупнейшие российские банки 
перестали принимать доллары 
и евро через банкоматы. Опера-
ции с «токсичными» валютами 
становятся невыгодны даже для 
тех банков, которые еще имеют 
активные корсчета на Западе.

«Банкоматы Сбера уже мно-
гие годы работают только с рос-
сийскими рублями», — сооб-
щила «РГ» пресс-служба Сбер-
банка. В call-центре эту инфор-
мацию подтвердили и поясни-
ли, что все валютные операции 
проводятся через офис банка. В 
«Открытии» тоже принимают 
только нацвалюту через банко-
маты, указали в пресс-службе.

Как сообщили «РГ» в call-
центре Альфа-Банка, попол-
нить счет наличными евро и 
долларами через банкома-
ты уже нельзя. Это объясни-
ли санкциями. В отделениях 
банка такая возможность есть. 
В кол-центре ВТБ поделились, 
что снятие долларов и евро со 
счета через банкоматы огра-
ничено с 9 марта 2022 года, по-
полнение — с 19 апреля 2022 
года. В отделениях такая воз-
можность есть. В Совкомбанке 
можно положить валюту через 
кассу, рассказали в call-центре 
кредитной организации. В ПСБ 
внести наличные евро и долла-
ры на открытый валютный счет 
нельзя не только через банко-
маты, но и в кассах, указали 
«РГ» сотрудники call-центра. 

«Внести наличные на те-
кущий счет и снять их с этого 
счета можно в любом отделе-
нии банка», — ранее сообщи-
ла пресс-служба ЮниКредит-
Банка. Райффазенбанк ограни-
чил внесение наличных на счет 
через аппараты самообслужи-
вания с 1 февраля. Тинькофф 
Банк с июля берет комиссию 
4—10% в зависимости от суммы.

«Выключение подобной 
функции со стороны крупней-
ших банков означает, что они 
технически не могут пополнять 
клиентские счета в иностран-
ной валюте», — говорит доцент 
кафедры мировых финансовых 
рынков и финтеха РЭУ им. Г. В. 
Плеханова Ильяс Зарипов. По 
мнению эксперта, это проис-
ходит по причине заморозки 
их основного корсчета в ино-
странных западных банках. За-
рипов отмечает, что доллары и 
евро становятся менее востре-
бованы в мировой финансовой 
системе, постепенно переходя 
в разряд «токсичных» валют. 
Поэтому клиенты закрывают 
такие счета, переводя «токсич-
ную» валюту в другие активы, а 
банки отменяют функцию вне-
сения наличных через банко-
маты. •

А К Ц Е Н Т

Дефицита вина в России точно не будет: 
растет производство своего, есть импорт 
из дружественных стран, да и европей-
ское вино никто не запрещал ввозить
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На Италию, Испанию и Францию совокупно приходится около 60% от общего объема импорта вин в Россию.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЛЕТО На ВДНХ открылись 
станции для велоремонта

Ключ на старт
Сергей Жуков

Бывает, катаешься на велосипеде, спустило колесо, 
например, а подкачать негде, таскать с собой насос 
неудобно, да и не хочется. Для таких велосипедистов на 
ВДНХ появились бесплатные ремонтные станции. 

В пресс-службе главной выставки страны сообщи-
ли: пока открыто три точки. Одна разместилась у лет-
него кинотеатра-лектория, вторая — около павильона 
№ 16 «Гидрометеорология», а третья — рядом со строе-
нием № 574. Воспользоваться ими и подлатать по ме-
лочам велик может любой желающий. Это бесплатно, 
поэтому искать поблизости сервисный центр, где еще 
придется раскошелиться, нет смысла. Другой вопрос — 
на станциях ВДНХ ремонтники не дежурят. Делать все 
придется своими руками.

Корреспондент «РГ» прошелся по указанным адре-
сам, но станции нашел не сразу. С ходу и не приметишь 
— они скорее похожи на небольшие узкие панели или 
столбики, напичканные необходимым для ремонта 
оборудованием. О том, что это своеобразный пит-стоп 
для великов, говорит табличка с надписью «Велопо-
мощь». Аккурат под ней инструкция по применению. 
Особо подчеркивается, что станции предназначе-
ны для легкого ремонта велосипедов с максимальной 
массой не больше 15 килограммов, а не для скутеров, 
мопедов и мотоциклов. Для удобства велик можно под-
весить с помощью кронштейнов. Компактные велоси-
педы цепляются за седло, а большие — за раму. Что тут 
можно сделать? Например, проверить фиксацию руля, 
исправность тормозов, закрепить сиденье или подка-
чать колеса. Для этого есть ножной насос, ключи раз-
ного размера и шестигранники. Инструменты, чтобы 
их случайно или не случайно не прихватили с собой, 
закреплены цепями. Велосипедистов на станциях в вы-
ходной день я не увидел. Оно и понятно — об этих точ-
ках пока мало кто знает. 

Этим летом на ВДНХ появились новые парковки 
для велосипедов и самокатов. Их установили у всех му-
зейных и досуговых центров, а также рядом с зонами 
отдыха и спортплощадками.  

ЖКХ Реставрация и капремонт домов-объектов наследия 
станут более доступными

Он же памятник!

Ирина Огилько

В 
Ро с с и и  у п р о ст и л -
ся порядок проведе-
ния капремонта в жи-
лых домах-памятни-
ках. Если нужно отре-
монтировать подъезд, 
а охранного стату-
са у него нет, больше 
н е  н у ж н о  п р о в о -

дить государственную истори-
ко-культурную экспертизу. Ра-
боты в доме будут приравнены 
к аналогичным работам в лю-
бом другом жилом доме, соот-
ветственно цена их станет ниже, 
что выгодно для жителей. В сто-
лице свой такой документ уже 
готовится. Как скажется новше-
ство на капремонте московских 
многоэтажек-памятников?

Как рассказал мэр Москвы 
на встрече с москвичами, кап-
ремонт объектов культурно-
го наследия становится дороже 
из-за того, что государствен-
ная историко-культурная экс-
пертиза проводится для всего 
дома, а не только для элемен-
тов, имеющих охранный статус. 

«Пожалуйста, делайте ремонт 
в обычном режиме, за исклю-
чением самого объекта охраны 
в этом доме», — обратился мэр 
к горожанам. Власти столицы, 
подчеркнул он, выступают за 
сохранение памятников архи-
тектуры, но так, чтобы это «не 
доходило до абсурда». Собя-
нин добавил, что новый феде-
ральный закон сделал необяза-
тельным проведение специаль-
ной экспертизы для организа-
ции капитального ремонта та-
ких зданий. Теперь такие про-
цедуры необходимы только 
по отношению к конкретных 
объектам, которые находятся 
под охраной.

В фонде капитального ре-
монта Москвы уточнили, что 
жилых домов-памятников в го-
роде не так уж и много. Из 28,5 
тысячи жилых домов, вошед-
ших в программу капитально-
го ремонта, только 360 строе-
ний имеют охранный статус. 
«Из общего числа домов-па-
мятников на сегодня отре-
монтировано более 90 объек-
тов, — рассказал «РГ» началь-
ник управления по работе с 
объектами культурного насле-
дия ФКР Москвы Даниил Ло-
син. — Среди них только в 18 
домах завершен уникальный 
ремонт с реставрацией, так 
как восстановление в них эле-

ментов, имеющих охранный 
статус, откладывать было не-
льзя.  К слову, в прошлом году 
отремонтировали 15 таких до-
мов». По его словам, вопрос, 
связанный с увеличением для 
жителей стоимости финан-
сирования капремонта из-за 
охранного статуса их дома, в 
Москве был актуален до 2020 
года. Столичные власти ввели  
дополнительное субсидирова-
ние из бюджета на реставра-
цию в таких домах.  Все необ-
ходимые экспертизы и работы 
по реставрации уникальных 
элементов начали проводить-
ся за счет города. Расходов они 
и правда требуют больших, так 
как для восстановления каж-
дого такого дома в городе при-
меняются самые современ-
ные отечественные материа-
лы и технологии. В частности, 
мастера используют лазер-
ное сканирование и 3Д-моде-
лирование, которые позволя-
ют с максимальной точностью 
сохранять сложный архитек-
турный декор. «Решение о суб-
сидировании позволило сохра-

нить единый размер взноса на 
капитальный ремонт по все-
му городу, — добавил Даниил 
Лосев. — Он сейчас составляет 
24,09 рубля за квадратный 
метр площади». Упрощение по-
рядка проведения капремонта 
в домах-памятниках поможет 
Москве на те же деньги восста-
навливать больше зданий, со-
здающих облик столицы.

Только в этом году общими 
усилиями жителей и столич-
ного бюджета планируется от-
ремонтировать и реставриро-
вать еще 30 уникальных строе-
ний. Закончится, в частности, 
восстановление жилой части 
высотки на Красных Воротах, 
архитектурной жемчужины 
Замоскворечья — дома архи-
тектора Розенфельда на Ново-
кузнецкой улице. Отреставри-
руют самый старый купече-
ский особняк на Кожевниче-
ской улице, а также знамени-
тый Дом со зверями на Чисто-
прудном бульваре.   

Доходный дом Якова Михайловича 
Толстого на Арбате уже прошел 
капитальный ремонт. 

А К Ц Е Н Т

Упрощение порядка проведения 
капремонта в домах-памятниках 
поможет Москве на те же деньги 
восстанавливать больше зданий

ВЫБОРЫ  

Заработал 
Общественный 
штаб 
наблюдателей

ЗА КАМПАНИЮ

Сергей Буланов

Общественный штаб по на-
блюдению за выборами мэра в 
Москве вновь начинает рабо-
ту. Мониторинг будут вести и в 
ходе кампании, и в течение трех 
дней самого голосования.

Напомню, в этом году моск-
вичи будут выбирать мэра на 
ближайшие пять лет. Даже в 
условиях СВО столица сохра-
нит самый высокий стандарт 
наблюдения за выборами. На 
заседании Общественной па-
латы Москвы утвердили состав 
штаба. Возглавляет его обще-
ственник Вадим Ковалев, груп-
пой наблюдения за электрон-
ным голосованием руководит 
член экспертного совета при 
минкомсвязи Илья Массух, ин-
формационное сопровождение 
курирует известный политолог 
Александр Асафов.

В этот раз выборы пройдут 
как в традиционной форме, на 
избирательных участках, так 
и дистанционно. Голосование 
будет проходить три дня с 8 по 
10 сентября. Основное новше-
ство этих выборов — переход к 
электронному реестру избира-
телей, сообщил зампредседате-
ля Московской городской изби-
рательной комиссии Дмитрий 
Реут. Это поможет даже в тео-
рии исключить двойное голо-
сование. В ближайшее время 
начнется формирование корпу-
са наблюдателей. Как правило, 
заявки принимаются откры-
то через интернет, каждый на-
блюдатель проходит обучение 
основам избирательного права. 
В основном наблюдение идет 
дистанционно, с помощью уста-
новленных на участках камер. 
Кандидатов в мэры выдвину-
ли все крупные партии России. 
Сергей Собянин делегирован 
«Единой Россией». КПРФ реко-
мендует в качестве кандидата 
депутата Мосгордумы и внука 
бессменного партийного лиде-
ра Леонида Зюганова. «Спра-
ведливая Россия — За правду» 
выдвинула депутата Госдумы 
Дмитрия Гусева, а ЛДПР — ви-
це-спикера Госдумы Бориса 
Чернышова.  

КОНКУРС 

Начинающих 
артистов 
приглашают 
выступить 
в День города

НА ГРАНИ 
ФОЛКА
Сергей Жуков

Столица готовится к своему 
дню рождения — 9 и 10 сентября 
она отпразднует 876-ю годов-
щину. Один из концертов прой-
дет на Поклонной горе, где на 
сцену вместе со звездами рос-
сийского шоу-бизнеса выйдут 
малоизвестные музыканты из 
народа. Конкурсный отбор для 
участия в нем уже стартовал. 

Как сообщили «РГ» органи-
заторы, молодым дарованиям 
нужно преодолеть двухэтап-
ный конкурс. Жюри сначала 
отсмотрит видеозаписи музы-
кальных номеров. Главное усло-
вие — композиция должна быть 
авторской и содержать вокаль-
ную партию. В остальном — пол-
ная свобода творчества, лю-
бые стили и жанры, будь поп, 
рок или фолк. Делать эту самую 
музыку могут как сольные ис-
полнители, так и группы. Если 
ритмы и слова зацепят экспер-
тов, участники станут финали-
стами. И их пригласят на живые 
прослушивания, где и выберут 
победителей, которые сыгра-
ют и споют в День города перед 
многотысячной аудиторией. По 
словам директора Московско-
го продюсерского центра Ан-
дрея Петрова, на концерт попа-
дут те, чьи номера органично 
впишутся в общую концепцию 
праздника и смогут стать ча-
стью сценического шоу. Важно, 
чтобы музыканты были гото-
вы к большой сцене. В прошлом 
году организаторы получи-
ли более 600 заявок, а в финал 
прошли только 21. На Поклонке 
же выступили и вовсе лишь пя-
теро лучших. Еще двоих испол-
нителей жюри отметило спец-
призом. В их числе участник 
группы idst Филипп Тунинский. 
Любое выступление на круп-
ном мероприятии, по его мне-
нию, это строчка в резюме. 
И только от артиста зависит, 
каким его запомнят зрители. 
Поэтому конкурсантам совету-
ет отбросить волнение.   

Компактные велосипеды цепляются за седло, а большие — 
за раму. Инструменты закреплены цепями. 

СОЦЗАЩИТА  Для пациентов 
поликлиник — бесплатные 
парковки

Стойте на здоровье
Любовь Проценко

Два столичных департамен-
та — здравоохранения и транс-
порта, запускают пилотный 
проект, адресованный пациен-
там городских поликлиник. Для 
того чтобы бесплатными места-
ми на парковках возле лечеб-
ных учреждений пользовались 
именно они, машину там теперь 
можно оставить только на два 
часа. Дальше включится тариф 
1000 рублей в час. Это правило 
начнет действовать с 31 июля.

Комментируя решение вла-
стей, заммэра Москвы Анаста-
сия Ракова рассказала: «Сего-
дня в зоне платных парковок, 
расположенных возле медор-
ганизаций, специально для па-
циентов выделены бесплатные 
места. Однако зачастую они за-
няты машинами сотрудников 
соседних офисов. К нам неодно-
кратно поступали предложения 
от жителей Москвы изменить 
принцип работы таких парко-
вок. Чтобы сохранить доступ-
ность льготных мест, и запус-
кается пилотный проект. Если 
москвичи оценят его положи-
тельно, распространим его и на 
другие медицинские учрежде-
ния». 

Новые правила касаются 
трех поликлиник, где по осо-
бому тарифу будут работать 
12 машино-мест. Аннман Ару-
тюнян, замглавного врача фи-
лиала № 2 детской поликлини-
ки № 38 в Проточном переулке, 
считает, что новшество сделает 
для их пациентов визит к врачу 
более комфортным. «У нас сей-
час есть четыре бесплатных ме-
ста, — рассказала она «РГ». — Но 
мамы с детьми, которым на ма-
шине с ребенком, конечно же, 
удобнее ехать в поликлинику, 

чем на общественном транс-
порте, подступиться к ним не 
могут. Слишком много охот-
ников оставлять на целый день 
бесплатно свое авто в центре 
Москвы, вместо того чтобы 
платить по 450 рублей за час». 
По словам замглавного врача, в 
среднем посещение доктора за-
нимает полчаса, ну, максимум 
час — вместе со сдачей анали-
зов, получением выписок и т.д. 
Так что бесплатного интерва-
ла в два часа хватит. Зато если 
дальше придется платить за 
час по тысяче рублей, желаю-
щих стоять целый день навер-
няка станет меньше. Распро-
странен пилотный проект и на 
два льготных места для жителей 
центра, которые обслуживают-
ся в филиал № 2 поликлиники 
№ 46 на улице Иерусалимской, 
а также шесть льготных мест 
филиала № 2 детской поликли-
ники № 91 по улице Лестева, 5, 
на юге. «Мы протестируем но-
вый принцип работы и сдела-
ем все, чтобы парковки у ме-
дучреждений стали свободнее 
и ими как можно чаще пользо-
вались именно посетители на-
ших городских поликлиник», 
— отметил заммэра по вопро-
сам транспорта Максим Лик-
сутов. Чтобы воспользоваться 
новым социальным тарифом, 
необходимо выбрать парко-
вочную зону: № 0602, 3608 или 
3619, затем в течение 5 минут 
с момента остановки начать 
сессию. Первые 2 часа парков-
ка будет бесплатной. Со 121-й 
минуты спишут плату за пар-
ковку по установленному тари-
фу. Повторно оставить машину 
на парковке бесплатно можно 
не раньше, чем через 30 минут 
после завершения предыдущей 
парковочной сессии.  

ДОРОГИ На Садовом кольце ввели новую 
схему движения

«Зеленая» Пресня

Сергей Буланов

На самом проблемном 
участке Садового коль-
ца в районе Кудринской 

площади введена новая схема 
движения, рассказал начальник 
управления ЦОДД Андрей Му-
хортиков. За счет переразметки 
транспорт на этом перекрестке 
поехал быстрее, а вечная проб-
ка в районе Нового Арбата нача-
ла рассасываться.

В районе съезда к Красной 
Пресне на Садовом добави-
ли новую полосу. Раньше здесь 
было пять рядов шириной по 3,5 
метра, а сейчас их уменьшили 

на 25 сантиметров, зато добави-
ли еще один. По оценкам ЦОДД, 
пропускная способность этого 
участка увеличилась на 15 про-
центов. На съезде с кольца на 
Баррикадную улицу выделенку 
сместили влево. И теперь авто-
бусы не мешают автомобилям. 
На самой Баррикадной также 
за счет переразметки добави-
ли еще один ряд, и теперь выез-
жать на Садовое можно быстрее 
примерно  в два раза. Таким об-
разом удалось ликвидировать 
эффект «бутылочного горлыш-
ка», заметил Андрей Мухорти-
ков. И вечно «красная» в нави-
гаторах Пресня сегодня стала 

«зеленой», в крайнем случае 
«желтой». Значительно свобод-
нее стал и в целом участок Са-
дового от Маяковки до Нового 
Арбата.

Новая схема на кольце — одна 
из важных частей общей про-
граммы дептранса по перераз-
метке Москвы. Она предусмат-
ривает появление новых рядов, 
турбоколец и дополнительных 
съездов  с МКАД и других круп-
ных магистралей. По оценкам 
руководителя экспертного цен-
тра «Пробок.нет» Александра 
Шумского, один из самых пер-
спективных проектов помимо 
Садового — на Мичуринском 
проспекте, где планируется сде-
лать четыре новых разворота. 
Это разгрузит самую проблем-
ную магистраль юго-запада на 
35 процентов. Также благодаря 
переразметке в городе появи-
лись 29 пешеходных переходов 
и 27 островков безопасности, 
по 8 адресам установлены но-
вые светофоры, разгружены са-
мые пробочные места на въезде 
в Гольяново.  
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ВСТРЕЧА В Москве прошел 
Российско-Африканский 
женский форум

Голос
женщины
Андрей Васянин

В зале заседаний Союза женщин России собрались 
дипломаты, послы африканских стран со своими пер-
выми леди, представительницы женских бизнес- и об-
щественных объединений России, бизнесмены, сту-
денты, лидеры африканских землячеств.

— Африка — это, конечно, цивилизация разнопла-
новая, яркая, — говорила на пленарном заседании 
форума директор департамента информации и печа-
ти МИД Мария Захарова, зачитав приветствие фору-
му министра иностранных дел РФ Сергея Лаврова. — 
И нас с африканскими странами объединяет стремле-
ние к развитию, к свободе, к миру.

— Женщины всегда идут своим путем. И когда мы 
объединяемся на уровне гражданского общества, 
наш голос становится громким, — уверена Тандиве 
Мгксвати, полномочный министр посольства ЮАР 
в России.

Союзом женщин России, правопреемником Коми-
тета советских женщин, накоплен большой опыт ра-
боты в Африке, и союз, по словам его председателя 
Екатерины Лаховой, готов им делиться. Представи-
тели российских женских объединений собрались на 
форум со всей России — и рассказать о собственных 
достижениях, и узнать, что можно полезного взять 
у африканских коллег. Например, Маргарита Маслен-
никова, председатель воронежской общественной ор-
ганизации «Совет женщин», приехала обсудить с аф-
риканскими партнерами возможности организации 
медицинского туризма между Россией и странами 
Черного континента, представить проекты совмест-
ных благотворительных программ. 

В кулуарах пленарного заседания можно было 
услышать немало интересного на тему российско-аф-
риканского сотрудничества. Представитель компа-
нии «Афроинвест» рассказывал о том, что фирма 
уже осенью запустит в Йоханнесбурге проект «Рус-
ский дом», в котором расположатся представитель-
ства российских компаний, работающих в Африке. 
Компания «Африкультур» организует в России не-
делю  африканской моды. Гендиректор Российского 
благотворительного фонда Mila 4 Africa Анна Володи-
на рассказывала о том, что фонд, вкладывающий день-
ги в лечение африканских детей из разных стран, ор-
ганизующий им учебу и досуг и создавший детскую 
футбольную команду, ставшую чемпионом Сенегала, 
намерен расширять сотрудничество с африканскими 
странами... 

Эти и другие 
идеи и предложе-
ния обсуждались 
потом на заседа-
ниях секций фору-
ма — «Обществен-
ная дипломатия», 
«Культура и об-
разование» и Биз-
нес-секции.  

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Светлана Журова,
депутат Госдумы 
У женщин свой взгляд на многие 
позиции в области культуры, об-
разования, досуга. Подготовлен-
ные нами идеи, уверена, на самми-
те Россия — Африка прозвучат 
на весь мир.  

Между тем

В Москве начали устанавливать уменьшенные светофоры.  Общая пло-
щадь таких светофоров почти в 3 раза меньше, чем у привычных моде-
лей. Диаметр каждой секции у них равен 200 мм вместо 300.  Малые 
светофоры уже появились на пересечении ул. Лесная — Миусский пер. 
— 2-й Лесной пер., Московском и Центральном проспектах и улице Ни-
колая Злобина в Зеленограде. Такие светофоры вписываются в облик 
улиц и соответствуют ГОСТ. 
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ТЕХНОЛОГИИ Нейросеть 
распознает банковских 
мошенников

Схватить 
за карту
Сергей Деменко

Ученые из Института кибербезопасности и защиты ин-
формации Санкт-Петербургского политехнического 
университета создали нейросеть, которая способна от-
личать подозрительные транзакции от безопасных. То 
есть мошенников от честных пользователей.  

Около года ученые Политеха обучали нейросеть на 
огромном количестве примеров банковских перево-
дов. Тесты показали, что система с высокой точностью 
распознает обман. Например, при фильтрации тран-
закций нейросеть смотрит на временные метки. Ска-
жем, если человек открыл счет в банке полгода назад 
и за этот период средняя сумма транзакций за день со-
ставляла 1000 рублей, а потом в один день он получил 
денежные переводы на 30 тысяч рублей, вероятность, 
что нейросеть причислит его к классу мошенников, 
возрастет. Кроме того, будет учитываться информация 
об источнике транзакции. И если деньги переведены не 
юридической организацией, а десятью  физлицами, ве-
роятность мошенничества также увеличится.

Разработка автоматизирует всю рутину по ручно-
му разбору транзакций, которую выполняют сотруд-
ники банков. Им остается разобраться только с теми 
операциями, которые нейронная сеть сочла подозри-
тельными. Организациям не придется тратить бюджет 
на перенастройку сетевой инфраструктуры, закупку 
средств информационной безопасности, обучение со-
трудников правилам цифровой гигиены. А самое важ-
ное — на компенсацию ущерба от мошенников.

Но ученые подчеркивают: основным методом за-
щиты эта нейросеть, как и все остальные технические 
методы обеспечения информбезопасности, никогда 
не станет, потому что самое уязвимое звено — это не 
компьютер, а человек. До тех пор пока пользовате-
ли вводят на сторонних сайтах данные своих кредит-
ных карт, не используют надежные пароли и верят 
лже-звонкам, безопасность не будет обеспечена.  

КОСМОС Эксперимент 
на МКС поможет на Луне

Не пылить! 
Наталия Славина

На космодроме Восточный готовится к запуску ав-
томатическая станция «Луна-25». Как уже писала 
«РГ», старт назначен на август. Его важность трудно 
переоценить: «Луна-25» положит начало российской 
программе исследования спутника Земли автоматиче-
скими средствами. 

Планы полета, в том числе пилотируемого, строи-
тельства лунных баз вынашивают все страны мирово-
го космического клуба. Но ученые предупреждают: на 
Луне будущим поселенцам придется нелегко. И дело 
не только в низкой гравитации, космическом излуче-
нии и отсутствии воздуха. Одна из самых серьезных 
неприятностей — лунная пыль. Она покрывает поверх-
ность толстым слоем. И не просто отличается от зем-
ной, а очень опасна.  
Дело в том, что лун-
ная пыль мелкая, 
как порошок, но ре-
жет не хуже стекла. 
На Луне нет ветра 
и воды, чтобы за-
круглить режущие 
края, поэтому кро-
шечные крупинки очень острые, с зазубринами. Как 
образно выразился кто-то из ученых, частички имеют 
структуру «ежика». Прилипают ко всему: к скафан-
драм, внешним поверхностям аппаратов, приборам 
и устройствам. Могут вызывать отказы, заноситься 
внутрь лунных модулей. Но главное, угрожать здоро-
вью космонавтов. 

В общем, лунную пыль надо изучать с точки зре-
ния безопасности. И думать, как от нее защититься. В 
этом специалистам может помочь интереснейший экс-
перимент на Международной космической станции — 
«плазменный кристалл-4», который проводит Объеди-
ненный институт высоких температур РАН совместно 
с зарубежными коллегами. Он посвящен исследова-
нию плазменно-пылевых кристаллов и жидкостей в 
условиях микрогравитации.  

Если совсем просто. В земных условиях пылевые 
микрочастицы испытывают значительную силу со сто-
роны земного тяготения, поэтому образующиеся плаз-
менно-пылевые структуры подвержены значитель-
ной деформации. А в полете МКС гравитационная сила 
компенсируется орбитальным движением, и экспе-
рименты могут проводиться продолжительное время. 
Так, уже удалось получить структуры, которые фор-
мирует и удерживает не внешнее электрическое поле, 
а поток плазмы. Как подчеркивают ученые, нарабо-
танные знания о пылевой плазме трудно переоценить. 
Они помогут в микроэлектронике, управляемом тер-
моядерном синтезе, ракетостроении и т.д.  Что же каса-
ется лунной пыли, то если знать распределение элек-
трического потенциала вокруг посадочного модуля и 
заряды перемещаю-
щихся пылевых ча-
стиц, то появляется 
реальная возмож-
ность создать за-
градительные элек-
тростатические 
экраны.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Почему треть одиннадцатиклассников выбирают колледжи 

Выше среднего
Вячеслав Немиров

Абитуриенты вузов с вол-
нением следят за списка-
ми и ждут зачисления. 

А вот у ребят, поступающих в 
колледжи, все в самом разгаре: 
в зависимости от направления 
крайний срок подачи докумен-
тов 10 и 15 августа.

П о  да н н ы м  м и н п р о с в е -
щения, 60 процентов девя-
тиклассников и почти треть 
выпускников 11-х классов вы-
бирают среднее профобразова-
ние. Почему? Поступить в кол-
ледж проще, чем в вуз? Не без 
этого. Опять же больше време-
ни на «подумать». Для один-
надцатиклассников и вовсе 
праздник — не нужно сдавать 
никакие ЕГЭ по выбору: в кол-
леджи поступают по конкурсу 
аттестатов. Причем с 2021 года 
здесь учитывается только сред-
ний балл.

Но, безусловно, есть и дру-
гие, более весомые причины. 
Сегодня, когда рынок труда 
стремительно меняется, кол-
леджи дают возможность отно-
сительно быстро получить вос-
требованную рабочую профес-
сию. А это хороший бонус на бу-
дущее.

Корреспондент «РГ» прове-
рил, как идет приемная кампа-
ния в одном из столичным учеб-
ных заведений — Московском 
технологическом колледже. Что 
сразу бросилось в глаза: тут во-
всю готовятся к первому сентя-
бря. В красивом здании на бере-
гу Москвы-реки обновляются 
учебные цеха, устанавливают 
фрезерные и токарные станки. 
Точно такие же, как на насто-
ящем производстве. К новому 
учебному году ждут станки с чи-
словым программным управле-
нием (ЧПУ): практики в колле-
дже по-настоящему много.

Но ремонт ремонтом, а при-
ем в разгаре. Подать документы 
в колледж можно так же, как и 
в вуз, — через Госуслуги. Однако 
многие абитуриенты приходят 
лично, чтобы своими глазами 
увидеть обстановку, в которой 
будут учиться. Поступление 
непростой шаг: как ни крути, 
определяется профессиональ-
ная судьба. Поэтому ребятам 
всегда готовы помочь и сотруд-
ники приемной комиссии, и во-
лонтеры из числа лучших сту-
дентов колледжа.

Знакомлюсь с одним из во-
лонтеров Анастасией Подпори-
ной. Она пришла в колледж по-
сле девятого класса. Этим ле-
том впервые помогает абиту-
риентам подавать документы. 
Говорит, что к концу дня уже не 
остается сил — столько поступа-
ющих. «Очереди выстраивают-
ся», — смеется Анастасия.

Сама девушка получает, на 
первый взгляд, совсем не жен-
скую специальность — «техни-
ческое обслуживание и ремонт 
двигателей, систем и агрегатов 
автомобилей». Удивляюсь еще 
больше, когда слышу: шла в кол-
ледж на это направление целе-
направленно, сразу принесла в 
приемную комиссию оригина-
лы всех документов.

— Мне давно нравятся маши-
ны, и я хочу с ними работать. 
Хочу научиться профессиональ-
но разбираться в устройстве, 
эксплуатации и ремонте авто-
мобилей, поработать на станции 
технического обслуживания, — 
продолжает шокировать Настя.

— У нас много девушек учат-
ся профессиям, связанным с ав-
томобилями, — говорит заме-

ститель директора Московско-
го технологического колледжа 
Ольга Денисова. — В этом нет 
ничего странного. К нам часто 
обращаются дилерские центры 
и станции технического обслу-
живания. Им очень нужны дев-
чонки, которые понимают, как 
устроен автомобиль.

Вообще Московский техно-
логический — это пять учебных 
корпусов в разных районах сто-
лицы. Набор в этом году ведется 
на тринадцать направлений под-
готовки. Кстати, среди них есть и 
совместные программы с пред-
приятиями госкорпорации «Ро-
стех». Студенты этих программ 
проходят практику в произ-
водственном комплексе «Са-
лют» АО «ОДК» — одном из круп-
нейших двигателестроительных 
предприятий столицы, а потом 
и становятся его полноправны-
ми работниками: мастерами 
слесарных работ, наладчиками 
станков, технологами. 

Кстати, при поступлении на 
совместные с предприятиями 
Ростеха программы студенты 
заключают договор о целевом 
обучении. Это значит, что по-
сле выпуска они должны будут 

три года отработать в произ-
водственном комплексе. Это га-
рантирует стабильность, и ра-
ботать на таком предприятии 
очень престижно. Помимо это-
го, во время учебы ребята осва-
ивают сразу несколько профес-
сий. А если все отлично, то полу-
чают повышенную стипендию.

Может, не все знают, но еще 
одна из самых востребованных 
в настоящее время специаль-
ностей — «монтаж и эксплуата-
ция холодильно-компрессор-
ных и теплонасосных машин 
и установок». Проще говоря, у 
производства большой спрос на 
специалистов по работе с кон-
диционерами и подобными им 
устройствами. Поэтому в этом 
году на программе увеличилось 
и количество бюджетных мест.

— Дело в том, что до недав-
него времени такое оборудова-
ние в  основном было западного 
производства, — объясняет Та-
тьяна Половинкина, руководи-
тель лаборатории «Холодильная 
техника». — А теперь внедряет-
ся импортозамещение, и очень 
нужны профессионалы, которые 
бы хорошо разбирались в холо-
дильно-компрессорной технике.

И профессионалы будут! 
Ведь Московский технологиче-
ский колледж станет площадкой 
для финала чемпионата «Про-
фессионалы» в категории «Хо-
лодильная техника и системы 
кондиционирования». Школь-
ники и студенты колледжей и 
техникумов со всей страны, от 
Крыма до Приморья, поборют-
ся за звание главного знатока 
холодильных установок.  

ВЫСШАЯ ШКОЛА Завтра вузы вывесят конкурсные списки 
будущих первокурсников 

Прием на удаленке 

Мария Агранович

В
узы России закончи-
ли прием документов 
от абитуриентов, пре-
тендующих на бюд-
жетные места. Уже 
завтра будут опубли-
кованы конкурсные 
списки: по ним станут 
понятны шансы на по-

ступление в тот или иной вуз на 
приоритетные направления.  

Что дальше? 28 июля до 12.00 
льготникам, олимпиадникам и 
тем, кто поступает по квотам, 
нужно определиться: либо при-
нести оригиналы документов об 
образовании в приемную комис-
сию выбранного вуза, либо про-
ставить соответствующие от-
метки на госуслугах с помощью 
суперсервиса «Поступление в 
вуз онлайн». До 12.00 3 августа 
сделать то же самое должны те, 
кто поступает по результатам 
ЕГЭ и дополнительных испыта-
ний вуза. 

Напомним, в 2023/2024 учеб-
ном году на бесплатное обуче-
ние в университеты смогут по-
ступить более 626 тысяч чело-
век. По словам министра науки 
и высшего образования Валерия 
Фалькова, особенность прием-
ной кампании этого года — пре-
имущественно удаленная пода-
ча документов, и в первую оче-
редь через суперсервис «По-
ступление в вуз онлайн». 

Именно так подавали заяв-
ления на поступление более 60 
процентов абитуриентов. Плат-
форма работает в штатном ре-

жиме — решена значительная 
часть проблем, с которыми аби-
туриенты сталкивались при он-
лайн-подаче документов в пре-
дыдущие годы. 

В этом году к суперсервису 
подключено более тысячи вузов 
и филиалов. Остальные все еще 
принимают документы онлайн 
через собственные вузовские 
электронные системы. Но — вни-
мание! — с 2024 года все изме-
нится. Прием документов че-
рез суперсервис станет обяза-
тельным для всех вузов России и 
единственно возможным спосо-

бом подачи документов в элек-
тронном виде. 

Важные даты приемной 
кампании-2023: 

27 июля — публикация кон-
курсных списков; 

28—30 июля — этап приори-
тетного зачисления;

3—9 августа — основной этап 
зачисления;

не позднее 29 августа — завер-
шение дополнительного приема 
на бакалавриат и специалитет.  

Приемная кампания в вузах достигла своего пика: теперь у абитуриентов самое сложное — дождаться результатов зачисления. 

Вопреки стереотипам, девушки тоже хотят учиться на автомехаников.

А К Ц Е Н Т

Колледжи дают возможность относи-
тельно быстро получить востребован-
ную рабочую профессию. А это хороший 
бонус на будущее.

А К Ц Е Н Т

С 2024 года прием документов через 
суперсервис станет обязательным для 
вузов и единственно возможным в элек-
тронном виде для абитуриентов

АКТУАЛЬНО 

Как в Донбассе 
готовят 
журналистов 

ИНФОВОИНЫ

Руслан Мельников, 
«Российская газета», ЛНР

Корреспондент «РГ» побывал 
на факультете журналистики 
Луганского государственного 
педуниверситета. Здесь на фоне 
непрекращающихся боевых 
действий, обстрелов и борьбы с 
фейками журналистов называ-
ют не иначе, как информацион-
ными воинами.

— Профессия журналиста по-
пулярна. Ребята поступают к 
нам, чтобы самореализоваться, 
но при этом прекрасно осозна-
ют, насколько опасна такая ра-
бота. Лет 10—15 назад студенты 
говорили о том, что опасность 
подстерегает репортера, если 
он берется за темы, связанные 
с коррупцией, проводит рас-
следования. Теперь же стало 
понятно: журналист, выпол-
няющий свой профессиональ-
ный долг, и в том числе долг ин-
фовоина, подвергается гораз-
до более серьезной опасности, 
чем в прошлом, — говорит зав-
кафедрой журналистики Елена 
Куянцева.

Кстати, для вчерашних 
школьников в педуниверситете 
проходит двухдневная  летняя 
медиашкола. Это лекции, прак-
тика, встречи с преподавателя-
ми и практикующими журна-
листами, мастер-классы, пер-
вые самостоятельно подготов-
ленные материалы...

— Я 17 лет преподаю жур-
налистику и вижу перемены. 
Например, раньше мы проси-
ли ребят написать что-нибудь 
актуальное, острое, дискус-
сионное, а они зачастую не по-
нимали, о чем писать. После 
2014 года острое противосто-
яние, конечно, отразилось на 
абитуриентах и студентах, — за-
мечает Елена Куянцева

Так, студенты, проведшие 
в зоне боевых действий прак-
тически полжизни (девять лет 
из восемнадцати) и прекрас-
но понимающие, как за рубе-
жом все это время освещались 
события в Донбассе, скепти-
чески относятся к информа-
ции из старых учебников о де-
мократичности и честности 
западных СМИ.

Этот учебный год в уни-
верситете, к счастью, прошел 
не в дистанционном режиме. 
Как показала практика, ребя-
там для достижения лучших 
результатов все-таки необхо-
димо очное общение. И друг с 
другом, и с преподавателями. 

По словам педагогов, сту-
денты и выпускники луганско-
го вуза ищут работу по двум 
направлениям. Одни устраива-
ются в ГТРК, газеты или пресс-
службы. Другие реализуют 
себя в интернет-проектах. Но 
каждый год поступает один и 
тот же заказ: хотим умного, 
толкового, грамотного журна-
листа. Именно на такие кадры 
всегда есть запрос в журнали-
стике, — отмечают в вузе.  

ЛАБОРАТОРИЯ 

УЗИ будет 
бороться 
с раком

РАЗОГРЕЕТ 
И УНИЧТОЖИТ
Юрий Медведев

В России начинаются клиниче-
ские испытания медицинского 
аппарата, который с помощью 
ультразвука уничтожает опу-
холи. Он создан специалистами 
Санкт-Петербургского универ-
ситета Петра Великого, Ново-
сибирского приборостроитель-
ного завода, а также ведущими 
медучреждениями страны.

 Как известно, УЗИ широ-
ко применяется для диагно-
стики, но в данном случае речь 
идет о новой для него «профес-
сии» — борца с раком. «Чтобы 
создать в точке новообразо-
вания ультразвуковое излуче-
ние высокой интенсивности, 
нашими учеными создана спе-
циальная система фокусиров-
ки, — рассказал «РГ» начальник 
управления научно-технологи-
ческого партнерства универси-
тета Олег Ипатов. — За 10—15 се-
кунд клетки опухоли разогре-
ваются до 70—90 градусов, рас-
падаются и затем выводятся из 
организма. Важно, что темпера-
тура в зоне облучения постоян-
но контролируется, что позво-
ляет избежать перегрева и ожо-
га здоровых клеток».

По словам специалистов, 
данный метод может приме-
няться для борьбы с опухоля-
ми молочной и щитовидной же-
лез, простаты, а также лечения 
варикоза. В России подобный 
аппарат создан впервые.  

Автоматическая станция «Луна-25» готовится к историческому 
старту. 

Лунную пыль надо 

изучать с точки зре-

ния безопасности 

ОФИЦИАЛЬНО

Валерий Фальков, министр 
науки и высшего образования:
 — Основной акцент делаем на ра-
боте ректоров. Во время прием-
ной кампании для ректора универ-
ситета нет ничего важнее, чем ее 
организация. Все ректоры подали 
заявки на бюджетные места, и вы-
деленные квоты необходимо за-
крыть. Это служит показателем 
способности планировать и орга-
низовывать работу.
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Об особен-
ностях 
конструкции 
станции 
«Луна-25» — 
здесь

— Какие профессии уходят, а какие приходят с развитием ИИ
rg.ru/art/2596380

Между тем

В вузах Луганской Народной Республики, Запорожской и Херсонской 
областей с 1 сентября 2023 года планируется начать учебный год очно. 
В Донецкой Народной Республике по понятным причинам будет уда-
ленное обучение. 
В этом году университеты ДНР, ЛНР, Запорожской и Херсонской обла-
стей принимают абитуриентов по результатам вступительных испыта-
ний. Но при желании поступающие могли предоставить и результаты 
ЕГЭ. На 2023/2024 учебный год вузам четырех регионов выделено око-
ло 36 тысяч бюджетных мест.

КОММЕНТАРИЙ

Ирина Швец,  заместитель руководителя департамента об-
разования и науки города Москвы:
— Работодатели нуждаются в специалистах рабочих профессий. Поэтому 
сегодня это главные партнеры колледжей в формировании учебных про-
грамм и практической подготовке кадров для своих предприятий. С пер-
вого дня обучения студенты приходят на реальное производство, учатся 
под руководством опытных наставников. Получают востребованную, 
современную и перспективную профессию. Могут устроиться работать 
и зарабатывать уже во время учебы. Среднее профессиональное об-
разование сегодня — лучший выбор для тех, кто хочет стать конкуренто-
способным специалистом и обеспечить себе стабильное будущее.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Именем Российской Федерации

  Постановление   Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности
части восьмой статьи 178 Трудового кодекса Российской Федерации

в связи с жалобой гражданки Н.Ф. Нестеренко
город Санкт-Петербург  13 июля 2023 года

Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председате-
ля  B.Д.Зорькина, судей А.Ю.Бушева, 
Г.А.Гаджиева, Л.М.Жарковой,  C.М.Ка-
занцева, С.Д.Князева, А.Н.Кокото-
ва, Л.О.Красавчиковой, С.П.Маврина, 
Н.В.Мельникова, В.А.Сивицкого,

руководствуясь статьей 125 (пункт 
«а» части 4) Конституции Российской 
Федерации, пунктом 3 части первой, 
частями третьей и четвертой статьи 3, 
частью первой статьи 21, статьями 36, 
471, 74, 86, 96, 97 и 99 Федерального 
конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федера-
ции», 

рассмотрел в заседании без про-
ведения слушания дело о проверке 
конституционности части восьмой 
статьи 178 Трудового кодекса Россий-
ской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела 
явилась жалоба гражданки Н.Ф.Не-
стеренко. Основанием к рассмотре-
нию дела явилась обнаружившаяся 
неопределенность в вопросе о том, 
соответствует ли Конституции Рос-
сийской Федерации оспариваемое 
заявительницей законоположение.

Заслушав сообщение судьи- 
докладчика С.П.Маврина, исследовав 
представленные документы и иные 
материалы, Конституционный Суд 
Российской Федерации

установил:

1. В соответствии с частью вось-
мой статьи 178 Трудового кодекса 
Российской Федерации трудовым 
договором или коллективным дого-
вором могут предусматриваться дру-
гие случаи выплаты выходных посо-
бий, а также устанавливаться повы-
шенные размеры выходных пособий 
и (или) единовременной компенса-
ции, предусмотренной частью пятой 
той же статьи, за исключением случа-
ев, предусмотренных данным Кодек-
сом.

1.1. Конституционность приве-
денного законоположения оспарива-
ет гражданка Н.Ф.Нестеренко, кото-
рая с 1 сентября 2019 года работала 
в муниципальном унитарном пред-
приятии городского округа Щелково 
«Загорянская муниципальная служба 
жилищно-коммунального хозяйства» 
в должности начальника абонент-
ского отдела и 10 августа 2020 года 
была уволена по соглашению сторон 
(пункт 1 части первой статьи 77, ста-
тья 78 Трудового кодекса Российской 
Федерации). Заключенный с заяви-
тельницей трудовой договор преду-
сматривал, что в случае его расторже-
ния по соглашению сторон ей выпла-
чивается выходное пособие в разме-
ре трехмесячной заработной платы. 
С учетом этого на основании заклю-
ченного сторонами соглашения о рас-
торжении трудового договора по 
соглашению сторон (далее также — 
соглашение о расторжении трудо-
вого договора) работодатель при-
нял на себя обязательство выплатить 
Н.Ф.Нестеренко в последний рабочий 
день — помимо причитающейся ей 
заработной платы и компенсации за 
неиспользованные отпуска — допол-
нительную денежную компенсацию 
в размере трехмесячной заработной 
платы. При этом согласно «графику 
рассрочки платежей задолженности» 
по данному соглашению, подписанно-
му сторонами 15 сентября 2020 года, 
общая сумма задолженности работо-
дателя на день подписания указанно-
го графика составляла 632 099 руб. 84 
коп. и подлежала погашению в срок 
до 20 ноября 2020 года.

Поскольку выплата указанной 
задолженности не была произведе-
на работодателем в полном объеме, 
заявительница обратилась в  суд. 
Решением Щелковского городского 
суда Московской области от 27 янва-
ря 2021 года, оставленным без изме-
нения апелляционным определением 
судебной коллегии по гражданским 
делам Московского областного суда 
от 24 мая 2021 года, исковые требо-
вания Н.Ф.Нестеренко о взыскании 
задолженности по заработной плате 
оставлены без удовлетворения. При 
этом суд первой инстанции пришел 
к выводу, что выплата, установленная 
соглашением о расторжении трудо-
вого договора, не относится к гаран-
тиям и компенсациям и не является 
выходным пособием. Подписание же 
сторонами соглашения о расторже-
нии трудового договора, которое не 
содержит конкретного размера дан-
ной выплаты, а равно и начисление 
Н.Ф.Нестеренко в период ее рабо-
ты премий, поощрительных выплат 
и надбавок, явно превышающих раз-
мер ее должностного оклада, — учи-
тывая убыточность предприятия — 
свидетельствуют, по мнению суда, 
о недобросовестности и злоупотреб-
лении правом лица, действующего 
от имени работодателя. Соглашаясь 
с приведенными аргументами, суд 
апелляционной инстанции указал, что 
выплата выходного пособия в связи 
с прекращением трудового догово-
ра по соглашению сторон не преду-
смотрена ни законом, ни действую-
щей у работодателя системой оплаты 
труда, а при установлении в соглаше-
нии спорной выплаты не были учте-
ны законные интересы работодателя, 
других работников и иных лиц, т.е. не 
был соблюден общеправовой прин-
цип недопустимости злоупотребле-
ния правом.

Указанные судебные постановле-
ния оставлены без изменения опре-
делением судебной коллегии по гра-
жданским делам Первого кассаци-
онного суда общей юрисдикции от 
8 ноября 2021 года. В передаче касса-
ционной жалобы Н.Ф.Нестеренко для 
рассмотрения в судебном заседании 
Судебной коллегии по гражданским 
делам Верховного Суда Россий-
ской Федерации отказано опреде-
лением судьи этого суда от 10 марта 
2022 года.

В то же время решением Щел-
ковского городского суда Московской 
области от 5 апреля 2021 года, остав-
ленным без изменения апелляци-
онным определением судебной 
коллегии по гражданским делам 
Московского областного суда от 
13 сентября 2021 года, отказано 
в удовлетворении исковых требо-
ваний муниципального унитарно-

го предприятия городского округа 
Щелково «Загорянская муниципаль-
ная служба жилищно-коммуналь-
ного хозяйства» к ряду граждан (в 
том числе Н.Ф.Нестеренко), являв-
шихся бывшими работниками дан-
ной организации, с которыми были 
заключены аналогичные соглаше-
ния о расторжении трудовых дого-
воров по соглашению сторон, о при-
знании этих соглашений и трудовых 
договоров частично недействитель-
ными. При этом суды не согласились 
с доводами истца о том, что данные 
соглашения заключались бывшим 
директором накануне отстранения 
его от должности по сговору с ним, 
и исходили из того, что как трудовые 
договоры, заключенные с ответчика-
ми (в том числе с Н.Ф.Нестеренко), 
так и коллективный договор содер-
жат положения о выплате выходно-
го пособия в размере трехмесячной 
заработной платы в случае расторже-
ния трудового договора по соглаше-
нию сторон. В силу этого и заключен-
ные с ответчиками трудовые догово-
ры, и соглашения об их расторжении 
в части положений о выплате назван-
ного выходного пособия не противо-
речат статье 178 Трудового кодекса 
Российской Федерации. Доводы же 
о злоупотреблении правом и сгово-
ре, по мнению судов, носят предполо-
жительный и ничем не подтвержден-
ный характер. Суд апелляционной 
инстанции, кроме того, подчеркнул, 
что нормы трудового законодатель-
ства не предусматривают признания 
трудовых договоров недействитель-
ными, а коллективный договор, на 
изменении которого не настаивал ни 
учредитель, ни собственник ответчи-
ка, не ухудшает положения работни-
ков по сравнению с трудовым законо-
дательством.

С учетом названных судебных 
постановлений Н.Ф.Нестеренко два-
жды обращалась в  Щелковский 
городской суд Московской области 
с заявлениями о пересмотре реше-
ния этого суда от 27 января 2021 года 
по новым и по вновь открывшим-
ся обстоятельствам. Однако опре-
делениями названного суда от 
18 января 2022 года и от 8 июня 
2022 года в удовлетворении этих заяв-
лений отказано, поскольку вступив-
шее в законную силу решение Щел-
ковского городского суда Московской 
области от 5 апреля 2021 года, при-
знавшее законность заключенных 
с Н.Ф.Нестеренко и ее бывшими кол-
легами трудовых договоров и согла-
шений об их расторжении в части 
положений о  выплате выходного 
пособия, — по смыслу статьи 392 ГПК 
Российской Федерации — не было 
расценено ни как новое, ни как вновь 
открывшееся обстоятельство.

По мнению заявительницы, часть 
восьмая статьи 178 Трудового кодек-
са Российской Федерации не соот-
ветствует Конституции Российской 
Федерации, ее статьям 19, 35 и 37, 
в той мере, в какой данное законопо-
ложение — в системе действующего 
правового регулирования и по смыс-
лу, придаваемому ему правоприме-
нительной практикой, — позволяет 
произвольно определять основания 
предоставления работникам компен-
сационных выплат и круг лиц, име-
ющих право на эти выплаты, а также 
необоснованно исключать из него 
некоторых работников и тем самым 
предоставляет работодателю ничем 
не ограниченное право не выплачи-
вать работнику при увольнении пола-
гающиеся ему денежные средства 
в полном объеме.

В обоснование своих дово-
дов Н.Ф.Нестеренко также прила-
гает к жалобе ряд судебных поста-
новлений (в том числе Щелковско-
го городского суда Московской 
области и Московского областно-
го суда) об удовлетворении анало-
гичных исковых требований дру-
гих граждан — бывших работников 
муниципального унитарного пред-
приятия городского округа Щелково 
«Загорянская муниципальная служ-
ба жилищно-коммунального хозяй-
ства», заключивших такие же согла-
шения о расторжении трудового дого-
вора по соглашению сторон с выпла-
той выходного пособия в размере 
трехмесячной заработной платы. При 
этом, как следует из представленных 
документов, в частности Московский 
областной суд, руководствуясь теми 
же нормами Трудового кодекса Рос-
сийской Федерации, что и в деле 
заявительницы, пришел к прямо про-
тивоположному выводу о том, что 
спорная выплата предусмотрена кол-
лективным договором и трудовым 
договором, а потому у работодате-
ля возникла обязанность произве-
сти данную выплату при расторжении 
трудового договора по соглашению 
сторон. Подписание же новым дирек-
тором предприятия «графика рас-
срочки платежей задолженности» по 
указанному соглашению (притом что 
в деле Н.Ф.Нестеренко такой же гра-
фик был подписан тем же директором 
в тот же день) в деле другого гражда-
нина было расценено Московским 
областным судом как принятие рабо-
тодателем обязательств по погаше-
нию задолженности перед бывшим 
работником.

1.2. На момент возникновения 
спорных правоотношений с участи-
ем заявительницы оспариваемая ею 
часть восьмая статьи 178 Трудового 
кодекса Российской Федерации дей-
ствовала в редакции Федерального 
закона от 2 апреля 2014 года № 56-ФЗ 
и именовалась частью четвертой той 
же статьи, согласно которой трудо-
вым договором или коллективным 
договором могли предусматривать-
ся другие случаи выплаты выход-
ных пособий, а также устанавливать-
ся повышенные размеры выходных 
пособий, за исключением случаев, 
предусмотренных данным Кодексом. 
Именно в этой редакции названное 
законоположение и было применено 
судами в деле Н.Ф.Нестеренко. Вме-
сте с тем в соответствии с Федераль-
ным законом от 13 июля 2020 года 
№ 210-ФЗ «О внесении изменений 
в Трудовой кодекс Российской Феде-
рации в части предоставления гаран-
тий работнику, увольняемому в связи 

с ликвидацией организации», всту-
пившим в силу 13 августа 2020 года, 
часть четвертая статьи 178 Трудового 
кодекса Российской Федерации стала 
частью восьмой и после слов «разме-
ры выходных пособий» была допол-
нена словами «и (или) единовремен-
ной компенсации, предусмотрен-
ной частью пятой настоящей статьи» 
(подпункт «ж» пункта 1 статьи 1), т.е. 
фактически сохранила свое содержа-
ние и значение в правовом регулиро-
вании трудовых отношений. В силу 
этого оснований полагать, что оспа-
риваемое заявительницей законопо-
ложение не применялось в ее деле, не 
имеется.

Исходя из этого, а также с уче-
том требований статей 36, 74, 96 и 97 
Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации» часть восьмая 
статьи 178 Трудового кодекса Россий-
ской Федерации является предметом 
рассмотрения Конституционного Суда 
Российской Федерации по настоя-
щему делу постольку, поскольку на 
ее основе решается вопрос о взыска-
нии с работодателя в пользу работни-
ка, уволенного по соглашению сторон 
(пункт 1 части первой статьи 77, ста-
тья 78 данного Кодекса), выходно-
го пособия (компенсации), выплата 
которого при увольнении по данному 
основанию предусмотрена трудовым 
договором и (или) соглашением сто-
рон о его расторжении.

 2. В соответствии с Конституцией 
Российской Федерации в России как 
правовом социальном государстве 
охраняются труд и здоровье людей, 
гарантируются защита достоинства 
граждан и уважение человека труда; 
Российская Федерация уважает труд 
граждан и обеспечивает защиту их 
прав (статья 1, часть 1; статья 7; ста-
тья 75, часть 5; статья 751).

В числе основных прав и свобод 
человека, неотчуждаемых и принад-
лежащих каждому, Конституция Рос-
сийской Федерации предусматривает 
свободу труда, право свободно рас-
поряжаться своими способностями 
к труду, выбирать род деятельности 
и профессию, а также право на возна-
граждение за труд без какой бы то ни 
было дискриминации и не ниже уста-
новленного федеральным законом 
минимального размера оплаты труда 
(статья 17, часть 2; статья 37, части 1 
и 3) и при этом гарантирует равенство 
прав и свобод человека и граждани-
на (статья 19, части 1 и 2) и их госу-
дарственную, в том числе судебную, 
защиту (статья 45, часть 1; статья 46, 
часть 1).

В сфере трудовых отношений сво-
бода труда проявляется прежде всего 
в договорном характере труда, в сво-
боде трудового договора, которая, 
в свою очередь, предполагает право 
работника и работодателя посред-
ством согласования их воли заклю-
чать трудовой договор и устанавли-
вать его условия. Именно в рамках 
трудового договора на основе согла-
шения гражданина, поступающего 
на работу, и работодателя, исполь-
зующего его труд, решается вопрос 
о работе по определенной должности, 
профессии, специальности, об опла-
те труда, о предоставляемых работни-
ку гарантиях и компенсациях, а также 
других условиях, на которых будет 
осуществляться и прекращаться тру-
довая деятельность (постановления 
Конституционного Суда Российской 
Федерации от 27 декабря 1999 года 
№ 19-П, от 15 марта 2005 года № 3-П, 
от 16 октября 2018 года № 37-П, от 
19 мая 2020 года № 25-П и др.).

Основываясь на приведенных 
конституционных предписаниях, Тру-
довой кодекс Российской Федерации 
относит к основным принципам пра-
вового регулирования трудовых отно-
шений и иных непосредственно свя-
занных с ними отношений — наря-
ду со свободой труда, включая право 
на труд, который каждый свободно 
выбирает или на который свободно 
соглашается, — сочетание государ-
ственного и договорного регулирова-
ния трудовых отношений и иных непо-
средственно связанных с ними отно-
шений, а также обязанность сторон 
трудового договора неукоснительно 
соблюдать его условия (абзацы один-
надцатый и семнадцатый статьи 2). 
При этом, допуская регулирование 
трудовых отношений и иных непо-
средственно связанных с ними отно-
шений путем заключения, изменения, 
дополнения работниками и работода-
телями как коллективных договоров 
и соглашений, так и трудовых дого-
воров (часть первая статьи 9), дан-
ный Кодекс — сообразно принципу 
свободы трудового договора, посред-
ством которого непосредствен-
но обеспечивается индивидуально-
договорное регулирование трудовых 
отношений, — предоставляет сторо-
нам этого договора право включить 
в него, помимо обязательных усло-
вий, любые дополнительные условия, 
не ухудшающие положение работ-
ника по сравнению с установлен-
ным трудовым законодательством 
и иными нормативными правовыми 
актами, содержащими нормы тру-
дового права, коллективным дого-
вором, соглашениями, локальными 
нормативными актами (части вторая 
и четвертая статьи 57). Такие усло-
вия могут, в частности, предполагать 
предоставление работникам допол-
нительных — по отношению к преду-
смотренным действующим законода-
тельством — гарантий и компенсаций 
(в том числе при расторжении трудо-
вого договора).

Вместе с тем, предоставляя сто-
ронам трудового договора опре-
деленную свободу усмотрения при 
определении его содержания, зако-
нодатель исходил из того, что выте-
кающий из Конституции Российской 
Федерации принцип свободы догово-
ра, в силу которого стороны догово-
ра при согласовании его условий дей-
ствуют исключительно своей волей 
и в своем интересе, предполагает тем 
не менее добросовестность их дей-
ствий, а также разумность и спра-
ведливость условий договора. В то 
же время при осуществлении инди-
видуально-договорного регулирова-
ния трудовых отношений содержание 

трудового договора зачастую опре-
деляет преимущественно работода-
тель, который является экономически 
более сильной стороной в трудовом 
правоотношении. Сообразно этому 
в сфере трудовых отношений выте-
кающее из конституционных предпи-
саний требование действовать разум-
но и добросовестно при определении 
условий договора адресовано, в пер-
вую очередь, работодателю и озна-
чает недопустимость злоупотребле-
ния именно им своим доминирующим 
положением, а также обязывает его 
соблюдать конституционные пред-
писания, в том числе вытекающее из 
статей 17 (часть 3) и 751 Конституции 
Российской Федерации требование 
об обеспечении баланса прав и обя-
занностей работника и работодателя, 
и нормы трудового законодательства, 
социальное предназначение кото-
рых заключается главным образом 
в защите прав и интересов работни-
ка, являющегося экономически более 
слабой стороной в трудовом правоот-
ношении.

Сам же по себе договорный 
характер трудовых отношений, воз-
никающих на основе соглашения 
между работником и работодателем, 
предопределяет обязательность 
условий трудового договора, что, 
в свою очередь, согласуется с обще-
правовыми принципами верховен-
ства права и добросовестного испол-
нения сторонами договора своих обя-
зательств (pacta sunt servanda) и под-
тверждается, в частности, положени-
ями Трудового кодекса Российской 
Федерации, обязывающими работни-
ка добросовестно исполнять свои тру-
довые обязанности, возложенные на 
него трудовым договором (абзац вто-
рой части второй статьи 21), а рабо-
тодателя — соблюдать наряду с тру-
довым законодательством, иными 
нормативными правовыми акта-
ми, содержащими нормы трудово-
го права, локальными нормативны-
ми актами, условиями коллективного 
договора и соглашений, также и усло-
вия трудовых договоров (абзац вто-
рой части второй статьи 22).

Исходя из этого не допускается 
произвольный отказ работодателя от 
исполнения любого условия трудо-
вого договора (в том числе налагаю-
щего на работодателя определенные, 
не предусмотренные законодатель-
ством, но и не противоречащие ему 
обязанности), если его включение 
в договор было результатом добро-
вольного согласованного волеизъ-
явления сторон этого договора, осу-
ществленного в пределах прав и пол-
номочий, предоставленных действу-
ющим правовым регулированием. 
В случае же необоснованного укло-
нения работодателя от исполнения 
какого-либо условия трудового дого-
вора и нарушения тем самым преду-
смотренного им права работника этот 
работник не может быть лишен гаран-
тий судебной защиты данного права. 
При этом отказ в удовлетворении 
правомерных требований работника, 
вытекающих из согласованных сторо-
нами условий трудового договора, во 
всяком случае не может быть обосно-
ван наличием злоупотребления пра-
вом со стороны работника, посколь-
ку вероятность такого односторонне-
го злоупотребления при определении 
условий трудового договора практи-
чески исключена ввиду экономиче-
ского и организационного неравен-
ства работодателя и работника и в 
силу этого объективной невозмож-
ности одностороннего удовлетво-
рения работником своих интересов 
в рамках индивидуально-договорно-
го регулирования трудовых отноше-
ний в отсутствие соответствующего 
волеизъявления работодателя. Иное 
утверждение не учитывает фактиче-
ского положения сторон трудовых 
отношений и тем самым прямо про-
тиворечит как их правовой природе, 
так и социальной направленности их 
правового регулирования, а также не 
согласуется не только с конституци-
онными принципами справедливости 
и уважения человека труда и самого 
труда (статья 75, часть 5; статья 751), 
но и с предназначением правосудия, 
которое определяется Конституци-
ей Российской Федерации, в частно-
сти ее статьями 18, 45 (часть 1), 46 
(части 1 и 2) и 118 (часть 1).

 3. В развитие конституционных 
предписаний, обязывающих Россий-
скую Федерацию как правовое соци-
альное государство — в соответ-
ствии с основными целями правово-
го регулирования трудовых и иных 
непосредственно связанных с ними 
отношений — обеспечивать спра-
ведливые условия найма и уволь-
нения, а также надлежащую защиту 
прав и законных интересов работника 
(статья 1, часть 1; статьи 2 и 7 Консти-
туции Российской Федерации), Тру-
довой кодекс Российской Федера-
ции предусматривает специальные 
гарантии и компенсации для работни-
ков при расторжении трудового дого-
вора (глава 27). К числу таких гаран-
тий относится, в частности, выплата 
выходного пособия при увольнении 
по отдельным основаниям, не связан-
ным с виновным поведением работ-
ника.

По своей правовой природе 
выходное пособие, выплачиваемое 
работнику при увольнении, являет-
ся гарантийной выплатой, кото-
рая — притом что само увольнение 
с выплатой выходного пособия, как 
правило, обусловлено обстоятель-
ствами, не зависящими от волеизъ-
явления работника, — призвана смяг-
чить наступающие для него негатив-
ные последствия увольнения, связан-
ные с потерей работы и утратой регу-
лярного дохода (заработка), а также 
предоставить ему материальную под-
держку на период поиска новой рабо-
ты, способствуя тем самым реализа-
ции гражданином (работником) при-
надлежащего ему конституционно-
го права на свободное распоряжение 
своими способностями к труду, выбор 
рода деятельности и профессии (ста-
тья 37, часть 1, Конституции Россий-
ской Федерации). Исходя из этого 
закрепление в трудовом законода-
тельстве такого рода гарантии согла-
суется и с предопределенной консти-

туционными предписаниями (статьи 7 
и 751 Конституции Российской Феде-
рации) социальной направленностью 
правового регулирования трудовых 
отношений.

Случаи, когда выплата работни-
ку выходного пособия при расторже-
нии трудового договора является без-
условной обязанностью работодате-
ля, а также размеры выходных посо-
бий предусмотрены статьей 178 Тру-
дового кодекса Российской Федера-
ции (части первая и седьмая), которая 
вместе с тем предоставляет возмож-
ность установления трудовым дого-
вором или коллективным договором 
других случаев выплаты выходных 
пособий и повышения их размера, 
определенного законом (часть вось-
мая).

Тем самым, предоставляя сторо-
нам трудовых отношений и сторонам 
социального партнерства право уста-
навливать соответственно в трудо-
вом договоре и коллективном дого-
воре повышенные — по сравнению 
с закрепленными непосредственно 
законодательством — гарантии для 
работников, подлежащих увольне-
нию (в том числе расширять перечень 
случаев выплаты выходных пособий 
и увеличивать размер таких пособий), 
данное правовое регулирование отве-
чает не только целям трудового зако-
нодательства, к числу которых в пер-
вую очередь относится защита прав 
и интересов работника, но и предна-
значению договорного регулирова-
ния трудовых отношений, направ-
ленного на конкретизацию условий 
труда применительно к определенной 
сфере трудовой деятельности, кон-
кретной организации и (или) отдель-
ному работнику, а также согласует-
ся с запретом ухудшения в договор-
ном порядке положения работника по 
сравнению с предусмотренным зако-
нодательством.

Кроме того, такое регулирование, 
как уже указывал Конституционный 
Суд Российской Федерации, приво-
дит к расширению прав работников, 
обеспечивая им получение выходно-
го пособия в том числе в более высо-
ком размере и в случаях, не указан-
ных в Трудовом кодексе Российской 
Федерации (определения от 17 июня 
2013 года № 985-0, от 25 февраля 
2016 года № 388-0 и др.).

 4. Свобода труда, а равно и сво-
бода трудового договора предпола-
гают не только возможность заклю-
чения работником и работодателем 
трудового договора (часть первая 
статьи 16, абзац второй части пер-
вой статьи 21 и абзац второй части 
первой статьи 22 Трудового кодек-
са Российской Федерации), но и воз-
можность его прекращения в любое 
время по соглашению сторон, т.е. на 
основе их добровольного и согла-
сованного волеизъявления (пункт 1 
части первой статьи 77, статья 78 Тру-
дового кодекса Российской Федера-
ции). Такое правовое регулирование 
направлено на обеспечение балан-
са интересов сторон трудового дого-
вора, являющегося необходимым 
условием гармонизации трудовых 
отношений (определения Конститу-
ционного Суда Российской Федера-
ции от 19 июня 2012 года № 1077-О, 
от 17 июля 2014 года №  1704-О, 
от 27 июня 2017 года № 1318-О, от 
23 июля 2020 года № 1827-О и др.).

Закон не устанавливает каких-ли-
бо специальных требований к оформ-
лению взаимного волеизъявления 
сторон трудового договора относи-
тельно его расторжения. В силу этого 
соответствующее соглашение сторон, 
как и сам трудовой договор, может 
быть оформлено в виде отдельного 
документа (соглашения), подписан-
ного сторонами, который будет иметь 
силу надлежащего правопрекраща-
ющего юридического факта для кон-
кретных трудовых отношений. При 
этом если достижение договоренно-
сти о расторжении трудового догово-
ра по соглашению его сторон сопро-
вождается добровольным принятием 
сторонами каких-либо дополнитель-
ных по сравнению с предусмотрен-
ными законом обязательств по отно-
шению друг к другу, то такое соглаше-
ние, помимо даты и основания уволь-
нения, включает и соответствующие 
обязательства сторон, установле-
ние и исполнение которых — в силу 
единства правовой природы трудо-
вого договора и соглашения сторон 
о его расторжении — подчиняют-
ся тому же правовому режиму, кото-
рый действует в отношении условий 
самого трудового договора. Соответ-
ственно, соглашение о расторжении 
трудового договора может содер-
жать любые условия, не противоре-
чащие предусмотренному Трудовым 
кодексом Российской Федерации 
требованию не ухудшать положение 
работника по сравнению с установ-
ленным трудовым законодательством 
и иными нормативными правовыми 
актами, содержащими нормы тру-
дового права, коллективным дого-
вором, соглашениями, локальными 
нормативными актами (часть четвер-
тая статьи 57). Исполнение же обяза-
тельств сторон, вытекающих из усло-
вий такого соглашения, являющегося 
результатом взаимного согласования 
воль работника и работодателя, — 
притом что такие условия не противо-
речат закону — должно в полной мере 
обеспечиваться судебной защитой 
(статья 46, часть 1, Конституции Рос-
сийской Федерации).

4.1. Одним из таких условий, 
достаточно часто включаемых 
в соглашения о расторжении трудо-
вого договора по соглашению сто-
рон (пункт 1 части первой статьи 77, 
статья 78 Трудового кодекса Россий-
ской Федерации), является выплата 
работнику выходного пособия при его 
увольнении по данному основанию. 
Подобная практика согласуется как 
с целями и задачами правового регу-
лирования трудовых отношений, так 
и с конкретными положениями тру-
дового законодательства, допускаю-
щими установление в договорном 
порядке дополнительных гарантий 
для работников, в том числе прямо 
предусматривающими возможность 
расширения в трудовом договоре 
определенного законом перечня слу-

чаев выплаты выходного пособия 
при расторжении трудового догово-
ра (часть восьмая статьи 178 Трудо-
вого кодекса Российской Федерации). 
Запрет же на включение в соглашения 
о расторжении трудовых договоров 
в соответствии со статьей 78 Трудо-
вого кодекса Российской Федерации 
условий о выплате работнику выход-
ного пособия, компенсации и (или) 
иных выплат установлен лишь в отно-
шении отдельных категорий работ-
ников (статья 3493 данного Кодекса), 
что обусловлено выполняемыми ими 
трудовыми функциями, а также их 
местом и ролью в управлении орга-
низацией.

По своей правовой природе 
дополнительная выплата при уволь-
нении по соглашению сторон (пункт 1 
части первой статьи 77, статья 78 Тру-
дового кодекса Российской Феде-
рации), предусмотренная трудовым 
договором и (или) соглашением о его 
расторжении по данному основа-
нию, вне зависимости от того, каким 
образом она поименована в самом 
трудовом договоре и (или) согла-
шении (выходное пособие, допол-
нительная денежная компенсация 
и т.п.), является выходным пособи-
ем, которое — хотя в данном случае 
увольнение и предполагает волеизъ-
явление работника на прекращение 
трудовых отношений — тем не менее 
призвано смягчить наступающие для 
работника негативные последствия 
увольнения, связанные с потерей им 
работы и утратой заработка.

При этом стороны трудового дого-
вора обладают свободой усмотрения 
(ограничивающее влияние на которое 
может, однако, оказывать бюджет-
ное финансирование работодателя, 
его нахождение в состоянии ликвида-
ции или в процедурах, применяемых 
в деле о банкротстве, и пр.) не толь-
ко в отношении включения данного 
условия в трудовой договор и (или) 
соглашение о его расторжении (за 
исключением случаев, предусмотрен-
ных законом, в частности статьей 3493 
Трудового кодекса Российской Феде-
рации), но и в отношении конкретного 
размера выходного пособия, выпла-
чиваемого работнику при увольнении 
по соглашению сторон.

4.2. Вместе с тем, предоставляя 
сторонам трудового договора сво-
боду усмотрения при решении ука-
занных вопросов, законодатель — 
в контексте предписаний статьи 17 
(часть 3) Конституции Российской 
Федерации, а также закрепленной 
в Гражданском кодексе Российской 
Федерации обязанности руководите-
ля юридического лица, уполномочен-
ного выступать от его имени, действо-
вать в интересах представляемого им 
юридического лица добросовестно 
и разумно (пункт 3 статьи 53), — исхо-
дил из того, что включение в трудовой 
договор и (или) соглашение о его рас-
торжении условия о выплате работни-
ку выходного пособия при увольне-
нии по соглашению сторон (включая 
определение его размера) во всяком 
случае не может осуществляться без 
учета как финансовых возможностей 
самого работодателя, так и интере-
сов других работников. Это означает, 
что выплата конкретному работнику 
такого выходного пособия в размере, 
установленном трудовым договором 
и (или) соглашением о его расторже-
нии, не должна блокировать способ-
ность работодателя исполнить воз-
ложенные на него трудовым законо-
дательством и иными нормативны-
ми правовыми актами, содержащими 
нормы трудового права, локальными 
нормативными актами, условиями 
коллективного договора, соглашений 
и трудовых договоров обязанности по 
выплате другим работникам причита-
ющихся им денежных средств.

Если же руководитель юридиче-
ского лица, выполняющий функции 
его единоличного исполнительного 
органа и, по общему правилу, осуще-
ствляющий правомочия работодателя 
в трудовых отношениях (часть шестая 
статьи 20, часть первая статьи 273 
Трудового кодекса Российской Феде-
рации), действует при их реализации 
произвольно, вопреки целям предо-
ставления соответствующих право-
мочий и не принимая во внимание 
интересы представляемого им юри-
дического лица, то такие действия 
могут повлечь для него установлен-
ную законом ответственность.

В силу статьи  277 Трудово-
го кодекса Российской Федерации 
за совершение виновных действий, 
повлекших убытки юридического 
лица, руководитель организации (в 
том числе унитарного предприятия) 
несет полную материальную ответ-
ственность, при этом данная ответ-
ственность наступает, по общему 
правилу, в виде возмещения причи-
ненного этому юридическому лицу 
прямого действительного ущерба, 
а в случаях, прямо предусмотрен-
ных иными федеральными закона-
ми (в частности, пунктом 1 статьи 531 
ГК Российской Федерации, статьей 25 
Федерального закона от 14 ноября 
2002 года № 161-ФЗ «О государствен-
ных и муниципальных унитарных 
предприятиях» и др.), — в виде воз-
мещения причиненных такого рода 
действиями убытков, расчет которых 
осуществляется в соответствии с нор-
мами гражданского законодатель-
ства.

Исходя из этого бремя неблаго-
приятных последствий включения 
в трудовой договор и (или) согла-
шение о его расторжении условия 
о выплате работнику при увольне-
нии по соглашению сторон выходно-
го пособия в размере, который в кон-
кретных обстоятельствах не отвечает 
критериям разумности и обоснован-
ности, должен нести исключительно 
руководитель юридического лица (в 
том числе унитарного предприятия). 
Работник же, как правило, не облада-
ет и не может обладать объективной 
информацией о финансовом состо-
янии работодателя и ни при заклю-
чении трудового договора, ни впо-
следствии (в том числе при увольне-
нии по соглашению сторон) не имеет 
реальной возможности настаивать на 
включении в трудовой договор и (или) 
соглашение о его расторжении усло-

вия о выплате ему выходного посо-
бия, а равно и влиять на размер этого 
пособия, что исключает возможность 
какого-либо злоупотребления правом 
с его стороны. Напротив, давая согла-
сие на прекращение трудовых отно-
шений по соглашению сторон лишь 
на определенных условиях (в частно-
сти, с выплатой выходного пособия), 
работник осознает наступающие для 
него негативные последствия уволь-
нения в виде потери работы и утраты 
заработка, но при этом имеет доста-
точные основания полагать, что тру-
довые отношения между ним и рабо-
тодателем будут прекращены именно 
на таких условиях, а потому в отноше-
нии соответствующей суммы денеж-
ных средств (в размере, установлен-
ном самими сторонами) у работника 
возникают правомерные ожидания их 
получения.

Соответственно, односторонний 
отказ работодателя от исполнения 
добровольно принятого им на себя 
в рамках соглашения с работником 
обязательства по выплате работни-
ку выходного пособия в размере, 
установленном трудовым договором 
и (или) соглашением о его растор-
жении, приводит к тому, что работ-
ник лишается тех денежных средств, 
на получение которых он правомер-
но рассчитывал, подписывая содер-
жащие такое условие трудовой дого-
вор и (или) соглашение. Тем самым 
работник, который как при заключе-
нии трудового договора, так и при его 
расторжении по соглашению сторон 
исходил из добросовестности работо-
дателя (в лице его представителя) при 
выполнении взятых им на себя обя-
зательств, вынужден нести (причем 
единолично) риск неблагоприятных 
последствий, связанных с поведени-
ем конкретного должностного лица 
работодателя.

Между тем условие трудового 
договора и (или) соглашения о его 
расторжении, предусматривающее 
выплату работнику выходного посо-
бия в определенном сторонами раз-
мере, — даже если его включение 
в трудовой договор и (или) соглаше-
ние явилось результатом действий 
руководителя организации, кото-
рые в конкретных обстоятельствах 
не в полной мере отвечали критери-
ям добросовестности и разумности, 
но при этом оно формально не про-
тиворечит закону — никоим образом 
не влечет недействительность тру-
дового договора и (или) соглаше-
ния о его расторжении, причем ни 
полностью, ни в части. Напротив, 
будучи направленным на улучшение 
положения работника по сравнению 
с предусмотренным законодатель-
ством и подзаконными нормативны-
ми актами, такое условие подлежит 
применению, а значит, в силу принци-
па добросовестного исполнения сто-
ронами договора своих обязательств 
порождает подлежащее безусловно-
му исполнению обязательство рабо-
тодателя о выплате работнику выход-
ного пособия в согласованном сторо-
нами размере, что, однако, не исклю-
чает — при наличии к тому основа-
ний — последующего применения 
к руководителю данной организации, 
подписавшему содержащие подоб-
ное условие трудовой договор и (или) 
соглашение о его расторжении, уста-
новленных законом правовых меха-
низмов привлечения к ответственно-
сти за ущерб, причиненный юриди-
ческому лицу в связи с осуществле-
нием в пользу работника такого рода 
выплаты.

5. Аналогичной позиции изна-
чально придерживался и Верховный 
Суд Российской Федерации, кото-
рый — учитывая, что часть восьмая 
(до внесения изменений Федераль-
ным законом от 13 июля 2020 года 
№ 210-ФЗ — часть четвертая) ста-
тьи 178 Трудового кодекса Россий-
ской Федерации предоставляет сто-
ронам трудового договора право 
расширять установленный законом 
перечень случаев выплаты выходных 
пособий, — ориентировал правопри-
менительную практику на недопусти-
мость отказа работодателя в выпла-
те выходного пособия (денежной 
компенсации), предусмотренного 
трудовым договором и (или) согла-
шением о его расторжении (в частно-
сти, определения Верховного Суда 
Российской Федерации от 24 мая 
2013 года № 5-КГ13-48, от 6 декабря 
2013 года № 5-КГ13-125 и др.).

Однако впоследствии Верхов-
ный Суд Российской Федерации стал 
исходить из иного понимания право-
вой природы дополнительной денеж-
ной выплаты работнику при уволь-
нении, предусмотренной соглаше-
нием о расторжении трудового дого-
вора по соглашению сторон, пола-
гая, что она не является выходным 
пособием, не направлена на возме-
щение работнику затрат, связанных 
с исполнением им трудовых обязан-
ностей, не предусмотрена действую-
щей у работодателя системой опла-
ты труда и носит, по существу, произ-
вольный характер (в частности, опре-
деление Судебной коллегии по гра-
жданским делам Верховного Суда 
Российской Федерации от 10 августа 
2015 года № 36-КГ15-5; определение 
Верховного Суда Российской Феде-
рации от 30 мая 2014 года № 5-КГ14-
43 и др.). Данный подход Верхов-
ного Суда Российской Федерации 
нашел отражение и в практике ниже-
стоящих судов, которые стали отка-
зывать работникам во взыскании 
с работодателя такого рода денеж-
ной выплаты, поскольку она не преду-
смотрена ни законом, ни коллектив-
ным договором, ни действующими 
у работодателя локальными норма-
тивными актами (например, апелля-
ционное определение Санкт-Петер-
бургского городского суда от 27 марта 
2018 года № 33-6196/2018; апелля-
ционные определения Московского 
городского суда от 30 марта 2015 года 
по делу № 33-10396/2015 и от 24 мая 
2017 года по делу № 33-19301/2017, 
а также судебные постановления по 
делу Н.Ф.Нестеренко).

Тем самым часть восьмая (до вне-
сения изменений Федеральным зако-
ном от 13 июля 2020 года № 210-ФЗ — 
часть четвертая) статьи 178 Трудово-

го кодекса Российской Федерации 
была истолкована судебной практи-
кой как не предполагающая возмож-
ность установления трудовым дого-
вором, а равно и соглашением о его 
расторжении по соглашению сторон 
условия о выплате работнику выход-
ного пособия (именуемого иногда 
денежной компенсацией), а также как 
допускающая отказ работнику, уво-
ленному по соответствующему осно-
ванию, в такого рода выплате, хотя 
она и предусмотрена трудовым дого-
вором и (или) соглашением о его рас-
торжении.

Между тем такая интерпретация 
данного законоположения неоправ-
данно сужает возможности индиви-
дуально-договорного регулирования 
трудовых отношений, основанного не 
только на согласованном волеизъяв-
лении работника и работодателя, но 
и на обязательности исполнения ими 
добровольно принятых на себя обя-
зательств, которые вытекают из тру-
дового договора и (или) соглаше-
ния о его расторжении, и ― вопре-
ки конституционным положениям 
о социальном государстве и уваже-
нии человека труда и самого труда, 
а равно и вытекающему из конститу-
ционных предписаний принципу спра-
ведливости — не обеспечивает над-
лежащую защиту работника (статья 7, 
часть 1; статья 17, часть 3; статья 75, 
часть 5; статья 751 Конституции Рос-
сийской Федерации).

Более того, такого рода толко-
вание искажает буквальный смысл 
части восьмой статьи 178 Трудово-
го кодекса Российской Федерации, 
допускающей включение как в трудо-
вой договор, так и в имеющее такую 
же правовую природу соглашение 
о его расторжении по соглашению 
сторон условия о выплате работни-
ку выходного пособия при увольне-
нии. Соответственно, если условия 
трудового договора и (или) соглаше-
ния о его расторжении, предусматри-
вающие выплату работнику выходно-
го пособия при увольнении по согла-
шению сторон, не противоречат зако-
ну (не нарушают установленный для 
отдельных категорий работников 
запрет), то суд не имеет права отка-
зать работнику во взыскании с рабо-
тодателя выходного пособия в раз-
мере, установленном соответственно 
трудовым договором и (или) соглаше-
нием о его расторжении, и тем самым 
освободить работодателя от испол-
нения соответствующих условий тру-
дового договора и (или) соглашения 
о его расторжении. Иное не только 
ставило бы под сомнение соблю-
дение вытекающих из Конституции 
Российской Федерации принципов 
свободы договора и поддержания 
доверия граждан к закону и действи-
ям государства, но и не согласовыва-
лось бы с конституционно значимым 
принципом добросовестного испол-
нения сторонами договора своих 
обязательств, снижало бы эффек-
тивность судебной защиты, а потому 
противоречило бы Конституции Рос-
сийской Федерации, ее статьям 18, 
45 (часть 1), 46 (части 1 и 2) и 118 
(часть 1).

Таким образом, часть восьмая 
статьи 178 Трудового кодекса Рос-
сийской Федерации не предполагает 
отказа в выплате работнику, уволен-
ному по соглашению сторон (пункт 1 
части первой статьи 77, статья 78 дан-
ного Кодекса), выходного пособия, 
выплата которого при увольнении по 
данному основанию предусмотрена 
трудовым договором и (или) соглаше-
нием о его расторжении, в размере, 
установленном соответственно трудо-
вым договором и (или) соглашением 
о его расторжении, и в этом смысле не 
может рассматриваться как не согла-
сующаяся с конституционными пред-
писаниями.

Исходя из изложенного и руко-
водствуясь статьями 6, 471, 71, 72, 
74, 75, 78, 79 и 100 Федерального 
конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федера-
ции», Конституционный Суд Россий-
ской Федерации 

постановил:

 1. Признать часть восьмую ста-
тьи 178 Трудового кодекса Россий-
ской Федерации не противоречащей 
Конституции Российской Федера-
ции постольку, поскольку по своему 
конституционно-правовому смыслу 
в системе действующего правового 
регулирования она не предполагает 
отказа в выплате работнику, уволен-
ному по соглашению сторон (пункт 1 
части первой статьи 77, статья 78 дан-
ного Кодекса), выходного пособия, 
выплата которого при увольнении по 
данному основанию предусмотрена 
трудовым договором и (или) соглаше-
нием о его расторжении, в размере, 
установленном соответственно трудо-
вым договором и (или) соглашением 
о его расторжении.

 2. Выявленный в  настоящем 
Постановлении конституционно-
правовой смысл части восьмой ста-
тьи 178 Трудового кодекса Россий-
ской Федерации является общеобяза-
тельным, что исключает любое иное 
ее истолкование в правопримени-
тельной практике.

 3. Судебные решения по делу гра-
жданки Нестеренко Наталии Федо-
ровны, вынесенные на основании 
части восьмой статьи 178 Трудово-
го кодекса Российской Федерации 
в истолковании, расходящемся с ее 
конституционно-правовым смыслом, 
выявленным в настоящем Постанов-
лении, подлежат пересмотру в уста-
новленном порядке.

 4. Настоящее Постановление 
окончательно, не подлежит обжало-
ванию, вступает в силу со дня офи-
циального опубликования, действу-
ет непосредственно и  не требует 
подтверждения другими органами 
и должностными лицами.

 5. Настоящее Постановление 
подлежит незамедлительному опуб-
ликованию в  «Российской газе-
те», «Собрании законодательства 
Российской Федерации» и на «Офи-
циальном интернет-портале правовой 
информации» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд

 Российской Федерации 
№ 40-П
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Наталья Поленова: Почему автор «Московского дворика» уходил на фронт

Художник на трибуне лишний
Максим Васюнов

В мастерской музея-усадьбы 
Поленова два главных жи-
вописных шедевра: один на 

стене — это графический вариант 
картины «Христос и Грешница», 
другой — за окном: построенные 
по чертежу художника Троиц-
кая церковь, Аббатство, Фах-
верк. Чтобы создать картину, По-
ленов объездил Святую землю. 
Ради второго шедевра «европе-
ец» Поленов остался в России 
навсегда: это «сто восьмое чудо 
света» Василий Дмитриевич со-
здал не для одного себя — для 
всех. Его мастерскую в Полено-
ве называют «грешницей». Здесь 
открываются координаты тех 
больших понятий, без которых 
художник себя не мыслил: Ро-
дина, народ, искусство. Сейчас 
здесь идет масштабная подготов-
ка к 180-летию мастера, которое 
мы будем отмечать в следующем 
году. «РГ» первой узнала у дирек-
тора музея-усадьбы, правнучки 
художника Натальи Поленовой, 
какие проекты ждут нас.

Каждый большой художник 
актуален во все времена. Но 

Поленов остается нашим 
современником — здесь, в его 
усадьбе, в этом убеждаешься 
на каждом шагу. 

НАТАЛЬЯ ПОЛЕНОВА: Побывать в По-
ленове — это как прочитать хо-
роший русский роман. Я верю, 
что каждый побывавший у 
нас уходит немножко другим: 
преображенным. Люди узнают, 
что Василий Поленов не про-
сто автор прославленного «Мо-
сковского дворика», но выдаю-
щийся просветитель, который 
открывал школы, строил хра-
мы, создал целый микромир на 
Оке. И при этом был на редкость 
скромным, без всякой мании 
величия. Объездил мир, но не 
мыслил себя нигде, кроме свое-
го окского уголка.

Юбилейные проекты, видимо, 
должны быть не просто тон-
кими и глубокими, но, главное, 
вдохновенными? Все помнят 
выставку в Третьяковской га-
лерее к 175-летию художни-
ка — удастся повторить 
тот триумф?

НАТАЛЬЯ ПОЛЕНОВА: Вы-
ставка в Третья-
ковке незабы-
ваема, и я 

не перестаю благодарить гале-
рею и лично ее прежнего ру-
ководителя Зельфиру Исмаи-
ловну Трегулову. Конечно, хо-
телось бы чаще видеть Васи-
лия Дмитриевича Поленова в 
таком триумфе, потому что он 
того достоин и как личность, 
и как художник, и как просве-
титель. Поэтому мы планиру-
ем на 180-летие минимум два 
крупных проекта. Один из них 
— монографическая выставка 
в Русском музее: она пройдет с 
августа по ноябрь в Корпусе Бе-
нуа. Поленов вернется в Санкт-
Петербург, в родной для него 
город.

Второй проект связан с му-
зеем-заповедником «Гатчина». 
В том же Русском музее есть ма-
лоизвестная поленовская ра-
бота — «Командующий Рущук-
ским редутом, или Наследник 
в ставке». На ней изображен бу-
дущий Александр III. Директор 

Гатчинского музея-запо-
ведника Василий 

Юрьевич Панкра-
тов, кстати, член 
нашего Попечи-

тельского сове-
та, выдвинул 
оригинальную 
идею посвя-
тить выстав-
к у  в з а и м о -
отношениям 
императора 
с  х у д о ж н и -
ком. Это ис-
т о р и я  д л и -
ною в жизнь: 
н а ч и н а я  с 
детства, где 
о н и  и г р а -
ли на одной 
детской пло-
щадке, через 
Балканскую 

войну и историю покупки го-
сударем поленовского полотна 
«Христос и Грешница». Именно 
на эти средства и была построе-
на на Оке усадьба. 

Тема «художник и власть в 
России» всегда одна из самых 
драматичных, как и тема — 
«творец во время войны…» 

НАТАЛЬЯ ПОЛЕНОВА: Честно сказать, 
я думаю, что художник на три-
буне — лишний, он вне полити-
ки. Необязательно деклариро-
вать свою веру в Россию — это, 
как вера в Бога или любовь к че-
ловеку, дело интимное. Василий 
Дмитриевич не теоретизиро-
вал, а просто ушел доброволь-
цем на сербско-турецкую вой-
ну, участвовал в сражениях, за 
что получал боевые награды, их 
можно увидеть в нашем музее. 
Был он и на русско-турецкой 
войне, уже в качестве военного 
репортера.

А как дела сегодня обстоят с 
усадьбой Поленова? 

НАТАЛЬЯ ПОЛЕНОВА: Состояние цен-
трального дома усадьбы, ко-
торому уже 130 лет и который 

ежедневно посещает до 500 че-
ловек, внушает очень серьезные 
опасения. Дом дряхлеет и ему 
необходима активная рестав-
рационная поддержка. Чтобы 
решить в числе других и эту 
проблему, создавался Попечи-
тельский совет, в него вошли 
виднейшие политики, журна-
листы, ученые и даже военные. 
Очередное заседание прошло 
этим летом.

А будет ли спасен Театраль-
ный дом Поленова на Зоологи-
ческой улице в Москве?

НАТАЛЬЯ ПОЛЕНОВА: Да, в отличие от 
Поленовской усадьбы, Дом на 
Зоологической надо было спа-
сать еще, как говорится, поза-
вчера. Сейчас он похож на руи-
ны. Но и здесь нужны миллионы 
и миллионы. Правда, для начала 
надо присвоить этому дому ста-
тус объекта культурного насле-
дия и получить финансирова-
ние хотя бы на его консервацию. 
В будущем мы видим здесь как 
бы культурное посольство Тулы 

в Москве — своеобразный «туль-
ский культурный кластер».

В самой Туле у нас уже есть 
филиал, в нем мы открыли Центр 
семейной истории: рассказыва-
ем о жизни тульских семей. На 
наш призыв туляки охотно от-
кликнулись и понесли нам свои 
семейные архивы, фотогра-
фии и прочие артефакты. Что-
то подобное я вижу и в будущем 
нашем филиале в Москве на Зоо-
логической улице. Кроме того, 
художник мечтал организовать 
там народный театр, где бы ак-
теры-любители учились, репе-
тировали и ставили спектакли. 
Все эти наши проекты на Попе-
чительском совете также были 
озвучены и получили одобрение.

Как сохранить в теперешнем 
токсичном мире уникальные 
ландшафты, берега, «живые 
картины»? 

НАТАЛЬЯ ПОЛЕНОВА: Для семьи Поле-
новых экология всегда была не 
пустым звуком. Всю вторую по-
ловину ХХ века музей-заповед-
ник боролся не на жизнь, а на 
смерть за окскую пойму, окру-
жающие леса и ландшафты. Как 
человек, выросший в усадьбе, 
по сути, в лесу, я воспринимаю 
болезненно любой урон приро-
де. Мы постоянно с волонтера-
ми чистим берега и овраги. Но 
от некоторых посетителей руки 
опускаются.  

Очень интересный проект, 
поддержанный нашим Попе-
чительским советом, — 15-ки-
лометровая экотропа вдоль 
Оки для пешеходов, любителей 
скандинавской ходьбы и ве-
лосипедистов. Маршрут будет 
охватывать все достопримеча-
тельности музея-заповедника, 
в том числе Беховский холм и 
Троицкую церковь.  

Директор музея-усадьбы Наталья 
Поленова: Необязательно деклариро-
вать веру в Россию — 
это, как вера в Бога 
или любовь 
к чело-
веку.

ПЕРСПЕКТИВЫ Компьютер грозит мировому кино глубокой заморозкой

Суперстар по имени ИИ
Валерий Кичин

Г
олливуд парализован 
забастовкой членов ак-
терской гильдии, вклю-
чая первых звезд. Басту-
ют и сценаристы: и те и 
другие требуют увели-
чения гонораров и га-
рантий, что их искус-
ство не заменит искус-

ственный интеллект (ИИ). Это 
не пустые слова. Мы наблюдаем 
превращение одного из самых 
глубоких искусств в компьютер-
ный аттракцион: исследование 
натур и судеб сменилось утехой 
для глаз и щекоткой для нервов, 
совместное размышление в ки-
нозале — инъекцией адреналина.

ИИ вместо эмоций
В интернете бродит 12-ми-

нутный фильм The Frost («Мо-
роз»), где каждый кадр создан 
искусственным интеллектом, — 
рассказ о вымерзающей Зем-
ле, о корчащихся от холода лю-
дях. Пугающе похожие на героев 
«фильма катастроф», они ани-
мированы на основе фотогра-
фий. Сценарный план написан 
человеком, программа DALL-E 2 
создала изображения, а инстру-
мент искусственного интеллек-
та D-ID их «оживил», заставил 
глаза и губы двигаться — ино-
гда невпопад, но лиха беда нача-
ло. По способности устрашать 
и держать напряжение этот 
фильм-эксперимент (его мож-
но посмотреть по QR-коду вни-
зу статьи) немногим уступает 
типовому современному трил-
леру, а фото, анимированные 
компьютером, могут соревно-
ваться со средней руки актером, 
играющим очередную штампов-
ку. Штамповка, стандарт, матри-
ца — то, что лежит в основе ма-
шинного творчества, но у мето-
да есть свойство быстро и не-
предсказуемо развиваться.

Вот уже и российский канал 
СТС снимает комедийный се-
риал по сценарию, созданному 
нейросетью. Обучение она про-
шла не на фильмах Рязанова, а 
на комедиях того же СТС, что не 
вселяет надежд. В итоге нас ждет 
«история среднестатистиче-
ской семьи Сидоровых, которые 
ругаются, шутят, решают бы-
товые проблемы, но в какой-то 
момент подмечают, что не мо-
гут покинуть картину и посто-
янно слышат закадровый смех». 
Интересно, что один из актеров 
ситкома Георгий Дронов делил-
ся опасением, что ИИ может 
лишить его работы: «Продюсе-
ру удобнее: купил программу, 
запустил ее и работаешь. Акте-
ры-роботы не капризничают, 
кормить их не надо, да и рабо-
чий день у них может быть по 
двенадцать часов в сутки».

Качество работы нейросетей 
в игровом кино уже видят поль-
зователи «Яндекса»: там можно 
иностранный фильм «дублиро-

вать», просто нажав кнопку. Вы 
получите диалоги, «разыгран-
ные» мужским и женским го-
лосами, но приглашение дамы 
на танец «Вы позволите?» вам 
переведут как «Можно войти?». 
Смотреть такое кино, конечно, 
пока невозможно, но актеры 
дубляжа уже в опасности.

Новая роль 
для Марлен Дитрих

Опасения возникли еще в на-
чале века: цифровые герои за-
менят живых. Уже тогда умер-
ший в 1987-м Фред Астер в 
рекламном ролике танцевал с 
суперпылесосом-99, Мэрилин 
Монро признавалась в любви к 
«Шанель № 5», а Джон Уэйн вос-
хвалял новые сорта пива. Тогда 
же прошелестело известие, что 
Марлин Дитрих (1901—1992) 
подписала новый контракт на 
ближайшие 300 лет. В партне-
ры ей можно пригласить аме-
риканца Бастера Китона (1895—
1966), француза Жерара Фи-
липа (1922—1959) и итальянца 
Тото (1898—1967). 

Лаборатория в Лос-Андже-
лесе ведет работы по цифрово-
му клонированию звезд, сво-
дивших с ума поколения! В 2000 
году компьютерные «артисты» 
фильма «История игрушек-2» 
переиграли Джима Керри, ото-
брав у него премию «Золотой 
глобус». Цифровые создания 
играют главные роли в самых 
кассовых фильмах от «Звездных 
войн» и «Властелина колец» до 
«Аватара». Стали рутиной раз-
множенные компьютером тол-
пы на экране — актеры массовки 
больше не нужны. 

 Впрочем, идея поручить ди-
гитальной звезде главную роль 
в новой мелодраме не всем пока-
залась удачной. Вряд ли компью-
тер когда-либо сможет передать 
живую энергетику, загадоч-
ность и чувственность, которы-
ми наделяла свои создания ак-
триса. Компьютер всегда оста-
нется машиной, а человек всегда 
будет непредсказуем. «Цифра» 
может помочь актеру спрыгнуть 
со скалы вропасть, сразиться с 
призраком или пройти в четвер-

тое измерение, но она не смо-
жет заменить живую эмоцию и 
свойственный человеку темпе-
рамент. Цифровой «шахматист» 
может обставить гроссмейстера, 
но ему не удастся передать нам 
свое торжество, радость, ликова-
ние. А искусство в отличие от го-
лой, пусть умной, цифири — это 
мир страстей. Да и компьютер 
такая хитрая штука: что в него 
заложишь, то и получишь.

ТВ на голодном пайке
Какие будут последствия 

стачек сценаристов и актеров? 

Этот вопрос волнует зрителей 
мира. Ответ однозначен: стачка 
сценаристов остановила мно-
гие популярные серии на ТВ и 
стрим-платформах, любимые 
герои к осени не вернутся, неза-
висимо от того, закончатся ли к 
тому времени забастовки. С ки-
нофильмами чуть легче: еще 
есть запас картин, готовых к пре-
мьере, и эхо стачек докатится до 
кинотеатров позднее. Хотя неко-
торые премьеры уже отменены.

Среди пострадавших — Вене-
цианский фестиваль, который 
30 августа должен был открыть-

ся фильмом Луки Гуаданьино 
«Претенденты», где снимались 
американские звезды — они не 
смогут прилететь на премьеру, 
и фильм снят с программы. Ве-
роятно, такая судьба грозит и 
другим голливудским участни-
кам Мостры.  

А К Ц Е Н Т

Компьютер всегда останется всего только 
машиной, пусть и умной. А искусство — 
это всегда мир человеческих страстей

СЕЛФИ С КАНТОМ
В минувшую пятницу в Балтийском филиале Го-
сударственного музея изобразительных искусств 
им. А.С. Пушкина (ГЦСИ Калининград) концертом 
Владимира Мартынова открылся культурно-просве-
тительский проект «Автоархеология. Онтография. 
Тактильная сопричастность». Соавтором композитора 
выступил Дмитрий Пошвин, отвечающий за визуаль-
ную целостность этого художественно-образователь-
ного послания публике.

«Мартынов. Воспоминания» — сорокаминутная 
композиция, которую Владимир Иванович испол-
нил на старом пианино марки «Терек» с раскрытыми 
струнными одеждами и молоточками. Она напоминала 
тему с вариациями — автор словно вслушивался сам в 
себя, извлекая нечто постоянно звучащее внутри, что 
и составляет неизменность человеческого существа, 
но по мере исполнения она расширялась и обретала 
новые мощные, распирающие пространство звучания. 
Старый инструмент звучал как орган в Кафедраль-
ном соборе. Мерная 
ритмика, как ше-
лест волн в штиль, 
словно обретая не-
зависимость от ис-
полнителя, взрыва-
лась будто шторм 
на море. Но автор 
усмирял ее, возвра-
щал к первоначаль-
ности, вслушиваясь 
в себя, к той повто-
ряемости, которая 
ведет нас от дет-
ства к зрелости и 
старости. Мы неизменны и изменчивы. Окружающий 
мир испытывает нас на излом, но и привносит в наше 
природное существо много неожидаемого. Единство 
в многообразии — суть мира и человека. Всего сущего 
и живого. В музыкальных «Воспоминаниях» Марты-
нова знакомое кажется незнакомым, а оригинальное 
неожиданно воспринимаешь, как когда-то услышан-
ное. Так живут человек и мир. 

Символично, что впервые услышал эту компози-
цию в Калининграде, где тема воспоминаний всегда па-
радоксальна. Здесь прошлое имеет разную глубину и 
обличье.  В городе с причудливой, но определившейся 
историей, где смешались языки, религии и эпохи, по-
лучившие с середины прошлого столетия новую дина-
мику развития на советской, а потом и на российской 
почве. 

Но и до предсоветского прошлого здесь, что называ-
ется, рукой подать.

Если вы захотите сделать селфи с Иммануилом Кан-
том, то, понятно, надо добраться до Калининграда, 
дойти до центрального входа в Кафедральный собор и, 
огибая его с левой стороны, по дороге к могиле вели-
кого философа вы увидите замечательный аппарат, ис-
полняющий заветную мечту каждого, кто хочет сфото-
графироваться с автором «Критики чистого разума».

Не уверен, что все желающие получить заветное 
селфи читали этот выдающийся трактат, равно как 
и другие великие труды кенигсбергского мыслителя, 
прославившего этот балтийский город, пожалуй, что 
больше его других уроженцев. Даже более Эрнста Тео-
дора Амадея Гофмана, получившего известность уже 
в Берлине. 

Но не стоит сердиться на туристов, кому фотогра-
фия с Кантом важнее чтения его трудов. Как и на тех, 
кто решил назвать сеть магазинов именем автора этой 
бессмертной работы. Как и многих других, прославив-
ших гения, в том числе и той, где он занят изучением 
метафизики права и нравов. Но даже он, наверное, не 
был специалистом в области маркетинга и не смог бы 
объяснить причину, по которой имя Кант дают «Ва-
шему магазину у дома», а именем героя авантюрного 
романа Томаса Манна называют ресторан в Светло-
горске. 

Поверьте, «Феликс Круль» — стильное место, где 
можно очень вкусно поесть. Равно, как и очень непло-
хо отовариться в «Вашем магазине у дома». Во всех 
этих сближениях гениев и их творений с калининград-
ской повседневно-
стью есть своя неиз-
бывная прелесть. 
Величия, которое 
становится есте-
ственной частью 
жизни. Если пекар-
ня с первоклассной 
выпечкой называ-
лась бы «ВДНХ», ее 
вкуснейшие изде-
лия разбирали бы 
все-таки с меньшим 
удовольствием, чем сейчас, когда она называется «Вы 
достойны настоящего хлеба». Впрочем, ее местополо-
жение, когда открывается вид на восстановленный Ка-
федральный собор, вечно недостроенный Дом Советов 
и Новую синагогу, конечно же, способствует притоку 
покупателей.

Не ищите в моих словах иронической укоризны. 
Напротив. Калининградцы одомашнили свою исто-
рию, приспособили к тем превращениям, в котором 
Альбрехт Бранденбургский, последний великий ма-
гистр Тевтонского ордена и первый герцог Пруссии, 
уживается рядом с Петром I и императрицей Елиза-
ветой Петровной, принявшей власть над этим краем в 
процессе Семилетней войны. Имена маршалов Васи-
левского и Рокоссовского, генералов Черняховского и 
Баграмяна, руководившими освобождением Восточ-
ной Пруссии от немецко-фашистских войск, упомина-
ются вместе с рассказами об Алексее Леонове, учив-
шимся рисовать в здании бывшей Академии художеств 
и здесь впервые ощутившим «космос внутри». Как 
справедливо заметил Илья Дементьев, замечательный 
знаток истории Калининградской области, «не надо 
бояться эклектичности прошлого, которое проступает 
в настоящем. Надо принять его таким, какое оно есть, — 
и все встанет на свои места».

Серьезный подъем, начавшийся в области в минув-
шие два десятилетия, с момента подготовки к праздно-
ванию 750-летия города, когда наряду с восстановле-
нием памятников создавали новую инфраструктуру, 
и прежде всего дороги, дал ощутимые результаты. В 
Калининграде кипит жизнь. И не только на острове 
Октябрьский, где полным ходом идет строительство 
Культурного кластера, который качественно изме-
нит социальное бытие региона. Несмотря на пробле-
мы, вызванные COVID-19, санкции после начала СВО, 
область остается привлекательной для инвестиций, 
причем не только в туристическую сферу и сферу 
услуг, но в промышленность, сельское хозяйство, ры-
боловство. Эта новая история Калининграда становит-
ся неотъемлемой частью того многовекового прошло-
го, которое лишь помогает движению в будущее.  

В Калининграде 

тема воспомина-

ний парадок-

сальна, а прошлое 

имеет разную 

 глубину и обличье

Не надо бояться 

эклектичности 

прошлого, 

которое просту- 

пает в настоящем

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

В рекламном ролике 2014 года сгенерированная компьютером Одри Хепберн кажется почти настоящей, но все же есть в ней что-то кукольное, нарисованное, неживое.
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Центральному дому усадьбы уже 
130 лет, и его ежедневно посещает 
до 500 человек.

Фильм-
«Мороз», цели-
ком сгенери-
рованный 
компьютерной 
программой. 
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Мнение

Президент Гильдии продюсеров 
и организаторов кинопроцесса СК России 
Филипп Кудряшов: 
— Стоит ли беспокоиться нашим кинематографи-
стам? Уже есть пример, когда телеканал, отзывчи-
вый на новые технологии, «воскресил» актера Вла-
дислава Галкина в «Диверсанте». Что это дало для 
развития кино? Добавило присутствие виртуальной 
мумии художественных достоинств картине? Рито-
рический вопрос.
Да, ИИ может лишить заказов многих сценаристов, 
работающих на поток низкопробных сериалов. 
Есть алгоритм, с которым программа может спра-
виться даже успешнее. Но, если говорить о настоя-
щем творчестве, артисты и драматурги в безопас-
ности, пока не будем путать искусство и искус-
ственность. Технологии стремятся к совершенству, 
люди — несовершенны. И в этом их преимущество 
перед любыми технологиями. Искусственный интел-

лект по сути своей должен соответствовать идеаль-
ным стандартам. Он подражает человеку и может до-
вести все его навыки до совершенства. А творчество 
состоит из нарушения правил, непредсказуемости. 
Без этого нет человеческого тепла.
Другой вопрос — что зрители должны испытывать по-
требность в подлинном искусстве. А если их приучать 
к конвейерному «творчеству», где отсутствуют и чув-
ство, и идея, рано или поздно зрители и сами превра-
тятся в роботов. Их устроит любое зрелище, прогло-
тят любое кино, не заметив, что оно «ненастоящее». 
Вот это и должно беспокоить больше всего. Есть в 
кино много сфер, где новые технологии полезны — 
скажем, при восстановлении архивного материала 
или для исправления брака. Есть немало случаев, 
когда машина поможет человеку, не пытаясь его заме-
нить. Просто нужны чувство меры и здравый смысл.

Подготовил Максим Васюнов
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ШАХМАТЫ 
Владислав Артемьев
выиграл турнир звезд

Сделал
верный ход
Павел Зарудный

Известный российский гроссмейстер Владислав Арте-
мьев стал победителем турнира звезд, который прошел 
в рамках завершившегося Международного шахмат-
ного форума Moscow Open-2023.

В поединке за первое место Артемьев одержал по-
беду над Евгением Томашевским со счетом 2:1 (победа 
черными в армагеддоне решающей партии).

Как отметил после партии Артемьев, это уже его 
третья победа в Moscow Open. В 2022 году гросс-
мейстер первенствовал в этапе Кубка России, а в 
2014 году выиграл студенческий турнир.

В беседе с журналистами Артемьев по достоинству 
оценил силу соперников и поблагодарил организато-
ров за приглашение на турнир и праздничную атмо-
сферу, которая царила на форуме. 

В матче за третье место победил чемпион мира по 
рапиду и блицу Сергей Карякин, который также в ар-
магеддоне оказался сильнее трехкратного чемпиона 
мира по блицу Александра Грищука.

Отметим, что Международный шахматный форум 
Moscow Open-2023 был организован департаментом 
спорта города Москвы совместно с Федерацией шах-
мат Москвы в год 100-летия московского спорта. В нем 
приняли участие более тысячи шахматистов из вось-
ми стран. 

Победителем мужского этапа Кубка России стал 
Арсений Нестеров (Новгородская область), набрав-
ший 7,5 очка и по дополнительным показателям опере-
дивший Владимира Захарцова (Москва) и Ивана Розу-
ма (Вологодская область), занявших второе и третье 
места соответственно.

В женском этапе Кубка России второй год подряд 
победительницей стала Баира Кованова (Саратовская 
область). Набрав 7,5 очка из 9, она на пол-очка опере-
дила Маргариту Потапову (Республика Крым) и Дарью 
Чарочкину (Москва). 

Тем временем китайская шахматистка Цзюй Вэньц-
зюнь выиграла матч у соотечественницы Лэй Тинцзе 
и сохранила титул чемпионки мира, которым владеет 
с 2018 года.  

С МЕСТА СОБЫТИЯ В Уфе 
сурдлимпийцы сражаются 
за звание сильнейших

О них 
еще услышат
Гульназ Данилова, «Российская газета», Уфа

Соревнования Международных летних игр сурдлим-
пийцев «Мы вместе. Спорт» проходят на 13 спортив-
ных объектах Уфы по 21 дисциплине. За победу сража-
ются 1500 атлетов из 30 стран. 

Наиболее представительна — 495 человек — команда 
России: это две сборные «Россия 1» и «Россия 2», куда 
входит 23 башкирских спортсмена с нарушениями 
слуха. Затем по количественному составу следует Бе-
ларусь — 165 человек. По 70 спортсменов приехали из 
Казахстана и Узбекистана, 69 — из Ирана, 60 — из Ира-
ка, 41 — из Кении. За медали также борются два пред-
ставителя Швейцарии, один — Латвии и один — США. 
Американский легкоатлет Бреди Перри Джейкоб сразу 
по прибытии заявил, что спорт — вне политики, и ему 
очень нравится дружелюбная атмосфера в России. 

Приехали в Уфу спортсмены и из других недруже-
ственных стран, как, например, Франция и Испания.

— Я специально не смотрел, что пишут французские 
СМИ о вашей стране, хочу увидеть все своими глаза-
ми, здесь совсем другая жизнь, не такая, как ее опи-
сывают, — сказал Джанни Превиль (Франция), кото-
рый нацелен на победу в настольном теннисе. — У меня 
только положительные эмоции. Вернусь — обязательно 
расскажу, как в России здорово.

Среди участников — немало титулованных спорт-
сменов, победителей и призеров Сурдлимпийских игр. 

Еще до официального открытия игр, которое со-
стоялось 24 июля на «Уфа-Арене», были разыграны 
первые комплекты наград в гандболе, греко-римской 
борьбе и кросс-спринту в спортивном ориентирова-
нии — в последнем, кстати, все призовые места заняли 
россияне.

Вчера в центре спортивной подготовки имени Римы 
Баталовой прошли предварительные игры группово-
го этапа баскетбола, забег атлетов на 100 метров с ба-
рьерами и заплывы на дистанции от 50 до 200 метров 
в разных стилях.

В торгово-развлекательном комплексе «Мегапо-
лис» состоялись соревнования по боулингу, а на спорт-
комплексе «Биатлон» — 1000-метровый спринт. На ста-
дионе «Динамо» — четвертьфинал по волейболу среди 
мужских и женских команд. 

Личные соревнования по карате (ката и кумитэ) ор-
ганизованы в школе № 32, а теннисные турниры в оди-
ночном и парном разрядах среди мужчин и женщин — 
в теннисном клубе № 1.

Посмотреть состязания может любой желающий 
совершенно бесплатно. 

В городском пространстве «Арт-квадрат» откры-
та фан-зона, где проходит неформальное общение 
спортсменов и гостей, концерты. На протяжении всех 
соревновательных дней участникам и болельщикам 
 помогают 50 сурдопереводчиков и 210 волонтеров.  

ФУТБОЛ В Саудовской Аравии готовы раскошелиться на бешеные деньги,
чтобы переманить строптивого форварда «ПСЖ»

Мбаппе на миллиард
Илья Соболев

Европейские клубы про-
должают комплектовать-
ся к новому сезону. Но 

все трансферные новости за-
тмила сага имени форварда 
французского «Пари Сен-Жер-
мен» Килиана Мбаппе, которая 
в последние дни, кажется, вы-
шла на новый уровень. Во вся-
ком случае, в связи с 24-лет-
ним нападающим называются 
такие суммы, что голова идет 
кругом.

«ПСЖ», как и многие евро-
пейские гранды, предпочел 
проводить предсезонную под-
готовку за пределами Старого 
Света. Вчера в рамках японско-
го турне парижане встречались 
с саудовским «Аль-Насром». 
Еще несколько недель назад 
это была бы шикарная афи-
ша. До 30 июня Лионель Месси 
еще числился игроком «Пари 
Сен-Жермен», ну а за «Аль-
Наср», как известно, с зимы вы-
ступает извечный соперник ар-
гентинца в гонке за рекордами 

и «золотыми мячами» Кришти-
ану Роналду. 

Но, увы, Месси уже вовсю за-
бивает за свой новый клуб «Ин-
тер Майами». Более того, в Япо-
нию парижский суперклуб от-
правился без другой своей глав-
ной звезды — Килиана Мбаппе.

Кажется, история взаимо-
отношений талантливого фор-
варда и «ПСЖ» порядком всех 
утомила. Но чем она закончит-
ся, по-прежнему неясно. Напо-
мним, в чем суть. Прошлым ле-
том Мбаппе был близок к пере-

ходу в «Реал» свободным аген-
том. Однако француз резко пе-
резаключил контракт с париж-
ским клубом на двухлетний срок 
с возможностью продления со-
глашения еще на год. Теперь же 
выясняется, что Килиан про-
длевать контракт не собирается 
и намерен покинуть клуб в 2024-
м. У «ПСЖ» теперь два варианта: 
либо вынудить игрока подписать 
новый договор, либо продать его 
текущим летом. Иначе Мбап-
пе уйдет бесплатно, получив все 
денежные «плюшки», полагаю-
щиеся ему по действующему со-
глашению. Плюс не надо забы-
вать, что в свое время парижане 
заплатили 180 млн евро за пере-
ход футболиста из «Монако». 
Эти деньги тоже нужно отбить.

Самому игроку выгоднее 
отсидеться в клубе еще один 
год. Во-первых, он получит 
все выплаты по нынешнему 
контракту, во-вторых, сможет 
рассчитывать на солидный под-
писной бонус при переходе в но-
вый клуб. Идти на компромисс 
с «Пари Сен-Жермен» Мбаппе 
не собирается, отчего обстанов-
ка только накаляется.

«ПСЖ» пытается выдавить 
свою главную звезду из клуба 
всеми доступными способами. 

Мбаппе выставлен на транс-
фер плюс его не взяли в то самое 
японское турне. Появились слу-
хи о том, что Килиана может 
подписать не только «Реал», но 
и другие европейские топ-клу-
бы: «Манчестер Юнайтед», 
«Челси», «Барселона». Прав-
да, по одной из версий, эти слу-
хи сам же «ПСЖ» и распускает, 
чтобы поторопить «Реал» с по-
купкой.

У мадридцев с Мбаппе отно-
шения тоже непростые. Прош-
лым летом переход француза 
в «Реал» был почти оформлен: 
решение форварда остаться 
в «ПСЖ» стало для руководства 
«королевского клуба» шоком. 
Теперь там Килиану тоже не до-
веряют и переговоры с его окру-
жением не ведут. 

По другой информации, 
«Реал» дожидается окончания 
трансферного окна (1 сентября), 
чтобы купить Мбаппе в самый 
последний момент. Тогда, воз-
можно, сделку получится про-
вернуть по рыночной цене.

Спасением для «ПСЖ» вне-
запно может стать сумасшед-
шее предложение из Саудовской 
Аравии. «Аль-Хиляль», ранее 
безуспешно пытавшийся за-
манить к себе Лионеля Месси, 

предлагает парижанам за строп-
тивого футболиста 300 млн 
евро. А самому игроку — годовой 
контракт с совокупным доходом 
в 700 млн евро с возможностью 
свободного ухода в «Реал» сле-
дующим летом.

На этом этапе трансферная 
эпопея Мбаппе уже перестала 
быть чисто футбольной истори-
ей. Мимо последних новостей не 
сумели пройти даже топ-игро-
ки Национальной баскетболь-
ной ассоциации, которые день-
гами не обижены и стабильно 
входят в рейтинги самых высо-
кооплачиваемых спортсменов 
мира. Так, Леброн Джеймс выло-
жил в соцсетях картинку с Фор-
рестом Гампом и подписал: «Это 
я бегу в Саудовскую Аравию». 
А грек Яннис Адетокунбо в шут-
ку предложил «Аль-Хилялю» 
вместо Мбаппе себя: «Ведь я по-
хож на Килиана». Джеймс в сле-
дующем году заработает око-
ло 47 млн евро, Адетокунбо — 
41 млн.

А вот Мбаппе, как сообща-
ют европейские СМИ, не хочет 
переезжать в Саудовскую Ара-
вию даже за такие деньги и готов 
просидеть в запасе «ПСЖ» весь 
сезон. Букмекеры уже прини-
мают ставки: где, в итоге, в этом 
году окажется француз, в «Ре-
але» или в «Аль-Хиляле». По их 
раскладам вероятность обоих 
исходов одинакова.

Меж тем «ПСЖ» оказался 
не по зубам «Аль-Насру» даже 
без Мбаппе. Счет матча 0:0. 
Криштиану вышел в старте сау-
довской команды и был заменен 
на 66-й минуте.  

ТУРНИР Кубок России вновь пройдет в сложном формате

Завязаны узлом 
Артур Нанян

Н
акануне первые 
матчи в Кубке Рос-
сии провели клу-
бы высшего диви-
зиона чемпионата 
страны — Премьер-
лиги. Турнир пре-
терпел серьезные 
изменения за по-

следний год. Далеко не все фут-
болисты и специалисты до кон-
ца разобрались, в каком форма-
те проходит соревнование.

Начнем с того, что все участ-
ники Кубка поделены на две 
сетки — «Путь регионов», в ко-
тором играют любительские 
команды и представители Пер-
вой и Второй лиг, и «Путь РПЛ» 
(где 16 клубов Премьер-лиги 
делятся на четыре группы). По 
две лучшие команды из каждой 
группы в «Пути РПЛ» выходят 
в четвертьфинал верхней сетки 
плей-офф, третьи — в нижнюю 
сетку, где их уже будут ждать 
четыре коллектива из «Пути 
регионов».

Матчи плей-офф пройдут 
по системе с выбыванием по-
сле двух поражений. Пары бу-
дут определены по итогам же-
ребьевки. В верхней части сет-
ки («Пути РПЛ») победитель 
станет известен по сумме двух 
встреч. В нижней части («Путь 
регионов») поединки ведут-
ся до триумфа и составлены 
из команд, победивших в ква-
лификационном этапе «Пути 
регионов», занявших третье ме-
сто в групповом раунде «Пути 
РПЛ» и уступивших в верхней 
части сетки, за исключением 
финала. В отличие от преды-
дущего розыгрыша турнира, 
проигравшая в финале верхней 
сетки команда вылетает с Куб-
ка и не примет участия в финале 
нижней сетки.

В общем, запутаться в таком 
формате несложно. Всех тон-
костей порой не понимают не 
только простые болельщики, 
но и сами футболисты. Из ин-
тересного — в Кубке сыграют 
сразу три команды Медиали-
ги: 2DROTS, «Амкал» и «Роди-
на Медиа». Популярность ме-
диафутбола растет, на матчи 
этих команд ходят десятки ты-
сяч зрителей. В прошлом году 
те же 2DROTS и «Амкал» наде-
лали немало шума, дойдя до вто-
рого и третьего раундов «Пути 
регионов» соответственно.

Ну а действующий победи-
тель Кубка ЦСКА подходит к но-
вому розыгрышу турнира не 
в лучшем состоянии. На старте 
сезона армейцы потерпели сра-
зу два поражения: в поединке за 
Суперкубок от «Зенита» (0:0, 
4:5 по пенальти) и от «Урала» 
(1:2) в чемпионате. В Екатерин-
бурге «красно-синие» вообще 
впервые в истории Премьер-ли-
ги уступили уральцам.

— Мы первые создали мо-
мент, но нужно было забивать. 
Нужно отметить голкипера 
«Урала» Илью Помазуна, кото-

рый потащил несколько слож-
ных мячей. ЦСКА доминиро-
вал, хотя, возможно, нам не хва-
тало остроты в завершающей 
стадии, — подчеркнул главный 
тренер армейцев Владимир Фе-
дотов.

В отличие от ЦСКА, с побе-
ды в новом сезоне Премьер-

лиги стартовал финалист пре-
дыдущего розыгрыша Кубка 
«Краснодар». «Быки» доста-
точно уверенно обыграли «Ди-
намо» (3:1). К слову, в первом 
туре групповой стадии Кубка 
южане встретятся с еще одним 
московским клубом — «Спар-
таком».

— Мы довольны игрой в по-
единке с «Динамо». Рад, что ре-
бята не остановились после 
двух мячей, лезли забивать еще. 
Возможно, моментами темп 
был не самым высоким, но это 
нормально для первого офици-
ального матча. Ребята создава-
ли в середине преимущество, 

владели инициативой. Мне это 
очень понравилось, — не скры-
вал своих эмоций рулевой 
«Краснодара» Владимир Ивич.

Цель выиграть Кубок ста-
вит перед собой рекордсмен по 
числу побед в турнире — девя-
тикратный обладатель титула 
«Локомотив». «Железнодорож-
ники» стартовали с матча про-
тив «Урала», который завер-
шился вчера вечером после под-
писания номера «РГ» в печать. 

«Локомотив» традиционно 
считается кубковой командой, 
но в этом сезоне от «красно-зе-
леных» ждут успехов и в чем-
пионате страны. В весенней ча-
сти предыдущего розыгрыша 
Премьер-лиги москвичи выда-
ли мощный отрезок, не толь-
ко сохранив прописку в выс-
шем дивизионе, но и подтянув-
шись к середине таблицы. В лет-
нее межсезонье клубу удалось 
сохранить своих лидеров, был 
продлен контракт с экс-капи-
таном сборной России Артемом 
Дзюбой. В общем, есть все пред-
посылки для борьбы как мини-
мум за тройку и Кубок. Однако 
первый поединок «Локомоти-
ва» в первенстве откровенно 
разочаровал: подопечные Ми-
хаила Галактионова едва не 
уступили дома вернувшемуся 
в элиту казанскому «Рубину» 
(2:2).

— Мы пропустили очень лег-
кие мячи, позволяли соперни-
ку контратаковать. Они здоро-
во действовали в переходных 
фазах и ловили нас на ошибках. 
Однако и у нас были ярко выра-
женные моменты, которые мы 
обязаны были использовать. 
Нацеливались на большее, — 
признался тренер «Локомоти-
ва» Михаил Галактионов.

«Рубин» показал себя креп-
ким орешком, даже несмот-
ря на то что почти все нович-
ки казанского клуба присоеди-
нились к команде буквально за 
несколько дней до выезда в сто-
лицу. «Мы прекрасно понима-
ли необходимость качествен-
но усилиться перед стартом се-
зона. В принципе, нам это уда-
лось, хотя ребята тренируются 
с нами не так давно. Но в целом 
мне все понравилось. Немного 
обидно терять очки, потому 
что дважды вели в счете по ходу 
встречи. Но это футбол», — ска-
зал главный тренер «Рубина» 
Рашид Рахимов.

Добавим, что свой первый 
матч в Кубке команда Рахимо-
ва проведет сегодня: в соперни-
ках у нее будет «Ростов» Вале-
рия Карпина, который в дебют-
ном туре Премьер-лиги одолел 
воронежский «Факел» (2:1).  

В финале предыдущего розыгрыша Кубка ЦСКА одолел «Краснодар» со счетом 2:1.

Килиан Мбаппе заварил главную трансферную кашу межсезонья.

А К Ц Е Н Т

В Кубке примут участие 108 команд,
11 из которых — любительские, плюс еще 
три клуба представляют Медиалигу

Между тем

Сразу два бразильских легионера 
«Зенита» — полузащитники Вендел 
и Клаудиньо — могут покинуть пи-
терский клуб в ближайшее время. 
Оба футболиста стремятся вер-
нуться на родину, где в их услугах 
заинтересован «Фламенго». Нака-
нуне бразильский клуб направил 
«сине-бело-голубым» официаль-
ное предложение по Венделу 
в размере 13 миллионов евро. 
Что касается Клаудиньо, то за него 
«красно-черные» готовы запла-
тить 15 миллионов евро, в то вре-
мя как руководство «Зенита» 
 настаивает на 25 миллионах.

На соревнованиях сурдлимпийцев в Уфе разыграли
первые комплекты наград.

А К Ц Е Н Т

Саудовский «Аль-Хиляль» предложил 
«ПСЖ» за Мбаппе 300 млн евро, а самому 
Килиану годовой контракт на 700 млн

— Следите за результатами 
на сайте
rg.ru/sujet/6800
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СТАТИСТИКА

Победители Кубка России 
последних 10 лет 

Команда Год
«Ростов» 2014

«Локомотив» 2015

«Зенит» 2016

«Локомотив» 2017

«Тосно» 2018

«Локомотив» 2019

«Зенит» 2020

«Локомотив» 2021

«Спартак» 2022

ЦСКА 2023

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

26 июля, среда, «Матч ТВ»
16.00. «Оренбург» — ЦСКА.
Прямая трансляция.
18.15. «Факел» — «Сочи».
Прямая трансляция.
20.30. «Ростов» — «Рубин».
Прямая трансляция. 

«Матч Премьер»
18.25. «Крылья Советов» —
«Балтика». Прямая трансляция.

УЧАСТНИКИ ИЗ ЭЛИТЫ

Группы «Пути РПЛ»
Кубка России

Группа «А» Группа «С»

ЦСКА

«Оренбург»

«Сочи»

«Факел»

«Зенит»

«Ахмат»

«Крылья Советов»

«Балтика»

Группа «В» Группа «D»

«Ростов»

«Локомотив»

«Урал»

«Рубин»

«Спартак»

«Краснодар»

«Динамо»

«Пари НН»
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